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Михаил Кузнецов

Банки, которые воспользова-
лись послаблениями ЦБ, на-
растили кредитный портфель 
в 2022 г. быстрее конкурентов. 
Эксперты считают, что боль-
шее влияние на это оказали 
госпрограммы и рефинансиро-
вание иностранных кредитов

Банки, которые в 2020 и 2022 гг. 
использовали послабления от ЦБ, 

активно наращивали корпоратив-
ный кредитный портфель после 
пика кризиса в отличие от тех, кто 
решил не пользоваться этими по-
слаблениями. Об этом пишет ЦБ в 
докладе об оценке эффективности 
антикризисных мер. Ранее регуля-
тор сообщил о том, что портфель 
корпоративных кредитов россий-
ских банков в 2022 г. увеличился 
на 14,3% до 59,1 трлн руб. Это 
стало лучшим результатом по тем-
пам прироста с 2012 г. Для приме-

ра: в 2021 г. этот показатель был 
равен 9,5%.

история послаБлений

Банк России вводил регулятор-
ные послабления уже несколько 
раз в период кризисов. Причина 
– поддержка устойчивости фи-
нансового рынка и сохранение 
возможности кредитования. В 
частности, регулятор уменьшал 
влияние на кредитование времен-

ного падения капитала, связанно-
го с краткосрочным снижением 
стоимости активов или валютно-
го курса существенно ниже рав-
новесных уровней. Если в кризис 
2014–2015 гг. этот инструмент 
дал банкам возможность посте-
пенной адаптации, то в 2020 и 
2022 гг. банки, воспользовавшие-
ся послаблениями, более активно 
наращивали корпоративный кре-
дитный портфель, пишет регуля-
тор. Причем как по сравнению с 
другими банками, так и относи-
тельно докризисной динамики их 
собственного кредит-
ного портфеля.

СКладоВ было Сдано 
И ПРодано С начала года 
В РоССИйСКИх РегИонах

общий объем сделок на 
региональном рынке складов 
за первое полугодие 2023 г. 
достиг самого высокого 
показателя для первых шести 
месяцев года за всю историю 
наблюдений. Увеличение спроса 
на склады в этом году – это 
продолжение тенденции, 
которая началась еще в 2021 г. 
онлайн-ритейлеры, несмотря 
на уже имеющиеся у них 
объемы складских площадей, 
продолжают развивать 
логистическую инфраструктуру 
по всей стране, в том числе 
в отдаленных и менее 
населенных регионах. Крупные 
торговые сети также расширяют 
свое присутствие в регионах, 
открывая новые магазины 
и увеличивая поставки. Все 
это приводит к росту числа 
товаров, которые требуется 
хранить и обрабатывать на 
складах. активность на рынке 
складов во многих городах 
россии будет продолжаться и 
дальше, уверены опрошенные 
«Ведомостями»  
эксперты рынка.

Кредитный аппетит

627 000 кв. м

артем гришков

«невский экологический 
оператор» (нЭо) в 2024 г. 
готовится запустить второй 
из пяти запланированных 
комплексов по переработ-
ке отходов в петербурге и 
ленобласти – Кпо «остров-
ский». с момента объявления 
о реализации программы 
объект успел подорожать 
в 1,5 раза, а его строитель-
ство столкнулось с пробле-
мой импортозамещения

«невский экологиче-
ский оператор» начал 
подготовительные 
работы для строи-

тельства комплекса по переработке 
отходов (КПО) «Островский», кото-
рый расположится в Выборгском 
районе Ленинградской области. 

«Сейчас проводится эксперти-
за самого проекта, дальше будет 
формироваться проектно-сметная 
документация», – рассказала жур-
налистам генеральный директор 
НЭО Екатерина Горшкова, доба-
вив, что запустить КПО планируют 
до конца 2024 г.

Напомним, что в рамках концеп-
ции Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области по обращению 
с твердыми коммунальными от-
ходами НЭО планирует построить 
пять заводов по переработке отхо-
дов. Два запланированы в Петер-
бурге: «Волхонка» и «Новоселки». 
Еще три – в Ленобласти: «Остров-
ский», «Дубровка» и «Брандовка». 
На данный момент введена в экс-
плуатацию лишь первая очередь 
«Волхонки», это произошло в кон-
це прошлого года. Горшкова уточ-
нила, что «Волхонка» выйдет на 
полную мощность в конце этого 
года. Проект КПО «Новоселки» в 
Левашово проходит государствен-
ную экологическую экспертизу. 
На месте запланированного стро-
ительства КПО «Брандовка» НЭО 
проводит дополнительную экспер-
тизу из-за проблем с грунтовыми 
водами. Окончательное решение 
по нему и КПО «Дубровка» пока не 
принято.

Приступить к строительству 
«Островского» планируется в этом 
году. Реализация проекта ведется 
на территории бывшего карье-
ра в Выборгском районе, где ра-
нее добывали песок. Проектная 
мощность комплекса составляет 
600 000 т переработки твердых 
коммунальных и крупногабарит-
ных отходов в год. Проект пред-
усматривает размещение линий 
сортировки, закрытого участка 
компостирования, участка произ-
водства RDF-топлива, прессования 
и упаковки, специа лизированной 
площадки для размещения остав-
шихся после сортировки ТКО, не 
подлежащих переработке. На тер-
ритории комплекса также будет 
размещена зона научно-исследо-

вательских и опытно-конструктор-
ских работ, где будут изучать но-
вые методики переработки, в том 
числе пиролиза.

Ожидается, что глубина пере-
работки отходов составит около 
80%. Неперерабатываемые отходы 
будут захоранивать в специальном 
«ковше» карьера. Проект уже про-
шел государственную экологиче-
скую экспертизу, а земли под его 
реализацию были переведены из 
федерального лесного фонда в зем-
ли промышленного назначения.

Изначально объем инвестиций в 
строительство «Островского» дол-
жен был составить 6,5 млрд руб. 
Но на 2023 г. его стоимость оцени-
вается в 10 млрд руб., рассказала 
Горшкова: «По нашим расчетам, 

стоимость возрастет, думаю, с 
6,5 млрд  руб. до 10 млрд руб.».

Она не объяснила причину подо-
рожания. Как пояснил в разговоре 
с «Ведомостями» заместитель гене-
рального директора Института про-
ектирования, экологии и гигиены 
Леонид Шимарек, полуторакратное 
повышение стоимости связано с 
давностью проекта. Все пять про-
ектов прорабатывались несколь-
ко лет назад, а нынешний бюджет 
строительства отражает новые 
реа лии, подчеркнул он. Напомним, 
что губернаторы Петербурга и Ле-
нинградской области подписали до-
рожную карту по созданию новой 
системы обращения с отходами, ку-
да вошли новые заводы, 
еще весной 2021 г.

«Островский» 
ждет мусор

Всего в Петербурге и ленобласти планируют построить пять комплексов по переработке отходов / snip1.ru

Валюты (курс ЦБ) 07.07.23 06.07.23
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 92,5695 90,3380
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 100,7163 98,4144

07.07.23 06.07.23
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 12,7551 12,4484
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 11,2873 11,0152

Индексы 06.07.23 05.07.23
Мосбиржа 2819,6 2805,0
РТС 970,93 969,33

Металлы (данные LME) 06.07.23 05.07.23
Золото (за 1 тройскую унцию) $1910,1 $1917,3
Алюминий (за 1 т) $2133,0 $2142,5

Сырье (данные ICE) 06.07.23 05.07.23
Нефть Brent (1 барр.) $76,52 $76,65
Природный газ (1000 куб. м) $371,8 $380,2
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александр Тихонов
Сергей гаврилюк, донецк
андрей чернов, луганск
анастасия Майер

выборы депутатов органов 
местного самоуправления 
(МСУ) в Донецкой и Лу-
ганской народных респу-

бликах, Запорожской и Херсонской 
областях будут проходить, как и 
выборы в заксобрания, – исклю-
чительно по пропорциональной 
системе, т. е. депутатов изберут по 
партспискам. На выборах местного 
уровня обычно используется мажо-
ритарная (одномандатная) систе-
ма, говорит политолог Илья Гра-
щенков. «Уровень МСУ – это не про 
противостояние партийных идео-
логий, а про локальные проблемы. 
Один кандидат обещает провести 
дорогу, другой обещает лавочки 
покрасить. И люди голосуют или 
за лавочки, или за дорогу. А не за 

идеологию, выбирая партийный 
список», – говорит он. 

В данном случае решение прово-
дить выборы по пропорциональ-
ной системе объясняется рацио-
нальным подходом к системе вы-
боров: иногда муниципалитеты не 
целиком контролируются РФ, и по-
ка не до конца ясно, как могли бы 
проходить выборы депутатов-одно-
мандатников, представляющих эти 
территории. Кроме того, как отме-
чает электоральный юрист Антон 
Рудаков, новые регионы «таят в 
себе» большое количество канди-
датов, которые могут придержи-
ваться разных взглядов. А выборы 
по спискам более контролируемы, 
чем выборы по одномандатным 
округам или по смешанной систе-
ме, полагает он.

«Сейчас обойдутся без случай-
ных людей. Тем более что объем 
работы на муниципальном уровне 
новых регионов колоссальный», – 

отмечает Рудаков. По сведениям 
федерального чиновника, обсу-
ждалась также возможность се-
рьезно сократить каденцию мест-
ных депутатов (сейчас выборы по 
законам РФ проходят раз в пять 
лет), чтобы упростить в случае 
необходимости их ротацию. Но 
такой подход не был принят: счи-
тается, что первые органы МСУ 
должны быть созданы по россий-
ским стандартам сразу в четырех 
регионах. В ДНР и ЛНР местных 
депутатов вовсе не выбирали, а на 
украинской территории (т. е. кон-
тролируемой Киевом территории 
одноименных областей, а также в 
Запорожье и Херсоне) они прохо-
дили в 2020 г.

Нынешние версии законов о вы-
борах в представительные органы 
МСУ в ДНР и ЛНР были приняты 
в конце мая, они не предусматри-
вают мажоритарной системы в 
принципе. В Запорожской и Хер-

сонской областях, не имеющих 
законодательных органов после 
вхождения в состав РФ осенью 
2022 г., указами врио губернато-
ров приняты схожие положения 
о выборах депутатов представи-
тельных органов муниципальных 
образований. «У нас активно раз-
вивается партийная жизнь. Все 
парламентские партии у нас уже 
представлены, и непарламентские 
тоже есть, так что это логичное 
решение», – объясняет член глав-
ного совета администрации За-
порожской области, председатель 
движения «Мы вместе с Россией» 
и член федеральной Обществен-
ной палаты Владимир Рогов. 

При этом местные СМИ не ак-
центируют внимание на способе 
избрания муниципальных депу-
татов, освещая главным образом 
вопросы безопасности и форми-
рование списков избирателей. 
Впервые публично о пропорцио-
нальной системе местных выбо-
ров заявила 3 июля председатель 
избиркома ЛНР Елена Кравченко в 
интервью «Луганскому информа-
ционному центру». «Что касается 
выборов депутатов представи-
тельных органов муниципальных 
образований, то единый округ 
образован в границах соответ-
ствующего муниципального обра-
зования (города и/или района). 
Следовательно, на этих выборах 
избиратель может проголосовать 
в случае, если он имеет регистра-
цию в границах соответствующего 
муниципального образования, где 
проходят выборы. Например, на 
выборах в городе Алчевске – изби-
ратели, имеющие регистрацию в 
Алчевске», – сказала она.

Если численность представитель-
ных органов не менее 15 депута-
тов, то проводить муниципальные 
выборы по пропорциональной 
системе законно, сказал «Ведомос-
тям» электоральный юрист Гаре-
гин Митин. Это предусмотрено п. 
19 ст. 35 федерального закона «Об 
основных гарантиях избиратель-
ных прав». Пропорциональная си-
стема применялась на выборах де-
путатов представительных органов 
МСУ в Крыму в 2014 г., напомина-
ет политтехнолог Олег Захаров: 
«Видимо, этот опыт сочли удачным 
и решили повторить на новых тер-
риториях». По его словам, за по-
следние годы выборы по партий-
ным спискам в регионах сильно 
сократили и их практически нигде 
не осталось. 

Второй причиной отказа от спи-
сков на выборах МСУ в регионах 
была математическая проблема, 
так называемый «казус обделен-
ного победителя», с которой столк-

нулись девять лет назад в Крыму, 
говорит Захаров. Федеральное за-
конодательство с подачи Конститу-
ционного суда предписывает, что 
каждая партия, прошедшая барьер, 
сначала получала по одному ман-
дату и только оставшиеся после 
этого мандаты раздают согласно 
набранным партиями процентам. 
«Когда мандатов мало, как на мест-
ных выборах, это приводит к тому, 
что партия-победитель получает 
меньше мандатов, чем процентов. 
И набрав больше 50% голосов, не 
получает большинства в манда-
тах», – отмечает Захаров. 

«Мажоритарная [одномандат-
ная] система на уровне МСУ про-
ще, поскольку позволяет и изби-
рать лояльных депутатов в округах, 
и приближать их к народу, как тре-
бует теория МСУ. В случае протест-
ных территорий пропорциональ-
ная система, напротив, создает 
риски, поскольку позволяет сфор-
мировать базу местной поддержки 
для оппозиционных партий», – го-
ворит политолог Ростислав Туров-
ский. Полностью пропорциональ-

ные выборы в МСУ есть только на 
Кавказе, уточняет Захаров. По его 
словам, «там выборы в принципе 
управляемые, а через партийные 
списки проще фильтровать» кан-
дидатов. Когда сами выборы прохо-
дят согласованно, лишних победи-
телей обычно не бывает, заключил 
эксперт. 

Новые регионы пришли к выво-
ду, что в условиях военного поло-
жения пропорциональная система 
выборов депутатов представитель-
ных органов МСУ оптимальна, со-
общил «Ведомостям» глава комите-
та Госдумы по региональной поли-
тике и местному самоуправлению 
Алексей Диденко. «По спискам му-
ниципалитеты также избираются, 
это не является исключением. Это 
система довольно распространен-
ная, и регионы у нас сами опреде-
ляют систему выборов депутатов», 
– пояснил он.

Выборы в этих регионах до сих 
пор не назначены.-

территории 
пропорционального 
выбора
Выборы местных депутатов на новых территориях пройдут  
по пропорциональной системе. аналогичным образом в 2014 г. 
проходили местные выборы в Крыму после его присоединения  
к россии

на новых территориях сделают все для безопасности избирателей, которые будут голосовать за кандидатов из предложенных 
партиями списков /  таисия ВоронЦоВа  / URA.RU / тасс

ЕлЕна 
КравчЕнКо 
председатель 
избиркома лнр

“что касается 
выборов депутатов представительных 
органов муниципальных образований, 
то единый округ образован в границах 
соответствующего муниципального 
образования (города и/или района).

дейСТВИТельно, КУРС 
ВалюТ РаСТеТ, РУбль 
ПадаеТ. но даВайТе 
ВСПоМнИМ, Мы эТо 
ВИделИ неСКольКо РаЗ 
Ранее, И былИ оТСКоКИ 
наЗад.

Дмитрий песков,  пресс-секретарь 
президента  / «вЕдомости»

оТдельно ПодчеРКнУ, 
чТо ПланоВ СТРоИТь 
ЗаКРыТый оТ Внешнего 
МИРа РУнеТ В РоССИИ, неТ. 
 

александр Хинштейн, 
 председатель комитета госдумы по 
информполитике  / Telegram-Канал

РешИТельные дейСТВИЯ 
<. . .> СПлоченноСТь И 
ПаТРИоТИЗМ нашего 
наРода еЩе РаЗ 
ПоКаЗалИ, чТо РоССИЯ 
ВыСТоИТ ПеРед любыМИ 
УгРоЗаМИ.

николай патрушев,  секретарь 
Совета безопасности  / тасс
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анастасия Майер

рособрнадзор подвел итоги 
основного периода еГЭ в рос-
сии и выявил, что некоторые 
сдали его на максимальные 
300 баллов. средний пока-
затель упал по обществоз-
нанию, английскому языку, 
информатике, истории и 
профильной математике 

17 российских школьников сдали 
единый государственный экзамен 
(ЕГЭ) на 300 баллов по трем пред-
метам в этом году. Об этом сооб-
щил глава Рособрнадзора Анзор 
Музаев на пресс-конференции, по-
священной предварительным ито-
гам кампании ЕГЭ. Он указал, что 
456 человек получили 200 баллов 
по двум предметам, 7084 выпуск-
ника – 100 баллов за один предмет. 
Основной период ЕГЭ прошел с 
26 мая по 20 июня.

«Русский язык, география и био-
логия – это предметы, где был рост 
стобалльников. В химии тоже был 
значительный рост среднего балла 
и количества стобалльников. Об-
ществознание, английский язык и 
информатика и ИКТ – снижение те-
стового балла», – отметил он. Сред-
ние тестовые баллы несколько ухуд-
шились по истории и профильной 
математике. Точных значений он не 
назвал. Обычно конкретные цифры 
по ЕГЭ представляются ближе к ав-

густу, когда проходят все дополни-
тельные дни, апелляции и т. д. 

Музаев добавил, что в этом году 
зафиксировано снижение доли вы-
пускников, которые не преодоле-
ли минимальный порог баллов по 
физике и литературе. Наивысший 
средний балл, по данным Рособр-
надзора, отмечен по ЕГЭ по русско-
му языку – 68,43 балла. Самый низ-
кий, по биологии, составил 50,87 
балла. 

Глава ведомства рассказал, что 
экзамен также сдавали выпуск-
ники из новых регионов. Всего 
ЕГЭ сдавали 453 человека из ДНР, 
380 – из ЛНР, 41 – из Запорожской 
области, уточнил он. Пункты про-
ведения экзамена для жителей 
этих субъектов организовали в 
соседних регионах. «Они могли не 
сдавать экзамен, но тем не менее 
пришли. Понимали, что возможно-
сти для тех, кто сдает ЕГЭ, шире», 
– подчеркнул он.

Музаев также ответил на крити-
ку сторонников отмены ЕГЭ. Он 
предложил всем желающим пред-
лагать изменения, чтобы улучшить 
экзамен и устранить недостатки. 
«Отменить можно – а на что бу-
дем менять? Мы готовы услышать 
предложения, в какой форме мы 
можем проводить экзамен. Готовы 
обсуждать с депутатами и прави-
тельством», – указал он.

Министр просвещения России 
Сергей Кравцов, говоря о возмож-

ной отмене ЕГЭ 23 марта, заявил, 
что в сфере образования нельзя 
принимать сиюминутные реше-
ния. По его словам, любые измене-
ния в образовании нужно тщатель-
но обсуждать. С ним согласился и 
премьер-министр Михаил Мишу-
стин. Система дает выпускникам 
«социальный лифт», считает глава 
правительства. 

Результаты ЕГЭ стали хуже по 
ряду предметов, констатировала 
первый замглавы комитета Госду-
мы по просвещению Яна Лантра-
това. По ее словам, эта тенденция 
отмечается уже несколько лет. 

«Продолжаю настаивать на пере-
форматировании ЕГЭ. Школьные 
выпускные экзамены надо отвя-
зать от вступительных, школа сама 
должна выдавать аттестат», – отме-
тила она.

Депутат рассказала, что получа-
ет жалобы от граждан на прове-
дение ЕГЭ. Выпускники, указала 
она, разместили петицию, где 
сообщают президенту о «немыс-
лимо высоком уровне сложности» 
заданий части С и несоответствии 
большинства заданий части В ти-
повым заданиям, предоставляе-
мым Федеральным институтом 
педагогических измерений в ин-
тернет-ресурсах и методических 
материалах по подготовке к ЕГЭ. 
«Это говорит о том, что существу-
ющая система не способствует 
всестороннему развитию школь-
ника, а лишь его натаскиванию на 
ЕГЭ», – заключила Лантратова. 

Заведующий лабораторией «Раз-
витие университетов» НИУ ВШЭ 
Нияз Габдрахманов не ожидает 
увеличения конкуренции за бюд-
жетные места в вузах, потому что 
их количество увеличилось по срав-
нению с прошлым годом – 590 084 
места против 588 000. Приоритет-
ными направлениями подготовки 
по-прежнему будут инженерное 
дело, технологии и технические 
науки, на которые приходится поч-
ти половина от всех выделенных в 
2023 г. бюджетных мест. 

«Львиная доля бюджетных мест 
также отходит на педагогику и 
педагогические науки, сельское 
хозяйство, медицину и здравоохра-
нение. На этих направлениях под-

готовки конкурс будет таким же, 
как и в прошлом году», – добавил 
Габдрахманов. 

Конкуренция на поступление во 
время приемной кампании может 
даже снизиться по инженерным и 
техническим специальностям, счи-
тает профессор Института образо-
вания НИУ ВШЭ Ирина Абанкина. 
Это произойдет из-за того, что за 
последние три года снизилась доля 
выпускников, которые сдавали фи-
зику. «Я даже прогнозирую слож-
ности с заполнением бюджетных 
мест в технических университетах, 
особенно в регионах. В последние 
годы там увеличивалось число кон-
трольных цифр приема на бюджет-
ные места именно по техническим 
направлениям», – подчеркнула она.

При этом Абанкина считает, что 
конкуренция возрастет на педаго-
гическом направлении: количе-
ство поданных заявлений и спрос 
демонстрируют «уверенный» рост 
на фоне дефицита кадров в педа-
гогической сфере. При этом со-
хранится спрос на медицинские 
специальности, компьютерные 
науки и креативные направления, 
заключила она.

Первый зампред думского ко-
митета по науке и образованию 
Александр Мажуга также считает, 
что приемная кампания в вузы в 
2023 г. не будет сильно отличаться 
от прошлого года. По его оценке, 
средний балл по предметам все 
же остался без резких изменений. 
«Это значит, что и минимальный 
балл зачисления в вузы по направ-
лениям подготовки также не изме-
нится», – добавил он.-

17 героев еГЭ

егор губернаторов
алексей Полухин

среди россиян растет доля 
потребляющих энергетики. 
Запрет или ограничение их 
продажи действует лишь в 
отдельных регионах

За последние 10 лет выросла доля 
потребителей безалкогольных энер-
гетических напитков, говорится в 
работе Научно-исследовательского 
центра социально-политического 
мониторинга РАНХиГС. С ее резуль-
татами ознакомились «Ведомости».

Если в 2013 г. энергетики упо-
требляло 16,6%, то к 2023 г. – уже 

22,8%. Соответственно, за десяти-
летие снизилась и доля тех, кто во-
обще не употреблял энергетики, с 
83,4 до 77,2%.

Мужчины практически в 2 раза 
чаще женщин употребляют энер-
гетики (32,4% против 14,8%). 
Авторы исследования указывают, 
что чем моложе респонденты, тем 
чаще они потребляют такие на-
питки.

За 10 лет рост потребления на-
блюдается во всех молодых воз-
растных группах. К примеру, в 
группе 18–24 лет общий прирост 
к 2023 г. составил 16,9 п. п. (всего 
53,2% на текущий год), в группе 
25–29 лет – 19,6 п. п. (49,7%). 

Респонденты, которые на регу-
лярной основе употребляют энер-
гетики, по их собственной оценке, 
достигают эффекта от их употре-
бления. К примеру, они в 3 раза ре-
же жалуются на быструю утомля-
емость, чем те, кто такие напитки 
не пьет (8,8% против 27,4%). 

Но такие люди более раздражи-
тельны и чаще испытывают стресс 
или плохое психологическое само-
чувствие, чем респонденты, кото-
рые не пьют тонизирующие напит-
ки (29,9% против 24,2%). 

«Среди респондентов с умерен-
ным потреблением зависимость с 
ухудшением психологического са-
мочувствия не прослеживается. Но 
увеличение распространенности 
потребления этой продукции среди 
молодежи вполне очевидно», – за-
ключают авторы исследования из 
РАНХиГС.

В начале текущего года Минздрав 
предостерегал от употребления то-

низирующих напитков. В соответ-
ствующем письме замминистра 
здравоохранения Евгений Камкин 
со ссылкой на исследования, в том 
числе Всемирной организации 
здравоохранения, указывал, что 
высокие дозы потребления энерге-
тиков повышают риск гипертонии, 
развития ишемической болезни 
сердца, диабета II типа и т. д. 

Содержание в энергетических 
напитках большого количества 
стимулирующих веществ, таких 
как кофеин и таурин, может уве-
личивать у их потребителей ча-
стоту сердечных сокращений, вы-
зывать аритмию и гипертензию, 
сказала «Ведомостям» врач-тера-
певт «Инвитро» Варвара Рамеева. 
По ее словам, в настоящее время 
нет точных данных, подтверж-
дающих прямую связь меж ду 
употреблением тонизирующих 
напитков и смертностью от сер-
дечно-сосудистых заболеваний. 

Тем не менее чрезмерное упо-
требление может негативно ска-
заться на здоровье независимо от 
возраста.

При чрезмерном употреблении 
энергетических напитков повы-
шается риск развития ожирения, 
сахарного диабета, артериальной 
гипертензии, аритмии, бессонни-
цы, поэтому предположить, что 
это вносит вклад в ежегодную 
смертность от сердечно-сосуди-
стых заболеваний, возможно, го-
ворит кардиолог медицинского 
онлайн-сервиса «Сберздоровье» 
Ирина Пермикина, хотя этот во-
прос остается спорным в науке по 
настоящий день. По ее словам, в 
среднем безопасная суточная до-
зировка кофеина – 300–400 мг. 
Обычная банка энергетика содер-
жит до 100 мг кофеина, потребле-
ние нескольких банок в день мо-
жет превысить токсическую дозу, 
отмечает врач.- 

Подсели  
на энергетики

ИСТОЧНИК: РОСОБРНАДЗОР

Средний балл на ЕГЭ 
в 2023 г.
русский язык

профильная математика

обществознание

литература

биология

химия

география

физика

история

английский язык

информатика

68,43

55,62

56,4

63,97

50,87

56,23

54,6

54,85

56,37

66,31

58,39
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Мария Макутина
евгения дубровина

правительство поддержало 
упрощение уничтожения кон-
трафактного алкоголя. сейчас 
его хранение обходится бюд-
жету в 840 млн руб. ежегодно

Правительство подготовило от-
зыв («Ведомости» с ним ознако-
мились) на законопроект, разре-
шающий избавляться от контра-
факта сразу после проведения 
соответствующих исследований 
в ходе возбужденных уголовных 
дел. Проект внесли в марте се-
наторы и депутаты, среди кото-

рых глава комитета Совфеда по 
бюджету Анатолий Артамонов и 
глава комитета Госдумы по эко-
номической политике Максим 
Топилин. 

Поправками в ст. 82 Уголов-
но-процессуа льного  кодекса 
предусматривается, что после 
проведения необходимых ис-
следований вещественные до-
казательства (этиловый спирт, 
алкогольная и спиртосодержа-
щая продукция) передаются для 
уничтожения, утилизации или ре-
ализации по решению суда в по-
рядке, установленном правитель-
ством. К материалам уголовного 
дела можно будет приобщать до-

статочный для сравнительного 
исследования образец веществен-
ного доказательства. Сейчас в за-
коне допускается передача кон-
трафакта на хранение.

Как поясняли авторы инициа-
тивы, по состоянию на 13 янва-
ря 2023 г. на складах хранится 
71 349 т изъятого алкоголя и обо-
рудования для его производства. 
При этом 51 758 т пылится в анга-
рах более трех лет. Чтобы оплачи-
вать хранение этого имущества, 
каждый месяц тратится более 
70 млн руб. бюджетных средств. 
Предлагаемое правовое регули-
рование, целью которого явля-
ется сокращение расходов феде-
рального бюджета на хранение 
изъятой из незаконного оборота 
спиртосодержащей продукции, 
концептуально поддерживается 
правительством. 

Вместе с тем в отзыве Белого 
дома содержится ряд замечаний. 
В частности, отмечает кабинет 
министров, в законопроекте «це-

лесообразно определить поря-
док разрешения вопроса о веще-
ственных доказательствах в виде 
спиртосодержащей продукции 
при вынесении приговора, а так-
же определения или постановле-
ния о прекращении уголовного 
дела». Также, говорится в отзыве, 
с целью устранения правовой 
неопределенности необходимо 
предусмотреть положение, ре-
гламентирующее правила хране-
ния спиртосодержащей продук-
ции до окончания необходимых 
исследований и получения их 
результатов.

Процедура уничтожения неле-
гальной суррогатной продукции 
должна быть максимально упро-
щена и в идеале осуществляться 
сразу после изъятия или зани-
мать не больше месяца, считает 
директор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дробиз. 
«Во-первых, ее хранение стоит 
очень дорого. Огромные склады 
задействованы, миллиарды ру-
блей тратятся на хранение про-
дукции, потому что процедура 
уничтожения слишком сложная. 
Во-вторых, чтобы не могли про-
дать ее за это время», – сообщил 
он «Ведомостям».

Он отметил, что контрафакт-
ный и легальный рынки алкого-
ля практически не пересекаются, 
как и их потребители. «Легаль-
ного алкоголя от всех этих мер [в 
структуре потребления] больше 
не станет, а это главный крите-
рий неэффективности или эффек-
тивности», – заключил эксперт.-

Алкоголь  
на остановке

нурлан гасымов
Ксения Калиневич

саммит ШОС под предсе-
дательством премьер-ми-
нистра Индии Нарендры 
Моди прошел спустя две 

недели после его государственного 
визита в Вашингтон (23 июня), по 
итогам которого президент США 
Джо Байден назвал Индию «одним 

из самых близких партнеров» аме-
риканцев в мире. Помимо Моди 
в саммите приняли участие пре-
зидент РФ Владимир Путин, пред-
седатель КНР Си Цзиньпин, пре-
мьер-министр Пакистана Шахбаз 
Шариф и главы четырех централь-
ноазиатских республик (кроме 
Туркмении, которая в ШОС не вхо-
дит). Присоединился к ним и иран-
ский президент Эбрахим Раиси.

Одним из основных итогов сам-
мита стало подписание декла-
рации, которую не поддержал 
только Иран – его приняли в со-
став ШОС лишь по итогам меро-
приятия. В документе говорится 
о ненаправленности работы ШОС 
против других стран и между-
народных организаций, а также 
об открытости для широкого со-
трудничества с ними. В деклара-
ции также сказано об уважении 
«права народов на самостоятель-
ный и демократический выбор 
путей своего политического и 
социально-экономического раз-
вития». «Недопустимы попытки 
обеспечивать собственную без-
опасность за счет безопасности 
других государств», – говорится в 
тексте декларации. 

ШОС в условиях кризиса демон-
стрирует возросшую значимость 
организации в международной 
политике, сказал программный 
директор международного дис-
куссионного клуба «Валдай» Ти-

мофей Бордачев. «Страны тянутся 
к стабильным международным 
конструкциям. Между участни-
ками ШОС нет серьезных проти-
воречий (хотя Моди намекал, что 
некоторые государства, вероятно 
Пакистан, становятся прибежи-
щем для международного терро-
ризма. – «Ведомости»)», – говорит 
эксперт.

Теперь ШОС – политическая 
площадка для поддержания дове-
рительных отношений, в рамках 
которой стороны могут откро-
венно обсуждать интересы друг 
друга, добавил Бордачев. К при-
меру, Путин благодарил участ-
ников саммита за поддержку 
властей во время попытки мяте-
жа ЧВК «Вагнер». В дни мятежа 
и сразу после них с президентом 
РФ из лидеров стран – участниц 
ШОС говорили Си, Касым-Жо-
март Токаев (Казахстан), Шавкат 
Мирзиеев (Узбекистан), а также 
Раиси. Показателем возросше-
го авторитета ШОС, по словам 

директора Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ Василия 
Кашина, стало как раз присоеди-
нение к ней на прошедшем сам-
мите Ирана. «Тегеран – это важ-
ный международный игрок для 
всех участников организации: 
он крупный поставщик нефти 
в Китай и Индию, а также глав-
ный партнер России в вопросах 
региональной безопасности. Его 
вступление расширит значимость 
организации и повысит ее воз-
можности координировать поли-
тику по таким направлениям, как 
Афганистан», – отметил эксперт. 

Кроме того, антироссийские 
санкции повысили значимость 
ШОС с точки зрения экономи-
ческого взаимодействия России 
с другими участниками объеди-
нения, продолжает Кашин. Рос-
сийский президент, к примеру, 
отметил, что по итогам 2022 г. то-
варооборот России с государства-
ми объединения вырос на 37%, 
достигнув рекордных $263 млрд. А 
за январь – апрель 2023 г. торгов-
ля выросла на 35%. Кроме того, 
Путин обратил внимание на уве-
личение доли национальных ва-
лют во взаимных расчетах. По его 
словам, более 80% сделок между 
Россией и Китаем осуществляется 
в рублях и юанях. А доля рубля в 
экспортных операциях со всеми 
странами ШОС в прошлом году 
превысила 40%. «Политика Запа-
да, с одной стороны, создала сти-
мулы для поиска альтернативных 
методов финансовых расчетов 
между государствами. С другой – 
для активизации связей с альтер-
нативными экономическими цен-
трами. Мы это увидели в прошлом 
году, когда интерес к ШОС прояви-
ли Турция и Саудовская Аравия», – 
сказал Кашин.

При этом Токаев выразил сожа-
ление, что в ШОС нет механизма 
финансирования экономических 
программ. «Более чем за 20 лет 
не удалось реализовать ни од-
ного крупного экономическо-
го проекта именно под эгидой 
ШОС. Поэтому предлагаю совету 
глав правительств рассмотреть 
возможность создания совмест-
ного инвестиционного фонда», 
– заявил казахстанский прези-
дент. Кроме него о проблемах 
с финансированием проектов 
говорил и президент Киргизии 
Садыр Жапаров. Впоследствии 
инициативу создания банка раз-
вития ШОС поддержали Си и 
президент Белоруссии Александр 
Лукашенко (его страна скоро 
станет членом организации). 
В декларации это решение не  
зафиксировано.- 

ШОс + 1
теперь в Шос девять стран-участниц:  
в состав организации на саммите 4 июля 
приняли иран. ряд лидеров стран 
Шос предложили создать единый банк 
для финансирования экономических 
проектов

Ряды лидеров стран-участниц шоС пополнились эбрахимом Раиси /   iran’s presidency  / WANA vIA REUTERS

Контрафактный 
и легальный 
рынки алкоголя 
практически не 
пересекаются, как и 
их потребители.
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екатерина гробман 

Власти и правоохранительные 
органы пообещали разобрать-
ся с нападением на журна-
листку елену Милашину в 
Грозном. по их словам, любые 
незаконные действия, угро-
жающие жизни и здоровью 
граждан россии, должны быть 
пресечены

4 июля по дороге в Грозный неиз-
вестные избили журналистку Еле-
ну Милашину и адвоката Алексан-
дра Немова. Они прилетели в го-
род в половине пятого утра, чтобы 
попасть на оглашение приговора 
Зареме Мусаевой, жене экс-судьи 
Верховного суда Чечни Сайди Ян-
гулбаева (см. врез). Немов – ее 
защитник, а Милашина неодно-
кратно писала о подобных делах в 
республике. 

Когда журналист и адвокат отъе-
хали от аэропорта в сторону гости-
ницы, их такси заблокировали три 
автомобиля, рассказал в канале 
«Команда против пыток» его руко-
водитель Сергей Бабинец. Из авто-
мобиля вышли несколько человек 
в балаклавах. 

«Они остановились, выволокли, 
выбросили нас на обочину и на-
чали избивать ногами по лицу, по 
всем частям тела, еще какими-то 
палками, мне ударили ножом в но-
гу, – цитирует Немова Федеральная 

палата адвокатов. – Поставили на 
колени, приставили пистолет к го-
лове, к затылку. Требовали, чтобы 
я молил их о пощаде. Потом забра-
ли всю технику, телефон, ноутбук».

Нападавшие лезвием отрезали во-
лосы Милашиной, облили ее лицо 
зеленкой. После чего уехали, оста-
вив людей на обочине. Пострадав-
ших заметили проезжавшие мимо 
водители, они и вызвали скорую. 

Главный редактор приостановив-
шей выход в РФ «Новой газеты», в 
которой работала Милашина, Дмит-
рий Муратов обратился к уполно-
моченному по правам человека в 
РФ Татьяне Москальковой. Она – в 
управления Следственного коми-
тета России (СКР) и МВД по Чечне 
с просьбой провести проверку, а в 

прокуратуру республики – с прось-
бой взять ситуацию на контроль.  

«Любые незаконные действия, 
угрожающие жизни и здоровью 
граждан России, должны быть пре-
сечены, а виновные найдены и на-
казаны», – написала Москалькова в 
своем Telegram-канале.

К вечеру 4 июля МВД по респуб-
лике не определилось с процес-
суальным статусом по делу, сооб-
щается, что проводится проверка. 
Глава СКР Александр Бастрыкин 
также распорядился провести до-
следственную проверку. Уголовное 
дело не возбуждено. 

В республиканскую больни-
цу скорой медицинской помощи 
Грозного к пострадавшим прибыл 
региональный омбудсмен Мансур 

Солтаев. Как отмечает «Команда 
против пыток», после обращения 
Москальковой глава Чечни Рамзан 
Кадыров распорядился, чтобы Сол-
таев сопроводил пострадавших в 
больницу Беслана в Северной Осе-
тии. Милашину и Немова отпра-
вят чартером в Москву, сообщил 
омбуд смен журналистам.

Солтаев назвал нападение «ди-
версией и провокацией против 
республики». О провокации гово-
рили и представители власти ре-
спублики. Министр печати Чечни 
Ахмед Дудаев заявил, что в деле 
прослеживается «характерный по-
черк западных спецслужб». 

Сам Кадыров ближе к вечеру 
4 июля лаконично обещал в своем 
Telegram-канале «разобраться»: 
«Дал поручение компетентным 
службам приложить все усилия, 
чтобы установить личности напа-
давших. Органы приступили к ра-
боте сразу же после сообщения о 
происшедшем». 

В январе 2022 г. в своем Telegram- 
канале Кадыров причислял Мила-
шину к «террористам», которые 
«зарабатывают на теме Чеченской 
Республики и чеченцев».

Изучить произошедшее призва-
ли в Союзе журналистов России и 
президентском Совете по правам 
человека. О недопустимости на-
падения на журналистов заявил 
председатель комитета Госдумы 
по информполитике Александр 
Хинштейн: «Нападения на журна-
листов (безотносительно их пози-
ции) преступны и недопустимы». 

Депутат сообщил, что коми-
тет направит обращение в СКР и 
Генпрокуратуру, чтобы расследо-

вание этого дела было взято на осо-
бый контроль. После инцидента 
председатель комитета Совета Фе-
дерации по конституционному за-
конодательству и государственно-
му строительству Андрей Клишас 
подчеркнул, что произошедшее в 
Чечне требует «жесткой реакции 
правоохранительных органов».

«Проявить солидарность с колле-
гами в тяжелой для них ситуации» 
призвало Минцифры, пообещав 
оказать информационную, юриди-
ческую и финансовую поддержку 
пострадавшим. Пресс-секретарь 
президента Владимира Путина 
Дмитрий Песков сообщил, что пре-
зиденту доложили о нападении на 
Милашину и Немова. 

Милашину избили в четвер-
тый раз. В 2006 г. на нее напали в 
Беслане, в 2012 г. в Балашихе, а в 
2020 г. тоже в Грозном.-
в подготовКЕ статЬи участвовала 
анастасия майЕр

Грозный город

Дело Мусаевой

Зарема Мусаева – жена экс-судьи Верховного суда чечни Сайди Янгул-
баева и мать абубакара и Ибрагима Янгулбаевых. Последний проходит 
по уголовному делу по статье о призывах к террористической деятель-
ности. 20 января 2022 г. сотрудники полиции чечни вывезли Мусаеву из 
квартиры в нижнем новгороде. ее доставили в грозный как свидетеля по 
уголовному делу о мошенничестве, возбужденному в 2019 г. Позднее 
в отношении нее возбудили уголовное дело о применении насилия 
к полицейскому во время допроса. По версии следствия, 21 января 
прошлого года рядом с дежурной частью женщина «выражалась грубой 
нецензурной бранью в адрес граждан», проявляла агрессию, оскорбляла 
человеческое достоинство и общественную нравственность». Мусаева 
вину не признала. 4 июля ахматовский суд грозного приговорил Мусае-
ву к 5,5 года колонии общего режима по ч. 2 ст. 318 Уголовного кодекса.

алЕКсандр 
ХинштЕйн 
ГлаВа комитета 
ГосдУмЫ по 
инФормполитике 
(«единаЯ россиЯ»)

“нападения 
на журналистов (безотносительно их 
позиции) – преступны и недопустимы. 
Комитет госдумы по информполитике 
полностью солидарен в этом с Союзом 
журналистов России и Советом по пра-
вам человка [при президенте]. Мы также 
направим обращение в генпрокуратуру 
и СКР о взятии этого расследования на 
особый контроль.
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88 277 руб. 
СоСТаВИла СРеднеМеСЯчнаЯ 
ЗаРПлаТа В ПеТеРбУРге 
В I КВаРТале 2023 г.
Среднемесячная номинальная зарплата 
жителей Санкт-Петербурга в I квартале 
2023 г. достигла 88 277 руб., что на 
9,3% больше показателя за аналогич-
ный период прошлого года, следует из 
данных Петростата. Согласно опубли-
кованному отчету наибольший рост за 
квартал зафиксировали в индустрии 
одежды. Так, если в январе средняя 
зарплата работника этой сферы 
составляла 54 617 руб., в феврале – 

52 416 руб., то в марте показатель вы-
рос в 3,7 раза и составил 193 294 руб. 
За первый месяц весны смогли 
заработать больше только работники, 
занимающиеся добычей полезных 
ископаемых. Их номинальная зарплата 
в марте составила 227 143 руб., в фев-
рале – 424 079 руб. За год повышение 
уровня средней заработной платы 
также произошло в сферах произ-
водства мебели (31,4%, 45 393 руб.) 
и производства химических веществ 
(27%, 130 836 руб.). наиболее сильное 
падение зарплат зафиксировали в 
сфере производства автотранспортных 
средств, прицепов и полуприцепов 
(-19%, 85 767 руб.), обработки древеси-
ны и производства изделий из дерева и 

пробки (-11,8%, 47 500 руб.) и деятель-
ности в области информации и связи 
(-1,9%, 150 871 руб.). В ленинградской 
области среднемесячная номиналь-
ная зарплата в I квартале составила 
61 118 руб., что больше показателя за 
аналогичный период 2022 г. на 10,9%. 
Заметный рост, на 45,1%, произошел 
в сфере производства одежды, где 
средний уровень заработка составил 
42 829 руб. В числе лидеров по росту 
за год также оказались работники 
области информации и связи (26,9%, 
58 091 руб.). Снижение заработных 
плат отмечено в сферах производства 
мебели (-28,3%, 39 440 руб.), резино-
вых и пластмассовых изделий (-10,4%, 
67 322 руб.), а также в области, свя-

занной с профессиональной, научной 
и технической деятельностью (-1,3%, 
76 578 руб.).

22 МлрД руб. на ЖК
банк «открытие» предоставил деве-
лоперской группе компаний «ПСК» 
кредитный лимит на сумму 22 млрд 
руб. для строительства жилого квар-
тала на Пулковском шоссе в Санкт- 
Петербурге, сообщает пресс-служба 
банка. Как ранее отмечала компания 
застройщика, общий объем инвести-
ций в проект составит 28 млрд руб. 
По информации пресс-службы, первая 
очередь ЖК будет сдана не позднее 
2026 г. Планируется, что на участке в 
24,9 га. у пересечения Пулковского 

и Волхонского шоссе, возведут пяти-
этажные жилые дома общей площа-
дью 137 000 кв. м со встроенными 
коммерческими помещениями пло-
щадью более 9 600 кв. м. В комплекс 
также войдут подземный паркинг на 
362 места и наземный многоуровне-
вый паркинг на 984 места. Кроме того, 
на территории ЖК будут построены 
два дошкольных образовательных 
учреждения на 440 мест и школа на 
825 мест. В портфеле гК «ПСК» – бо-
лее 60 объектов в сфере жилищного 
строительства в Санкт‐-Петербурге, 
ленинградской области и других 
регионах России. общая площадь 
проектов, введенных в эксплуатацию в 
2022 г., составила 140 000 кв. м.

Источником финанси-
рования «Островского» 

выступит ППК «Российский эколо-
гический оператор» (РЭО). Госком-
пания выпустит «зеленые» облига-
ции. Вместе с банком-партнером 
НЭО привлечет деньги по льготной 

ставке 5,6% годовых при рыночной 
стоимости кредитов в 11–12%. Од-
нако Горшкова не уточнила, какой 
именно банк выступит партнером. 
Другой аналогичный проект – КПО 
«Волхонка», – был реализован в 
партнерстве со Сбербанком.

Сама Горшкова и опрошенные 
«Ведомостями» эксперты отмеча-
ют, что осложнить строительство 
КПО может проблема импортоза-
мещения. Горшкова рассказала, 
что ситуация с импортозамеще-
нием оборудования улучшается, 
но пока построить завод полно-
стью из отечественных комплек-
тующих невозможно. Сейчас ком-
пания возводит вторую очередь 
КПО «Волхонка», где  доля оте-
чественных комплектующих со-
ставляет 75–80%. «Доля импорт-
ного оборудования постепенно 
снижается. На «Островском», я 
думаю, будет 90% [отечествен-

ного оборудования]», – уточнила 
она.

Часть оборудования пока замес-
тить невозможно. Одними из самых 
сложных, но востребованных для 
замещения являются оптические се-
параторы: устройства, которые спо-
собны сортировать мусор в больших 
объемах. Они традиционно закупа-
лись у европейских поставщиков. 

Уже есть первые местные раз-
работки такого оборудования. 
Генеральный директор ГК «Нэо-
рециклинг» Роман Казаков рас-
сказал, что инженеры из местного 
«Планетария № 1» разработали ро-
бота, который способен сортиро-

вать мусор на конвейерной линии 
и отличать фракции. Но пока это 
лишь пилотные разработки. «Уже 
через несколько лет мы придем к 
импортозамещению, но на 90% 
его сегодня реально выполнить», – 
прокомментировал эксперт. 

Шимарек отметил, что пока 
оставшиеся 10–25% комплекту-
ющих приходится закупать у до-
ступных поставщиков из Азии. 
«Компании- игроки рынка стара-
ются производить оборудование 
у себя, ищут легальные поставки 
из Азии. Но позиция РЭО – макси-
мальная локализация оборудова-
ния в России», – заключил он.-

«Островский» 
 ждет мусор
01  

артем гришков

ит-компания «Обит» 
построит к 1 сен-
тября 2025 г. пер-
вую очередь цен-

тра обработки данных (ЦОД) для 
научно-образовательного центра 
«ИТМО Хайпарк» в перспективном 
городе-спутнике «Южный» под Пе-
тербургом. Объем инвестиций в 
проект составит 2 млрд руб. Соот-
ветствующее соглашение подписа-
ли 3 июля гендиректор ООО «Обит» 
А н д р е й  Г у к  и  г е н д и р е к т о р   
АО  «ИТМО  Хайпарк» Андрей Наза-
ров, передает корреспондент «Ведо-
мостей». 

Это уже второе подобное согла-
шение. В 2021 г. Назаров подпи-
сывал соглашение о намерении 
создать другой инновационный 
ЦОД с АО «НПО Импульс» на Пе-
тербургском международном эко-
номическом форуме, сообщали «Ве-
домости». Руководитель проектов 
АО «ИТМО Хайпарк» Михаил Ма-
стин уточнил, что соглашение дей-
ствующее, но к его реализации при-
ступят позже, так как пока проект 

«только входит в инвестиционную 
стадию».

Согласно проектной документа-
ции мощность будущего дата-цен-
тра на 512 стоек составит 2330 кВт, 
а общая площадь машинных залов 
– 1350 кв. м. «В первую очередь вхо-
дят как ЦОД, так и вертикальные 
фермы. Инвестиции предполагают 
2 млрд руб. В эту сумму входят адми-
нистративные здания там, где будет 
находиться управляющая компания, 
будут зоны для встреч, может быть 
коворкинг», – рассказал Гук.

По его словам, ЦОД введут в 
эксплуатацию 1 сентября 2025 г. 
Тогда же начнет работу первая 
очередь «ИТМО Хайпарка», кото-
рая включает в себя учебный кор-
пус, студенческий клуб, а также I и 
II корпуса общежития.

Пользоваться новым дата-цен-
тром смогут как резиденты «ИТМО 
Хайпарка», так и любые другие рос-
сийские частные лица и компании. 
По оценкам компании 3data, на 
конец 2022 г. суммарный объем 
коммерческих стойко-мест в Петер-
бурге составлял порядка 7200 и был 
вторым по объему рынком в стране. 

В течение 2022 г. ряд операторов 
коммерческих ЦОДов озвучивали 
планы по расширению своих пло-
щадок в 2023 г. – Selectel, Imaqlick, 
Linxdatacenter, Xelent, «Миран», пи-
сал «ДП».

Но пока мощностей ЦОДов в го-
роде не хватает. Как ранее писали 
«Ведомости», из-за дефицита стой-
ко-мест на фоне западных санкций 
и локализации российских компа-
ний внутри страны в Петербурге 
и Ленобласти тарифы на услугу 
colocation (аренда места в дата-цен-
тре для размещения серверных сто-
ек) у операторов коммерческих да-
та-центров в I квартале 2023 г. вы-
росли по сравнению с I кварталом 
2022 г. на 25%. Средняя цена на 
услугу достигла 85 000 руб. в месяц.

ЦоД оБоГреет  
ВертиКальные ферМы

Но новый ЦОД в «ИТМО Хайпар-
ке» будет нестандартным. Выраба-
тываемую избыточную тепловую 
энергию планируют направить на 
обогрев вертикальных ферм, рас-
сказал Мастин. В России подобные 
проекты пока не реализовывались, 
но такой опыт активно применяет-
ся в Европе, в том числе энергию 
использовали для обогрева не-
больших городов.

В ИТМО решили пойти по пути 
выращивания растений. Однако 
в компании пока не знают, что 
именно они будут производить, и 
кто займется данной деятельно-
стью. Гук рассказал, что на данный 
момент компания только решает, 

как выстроить бизнес-модель по 
развитию вертикальных ферм. По 
его словам, один из возможных 
вариантов – создание собственной 
службы, в которую потребуется 
привлечь специалистов. Другой – 
передача этих обязанностей под-
рядной организации. Но в любом 
случае в планах компании – при-
менять при выращивании расте-
ний цифровые технологии.

«Все вертикальные фермы бу-
дут управляться и обслуживаться 
искусственным интеллектом. Мы 
будем следить за ростом растений, 
болезнями. Но обслуживаться [фер-
ма] будет автоматически. Несмотря 
на то, что это будет условный поми-
дор, это все-таки цифровое произ-
водство», – прокомментировал Гук.

пиар на Зеленой поВестКе

Опрошенные «Ведомостями» экс-
перты не сомневаются, что по-
строенный дата-центр окажется 
востребованным в силу дефицита 
подобной инфраструктуры в горо-
де. Но вопрос совмещения ЦОДа и 
вертикальных ферм является, ско-
рее, пиа ром на зеленой повестке, 
чем экономически обоснованной 
моделью, считает генеральный 
директор Get in Sky (занимается 
обслуживанием серверов) Сергей 
Житинский.

«Думаю, что это не только ком-
мерческий проект, но и опреде-
ленный пиар. Компания может 
провозгласить себя «зеленой» и 
получить определенную выгоду с 
этого», – отметил он.

В то же время Житинский напом-
нил, что в Европе такая практика 
уже активно распространяется и 
не является чем-то необычным. 
Например, в 2016 г. в финском го-
роде Мянтсяля компания MSOY по-
строила станцию донагрева, кото-
рая продавала городу тепло, выде-
ляемое центром обработки данных 
местного дата-центра «Яндекса». 
Для самого ЦОДа это помогло на 
треть снизить затраты на энергию.

Шведская EcoDataCenter осе-
нью прошлого года представила 
новый экопроект, разработанный 
совместно с WA3RM. В соответ-
ствии с ним остаточное тепло из 
дата-центров планируется исполь-
зовать для обогрева рыбных ферм 
и теплиц в Швеции. Ранее похожие 
разработки уже были реализова-
ны в Норвегии (Green Mountain) и 
Японии (White Data Center).

иМпортоЗаМещение  
Для Дата-ЦентроВ

Проблемой для создания нового 
ЦОДа может стать вопрос импор-
тозамещения. По словам Гука, на 
данный момент компания может 
обеспечить себя отечественным 
оборудованием лишь на 60–70%. 
«Мы уже сумели заместить платы, 
источники бесперебойного пита-
ния, дизель-генератор, стойки и 
кабельные сети уже тоже произ-
водятся в России. Но с инженер-
ными сетями большие проблемы, 
хотя движение в этом направлении 
есть», – рассказал он.

Генеральный директор «Infoline- 
аналитики» Михаил Бурмистров то-
же говорит, что производство час ти 
комплектующих уже локализовали 
в России. Значительное количество 
оборудования также можно приоб-
рести в странах, которые не вводи-
ли санкции в отношении России. 
«Ситуация с западными комплек-
тующими постепенно улучшается. 
Здесь есть моменты, связанные как 
с локализацией производства, так 
и с замещением поставок оборудо-
вания из стран, которые не ввели 
санкции», – уточнил эксперт, доба-
вив, что проект не столкнется с се-
рьезными трудностями.-

Код зеленый

«обит» построит «зеленый» ЦоД для «итМо 
Хайпарка» за 2 млрд руб. излишним теплом 
от дата-центра планируют обогревать 
фермы для выращивания растений

Что Построят в «ИтМо ХайПарКе»

«ИТМо хайпарк» является проектом по созданию ИТ-кластера на базе 
университета ИТМо с кампусами, «технологической долиной» (иннова-
ционный центр) и бизнес-парком для резидентов, которые смогут купить 
землю под строительство объектов, связанных с деятельностью в сфере 
информационных технологий. Проект позиционируется как объединяю-
щий науку, образование и бизнес. С начала реализации его финансирова-
ние из федерального бюджета уже составило 9,7 млрд руб. , деньги были 
выделены на капитальное строительство. Из бюджета Санкт-Петербурга 
центр получил 4,1 млрд руб. , средства пошли на инженерные коммуни-
кации. частным инвестором выступает компания «СТаРТ-девелопмент», 
которая также возводит в непосредственной близости от центра го-
род-спутник «южный» на 4 млн кв. м жилья.

Freepik
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В петербурге вырос спрос на 
долгосрочную аренду квар-
тир. Во ii квартале 2023 г. по 
сравнению с i кварталом он 
увеличился на 11%, при этом 
предложение квартир упало 
на 14%

Спрос на долгосрочную аренду квар-
тир в Санкт-Петербурге во II кварта-
ле 2023 г. по сравнению с I кварта-
лом увеличился на 11%, подсчитали 
аналитики платформы «Авито не-
движимость». В годовом выражении 
запросы арендаторов выросли еще 
больше – на 12%.

Рост спроса в Северной столице 
оказался немного выше, чем в целом 
по стране, где активность арендато-
ров увеличилась на 10% за квартал. 
В то же время в годовом выражении 
спрос на аренду в России увеличил-
ся на 15%. Вместе с ростом спроса 
произошло сокращение предложе-
ния. Так, количество объявлений об 
аренде на площадке в Петербурге 
снизилось на 14%.

«Уменьшение количества доступ-
ных предложений одновременно с 
ростом спроса говорит об оживлении 
и развитии рынка – люди активнее 
интересуются долгосрочной арен-
дой квартир, а последние быстрее 
«уходят» из экспозиции. Причем 
такая тенденция прослеживается в 
динамике как за квартал, так и за 
год. Можно предположить, что люди 
стали чувствовать себя спокойнее 
относительно геополитических со-
бытий и легче принимают решения о 
смене жилья», – прокомментировал 

руководитель категории долгосроч-
ной аренды «Авито недвижимости» 
Константин Каменев.

Рост спроса подтверждают и 
опрошенные изданием агентства 
недвижимости, работающие в Пе-
тербурге. Исполнительный дирек-
тор агентства «Номер 1» Татьяна 
Заречнева тоже говорит, что рост 
спроса по сравнению с прошлым го-
дом связан с некоторой стабилиза-

цией политической ситуации. «Рост 
наблюдается в целом на всем рынке 
недвижимости, во всех направлени-
ях. Больше года рынок практически 
стоял, и вот сейчас, по сути, вопреки 
сезонности (лето – не сезон для все-
го, кроме краткосрочной аренды) 
рынок оживает», – говорит эксперт.

По ее оценке, ситуация на рынке 
долгосрочной аренды ко второму 
кварталу 2023 г. вернулась к обыч-

ным показателям, характерным до 
пандемии и начала СВО. Генераль-
ный директор ПИА «Недвижимость» 
Максим Ельцов напоминает, что во 
втором квартале 2022 г. после нача-
ла СВО рынок недвижимости полу-
чил серьезный удар, который выра-
зился в большой доле выехавших из 
арендного жилья людей различных 
категорий.

«Это и состоятельные экспаты – 
топ-менеджеры иностранных ком-
паний, которые жили в элитном 
жилье. Этот сегмент рухнул. Уехали 
ИТ-специалисты, топ-менеджеры и 
предприниматели, которые закрыли 
бизнес в России или могли работать 
из разных локаций мира. Резко сни-
зилось количество арендаторов и в 
массовых сегментах. А вот количе-
ство желающих сдать жилье замет-
но увеличилось, так как на рынок 
вышли квартиры, выставленные 
на продажу, включая инвестицион-
ные», – рассказал Ельцов.

Еще большее влияние оказала 
мобилизация. Как сообщали «Ве-
домости», за месяц с начала час-
тичной мобилизации предложе-
ние долгосрочной аренды жилья в 
Санкт-Петербурге выросло в пол-
тора раза – с 6500 до 10 150 квар-
тир. В то же время потенциальный 
спрос на долгосрочную аренду 
(число просмотров объявлений и 
звонков) за месяц после объявле-
ния частичной мобилизации ока-
зался на 34% ниже, чем месяцем 
раньше.

По оценке Ельцова, тенденция к 
оздоровлению рынка наметилась с 
начала 2023 г. Объем предложения 
квартир начал интенсивно снижать-

ся с февраля, а ко второму кварта-
лу рынок практически вернулся к 
прежним показателям. «Часть лю-
дей вернулась, часть владельцев сня-
ла недвижимость с аренды», – гово-
рит эксперт.

То, что спрос вырос на 12%, а ко-
личество объектов для долгосроч-
ной аренды снизилось на 14%, Ель-
цов объясняет еще и сезонностью: 
многие владельцы жилья в высокий 
сезон начали сдавать жилье не на 
длительный период, а посуточно.

По оценке «Авито недвижимости», 
средняя стоимость долгосрочной 
аренды квартиры в Санкт-Петербур-
ге в апреле–июне по сравнению с 
I кварталом 2023 г. снизилась на 4%, 
несмотря на увеличение спроса. Она 
составила 26 000 руб. В то же время 
по сравнению с I кварталом 2023 г. 
цены на долгосрочную аренду жи-
лья в среднем по России не измени-
лись, а в годовом выражении они 
выросли на 19%.

Заречнева поясняет, что в Петер-
бурге цены реагируют не так быстро 
на повышение спроса из-за высокой 
конкуренции на рынке. «Еще долж-
но пройти некоторые время до воз-
врата к разумным ценам, поэтому 
цены все еще довольно низкие», – 
говорит она.

По мнению Ельцова, объявления 
на площадках агрегаторов могут ис-
кажать реальную стоимость сделок 
и не отражать текущую ситуацию. 
«Сейчас на фоне уменьшения пред-
ложения квартир в аренде и увели-
чения спроса цены реальных сделок 
пошли вверх, мы это уже наблюда-
ем», – сказал он, но не уточнил годо-
вую динамику.-

алиса Воронцова
Кирилл Волошин

пять кандидатов выдвину-
лись на выборы губернатора 
псковской области. «яблоко» 
и «справедливая россия – За 
правду», имеющие свои фрак-
ции в областном собрании 
депутатов, не будут прини-
мать участие в кампании

Пять кандидатов, включая действу-
ющего главу региона Михаила Ве-
дерникова, выдвинулись для участия 
в выборах губернатора Псковской 
области, которые состоятся 8–10 
сентября этого года. Процесс выдви-
жения завершился 4 июля, сообщила 
пресс-служба областного избиркома.

«Завершилось выдвижение кан-
дидатов на выборы губернатора 
Псковской области. Теперь канди-
датам необходимо открыть специ-
альный избирательный счет, подго-
товить первый финансовый отчет и 
другие документы, которые требу-
ется сдать в Избирательную комис-
сию», – отмечается в сообщении.

что иЗВестно о КанДиДатаХ

Действующий глава региона, 48-лет-
ний Михаил Ведерников, как и во 
время прошлой губернаторской 
кампании, был выдвинут «Единой 
Россией». ЛДПР представила в каче-
стве кандидата 36-летнего Антона 
Минакова, руководителя фракции 
в Псковском областном собрании 
депутатов. Он принимал участие и 
в прошлой губернаторской кампа-
нии, но стал лишь третьим.

45-летний председатель Псковско-
го регионального отделения «Партии 
роста» Игорь Романов стал кандида-
том от соответствующей партии. На-
помним, что в 2021 г. он участвовал 
в выборах в Госдуму от партии по од-
номандатному округу, но проиграл.

«Родину» на выборах будет пред-
ставлять 54-летний Юрий Шокуров, 
который, судя по сайту партии, не 
принадлежит к руководству Псков-
ского отделения. На официальном 
сайте Шокуров упоминается только 

как активист партии, который в ян-
варе 2017 г. подал иск в суд по фак-
ту «государственного переворота 
в России, совершенного командой 
первого президента РФ Бориса Ель-
цина в октябре 1993 г.». Но суд оста-
вил иск без движения.

Кпрф опреДелилась  
не с перВоГо раЗа

Главную интригу на этапе выдвиже-
ния создала КПРФ. Изначально пар-
тия выдвинула на выборы 54-лет-
него Александра Баева. В сентябре 
2017 г. он был избран депутатом 
Псковской городской думы шестого 
созыва, а в 2022 г. – седьмого созы-
ва. В феврале 2020 г. Баев стал за-
местителем главы Пскова на обще-
ственных началах.

Но 1 июля на внеочередной кон-
ференции областного отделения 
КПРФ делегаты утвердили решение 
об отзыве кандидатуры Баева на 
основании его личного заявления. 
Вместо него в предвыборной гон-
ке примет участие 71-летний Петр 
Алексеенко, который является од-
ним из трех депутатов от КПРФ в 
Псковском областном собрании и 
занимает должность заместителя 
председателя комитета по бюджету, 
финансам и налоговой политике.

По словам политолога Петра Бы-
строва, КПРФ первоначально вы-
двинула потенциально «опасного» 
для действующего губернатора кан-
дидата, который мог бы оттянуть на 
себя заметное количество голосов. 
«Его выдвижение вызвало серьез-
ную напряженность во внутрипо-
литическом блоке администрации 
Псковской области, и можно пред-
положить, что после определенных 
переговоров и взаимодействий 
КПРФ сняла кандидатуру Баева и 
выдвинула гораздо более «безопас-
ного» и не имеющего серьезных 
шансов на победу Петра Алексеен-
ко», – считает Быстров.

БеЗ «яБлоКа»  
и «спраВеДлиВой россии»

Политолог Дмитрий Солонников 
обращает внимание на то, что нео-
жиданностью нынешней кампании 
стало отсутствие кандидатов от 
партий «Яблоко» и «Справедливая 
Россия – Патриоты – За правду».

В псковском отделении партии 
«Яблоко» объяснили отказ от вы-
движения кандидата тем, что под-
писей глав и депутатов местного 
само управления от партии недо-
статочно для самостоятельного 
выхода на выборы, а обращаться с 
просьбой о поддержке кандидата 
к депутатам и партиям, близким к 
политике российских властей, в от-
делении считают «этически непри-
емлемым».

Отметим, что позиции «Яблока» 
в Псковской области традиционно 
были сильны. У партии есть фрак-
ция в областном собрании, кото-
рую возглавляет Артур Гайдук. В 
2018 г. на губернаторские выборы 
от партии выдвигался глава Плюс-
ского района Виталий Аршинов, но 
позже он снялся с предвыборной 
гонки. Председателем областного 
отделения является популярный в 
регионе политик Лев Шлосберг* 
(признан Минюстом иностранным 
агентом). В 2021 г. он участвовал 
в выборах в Псковское областное 
собрание и в Государственную ду-
му, но был снят за причастность 
к «экстремистской организации» 
(за участие в митинге в поддержку 
Алексея Навального).

У «Справедливой России» в об-
ластном собрании тоже есть своя 
фракция, которую возглавляет 
Олег Брячак. Но партия также не 
стала выдвигать своего кандида-
та. В начале июня Брячак заявил, 
что не будет принимать участие в 
предстоящих выборах и поддержит 
действующего главу региона Ми-
хаила Ведерникова.

«То, что нет кандидата от «Спра-
ведливой России» – это необычно, 
хотя партия традиционно участву-
ет в губернаторских выборах, это 
парламентская партия», – говорит 
Солонников. Он не исключил, что 
на политическую активность пар-
тии могла повлиять ситуация с Ев-
гением Пригожиным и его попыт-
кой военного переворота: Миро-
нов не раз публично высказывался 
в поддержку Пригожина и его ЧВК. 
Например, на первой весенней 
сессии 2023 г. Миронов в своем 
выступлении отметил заслуги, ко-
торых удалось достичь на фронте 
бойцам из формирования ЧВК 
«Вагнер», после чего высказался в 
пользу принятия закона о легали-
зации частных военных компаний.

КонКУренЦия За «сереБро»  
и «БронЗУ»

Напомним, что в 2018 г. документы 
на участие в выборах подавали 9 кан-
дидатов, но двух не зарегистрирова-
ли (от «Партии свободных граждан» 
и партии «Добрых дел»). Еще двое 
снялись с выборов: Виталий Арши-
нов («Яблоко») и Игорь Балабуст 
(«Трудовая партия России»).

В результате выборов Михаил Ве-
дерников набрал 70,68% голосов, 
на втором месте оказался уполно-
моченный по защите прав пред-
принимателей в Псковской обла-
сти Аркадий Мурылев от КПРФ, он 
набрал 13,83% голосов. На третьем 
месте был депутат Псковского об-
ластного собрания Антон Минаков 
от ЛДПР с 5,39%. Индивидуальный 
предприниматель Сергей Кулаков 
от «Партии пенсионеров» набрал 
3,95% голосов, а директор произ-
водственно-художественной мас-
терской по камню «Карельский 
гранит – Псков» Игорь Романов 
(«Партия роста») – 2,71%.

В этом году Ведерников может 
увеличить свой показатель и на-

брать дополнительные проценты, 
считает Солонников. Но основная 
интрига будет связана с тем, кто зай-
мет места в первой тройке, подчер-
кивает политолог.

«Основная борьба за второе и 
третье место развернется между 
кандидатами партий КПРФ и ЛДПР. 
Однако здесь тоже есть некоторые 
сложности. Мы видели, что КПРФ 
сняла [предыдущего] кандидата, что 
стало неожиданностью. То есть вну-
три партии нет некой стабильности. 
Но и у ЛДПР не все так гладко. Это 
первые губернаторские выборы, ко-
торые пройдут без Владимира Жи-
риновского. Традиционно политик 
поддерживал всех региональных 
кандидатов. Сможет ли таким же 
авторитетом для регионов стать 
Леонид Слуцкий, и приедет ли он 
поддержать кандидата в регион – 
большой вопрос», – отмечает Солон-
ников.

Вырастет ли яВКа

Отличительной особенностью ны-
нешних выборов станет трехднев-
ное голосование. Жители области 
смогут выразить свое волеизъяв-
ление 8, 9 и 10 сентября. Напом-
ним, что Центральная избира-
тельная комиссия согласовала ис-
пользование на выборах в Псков-
ской области дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ). 
Первоначально в Центризбирком 
поступила заявка на использова-
ние ДЭГ в 31 субъекте. Семь зая-
вок впоследствии отозвали сами 
регионы. Оставшие ся 24 заявки 
ЦИК РФ одобрила. Онлайн-голо-
сование будет доступно во всех 
26 муниципалитетах Псковской 
области и на всех уровнях избира-
тельных кампаний.

Быстров отмечает, что ДЭГ мо-
жет помочь повысить явку, которая 
традиционно была в Псковской об-
ласти невысокой. Так, в 2018 г. она 
составила лишь 36,9%. «Если граж-
дане начнут доверять электрон-
ному голосованию, то явка может 
вырас ти на несколько процентных 
пунктов», – уверен он.-

Губернаторская пятерка

Аренда  
пошла в рост

Рост спроса подтверждают и опрошенные изданием агентства недвижимости, 
работающие в Петербурге / Freepik
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2,6 трлн рУБ.

ПРеВыСИТ РыноК  
КРедИТных КаРТ  
В ПеРВоМ ПолУгодИИ
общий объем портфеля кредитных 
карт граждан по итогам первого 
полугодия 2023 г. превысит 2,6 трлн 
руб., подсчитал ВТб на основе дан-
ных аналитической компании Frank 
RG. это станет рекордным значени-

ем за всю историю рынка в России, 
отмечают в банке. Согласно иссле-
дованию ВТб, около 30% россиян 
– держателей кредиток оплачивают 
ими покупки несколько раз в месяц, 
23% – несколько раз в неделю, 8% 
используют каждый день. При этом 
банк России с 1 сентября повысит 
надбавки к коэффициентам риска 
по необеспеченным кредитам. они 
распространятся на все ссуды, пол-
ная стоимость (включает все затра-
ты заемщика на его обслуживание, 

в том числе комиссии и расходы 
на страховку) которых выше 25%, а 
также на заемщиков с показателем 
долговой нагрузки (соотношение 
среднемесячных платежей заемщи-
ка по всем кредитам и среднеме-
сячного дохода) от 50% и выше. но-
вое регулирование будет в большей 
степени влиять на кредитные карты, 
отмечает регулятор. По подсчетам 
Цб, под новые меры подпадет 82% 
выдач кредиток и 66% – кредитов 
наличными. ВеДоМости

МИнфИн  
снИзИт вДвое  
ПроДаЖИ валюты
Минфин в июле планирует про-
дать иностранную валюту по 
бюджетному правилу на сумму, 
эквивалентную 34,9 млрд руб., 
ежедневный объем сделок составит 
1,7 млрд руб. об этом говорится 
в пресс-релизе министерства. 
В июне ежедневные продажи 
составляли 3,6 млрд руб. Таким 
образом, с 7 июля по 4 августа 

министерство сократит продажи 
валюты в 2,1 раза. Ведомство ожи-
дает недополучения нефтегазовых 
доходов (нгд) за июль на 4,5 млрд 
руб. отклонение фактического 
дохода от ожидаемого месячного 
объема за июнь 2023 г. состави-
ло -30,3 млрд руб., говорится в 
сообщении. В июне в федеральный 
бюджет поступило 528,6 млрд руб. 
нгд, что на 26% меньше, чем годом 
ранее, следует из данных Минфина. 
ВеДоМости

микроштрафы 
для микробизнеса

анастасия бойко

корпорация МСП (КМСП) 
предложила Минюсту со-
кратить для микропред-
приятий минимальные 

штрафы за просроченную задолжен-
ность по исполнительному листу в 
10 раз – до 5000 руб. по требованиям 
неимущественного характера и до 
1000 руб. по денежным искам. Для 
этого институт подготовил поправ-

ки в ст. 112 закона «Об исполнитель-
ном производстве» – письмо с зако-
нопроектом (есть у «Ведомостей») 
гендиректор КМСП Александр Иса-
евич направил в адрес министра 
юстиции Константина Чуйченко. 

Представитель госкорпорации 
подтвердил факт отправки пред-
ложения. Обращение поступило 
в Минюст 3 июля и находится на 
рассмотрении, сообщил «Ведомо-
стям» представитель ведомства.

Исполнительский сбор – это де-
нежное взыскание, налагаемое 
на должника в случае неисполне-
ния им в срок исполнительного 
документа (выдается на основа-
нии решения суда). Он установ-
лен в размере 7% от подлежащей 
взысканию суммы, но не менее 
1000  руб. для физлица или ин-
дивидуального предпринимателя 
(ИП) и 10 000 руб. для организа-
ции. Если речь идет о неисполне-
нии требований неимуществен-
ного характера, то размер сбора 
с должника фиксированный и 
установлен в размере 5000 руб. 
для физлиц и ИП, а для юрлица – 
50 000 руб.

Норма не учитывает имуще-
ственное и финансовое положе-
ние организации, в том числе 
уровень ее дохода, говорится в 
письме. Для нее привлечение к ад-
министративной ответственности 
может оказаться непосильным и 
привести к серьезным последстви-
ям – вплоть до ликвидации. Поэ-
тому КМСП предлагает снизить 
размер сбора и уравнять его для 
микропредприятий со сбором для 
ИП, следует из документа. 

По смыслу закона исполнительский сбор обладает свойствами штрафной санкции, а она, согласно решениям Конституцион-
ного суда, должна отвечать критерию соразмерности /  еВГений раЗУМный /  ВедоМоСТИ

Корпорация Мсп предложила снизить штрафы за неуплату долга 
для микробизнеса в 10 раз. Для него оплата пеней может быть 
непосильной

Инициатива подготовлена по 
результатам анализа информа-
ции от субъектов МСП, а также в 
соответствии с задачей по сниже-
нию административного давле-
ния на малый бизнес, озвученной 
президентом России Владимиром 
Путиным, говорится в письме. В 
прошлом году по поручению Пу-
тина Минюст уже внес поправки в 
Кодекс об административных пра-
вонарушениях, которые снижают 
размер административных штра-
фов для малого бизнеса до значе-
ний административного наказа-
ния, установленных для ИП. При 
этом в законе об исполнительном 
производстве такая льгота для ма-
лых предприятий отсутствует, от-
мечает в письме Исаевич.

Объем исполнительских сборов 
для микробизнеса за 2019–2022 гг. 
в разы превышает совокупный 
размер задолженности, говорит-
ся в письме: 1,38 млрд руб. при 
сумме неоплаченных долгов в 
141 млн руб. (речь о налогах, по-
шлинах, страховых взносах, штра-
фах ГИБДД и других госорганов). 
По смыслу закона сбор обладает 
свойствами штрафной санкции, а 
она, согласно решениям Консти-
туционного суда, должна отвечать 
критерию соразмерности, отмеча-
ет Исаевич в  обращении. 

Распространение меры только 
на микропредприятия, включен-
ные в реестр МСП, обусловлено 
тем, что их доля в общем коли-
честве юрлиц в стране состав-
ляет 91,3%, а в структуре МСП – 
99,3%, говорится в письме.

Предложение уменьшить ми-
нимальный размер исполнитель-
ского сбора для малых компаний 
разумно, поскольку их финансо-
вое положение значительно от-

личается от других организаций, 
считает управляющий партнер 
Центра по работе с проблемными 
активами Зоя Галеева. «Посколь-
ку исполнительский сбор являет-
ся, по сути, штрафом, необходимо 
принимать во внимание соотно-
шение его размера с последстви-
ями нарушения: если должником, 
например, не был в доброволь-
ном порядке исполнен документ 
на 500 руб., взыскание с него 
10 000 руб. исполнительского 
сбора представляется неразум-
ным и несоразмерным», – отмеча-
ет она. При этом снижение штра-
фа может привести и к увеличе-
нию количества организаций, 
уклоняющихся от добровольного 
исполнения исполнительных до-
кументов на небольшие суммы, 
добавляет эксперт.

Проблема плохих долгов сейчас 
актуальна для бизнеса, счита-
ет председатель «Опоры России» 
Александр Калинин. МСП сейчас 
испытывают нехватку оборотных 
средств, их финансовое положе-
ние также ухудшается из-за того, 
что взаиморасчеты по контрактам 
и госзакупкам стали проводиться 
с задержками, отмечает он.

Задолженность физлиц сей-
час растет быстрее, чем долги 
предприятий, поэтому проблема 
не столь актуальна, считает со-
председатель «Деловой России» 
Антон Данилов-Данильян. При 
этом уменьшение исполнитель-
ского сбора для всех, а не толь-
ко для микропредприятий – это 
полезная мера. Для малого и 
микробизнеса в первую очередь 
актуально не появление новых 
льгот, а меры, которые дают им 
возможности для роста, считает 
Данилов-Данильян.-

ВлаДиМир пУтин
президент россии

“В развитии делового климата 
нельзя обойти стороной такие 
чувствительные для бизнеса 
вопросы, как совершенствование 
правоприменительной практики 
и декриминализация уголовного 
законодательства. 
Повторю: нужно обеспечить более 
четкое правовое регулирование 
экономической жизни в стране, 
в том числе ликвидировать так 
называемые размытые формули-
ровки в нормативной базе и так 
называемые резиновые статьи, 
свести к минимуму случаи, когда 
расследования нарушают работу 
предприятия, становятся причиной 

распада трудовых коллективов. 
Мы много уже об этом говорим – 
сейчас не буду вдаваться в детали. 
хочу, чтобы коллеги, с которыми 
мы это обсуждаем, из делового 
сообщества знали, что мы эту тему 
не оставляем – будем обязательно 
работать над этим.

пМЭф-2023

ИСТОЧНИК: RMSP.NALOG.RU

Количество субъектов МСП
млн
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1,38 МлрД рУБ.

на ТаКУю СУММУ СУдебные ПРИСТаВы СПИСалИ 
ИСПолнИТельСКИх СбоРоВ С МИКРоПРедПРИЯТИй За ПеРИод 
С 2019 По 2022 г., СледУеТ ИЗ данных ФедеРальной СлУЖбы 
СУдебных ПРИСТаВоВ
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Для сравнения дина-
мики кредитования до 

и после начала кризиса в 2020 и 
2022 гг. ЦБ отобрал 30 крупней-
ших банков по размеру рублево-
го корпоративного портфеля. Из 
этого списка регулятор исклю-
чил кредитные организации на 
санации и «дочки» иностранных 
структур. Банки ЦБ разделил на 
три группы в зависимости от зна-
чимости эффекта воздействия 
меры на норматив достаточности 
капитала банка. В 2022 г. в груп-
пу с высокой степенью влияния 
попало 10 банков, со средней – 9, 
с низкой – 11.

В итоге у большинства банков, 
прежде всего с высоким и сред-
ним влиянием послаблений на 
достаточность капитала, в тече-
ние года после начала кризиса 
темпы роста кредитов оказались 
сопоставимы с докризисной ди-
намикой или даже выше ее, гово-
рится в докладе ЦБ. Таким обра-
зом, можно говорить о положи-
тельном влиянии регуляторных 
послаблений на кредитную ак-
тивность банков в 2022 г., делает 
вывод ЦБ.

За 12 месяцев прирост кредитно-
го портфеля банков, применявших 
регуляторные меры после шока, 
достиг почти 30%, следует из дан-
ных индекса кредитования банков 
ЦБ. В то время как этот показатель 
у организаций, не воспользовав-
шихся мерами, сократился прак-
тически на 30%. Таким образом, 
разница между группами выросла 
до 60 п. п. с докризисных 20 п. п.

Регулятор отмечает, что отдель-
ные банки даже при наличии 
высокого эффекта послаблений 
не наращивали кредитование, 
поскольку столкнулись со значи-
тельным влиянием шока на доста-
точность капитала. Для них эф-
фект мер сработал прежде всего 
как инструмент сохранения фи-
нансовой устойчивости, посколь-
ку без подобного эффекта банки 
могли столкнуться с приближе-
нием норматива к минимально-
му уровню, объясняет регулятор. 
В таких условиях эти банки не 
могли существенно наращивать 
кредитный портфель, поскольку 

оказались бы крайне уязвимы к 
сворачиванию ЦБ послаблений. 
В то же время следует учитывать, 
что использование послаблений 
не приводит автоматически к 
рос ту кредитования, отмечает ЦБ 
в докладе. Кроме того, по мне-
нию регулятора, росту кредитова-
ния способствовали в том числе 
правительственные программы 
льготного кредитования.

Банк России не раскрывает, 
какие именно банки воспользо-
вались послаблениями от регу-
лятора. Но, например, предправ-
ления Сбербанка Герман Греф 
ранее заявлял, что банк с запасом 
соблюдает требования по доста-
точности капитала и не исполь-
зует никакие послабления ЦБ для 
кредитных организаций. Соглас-
но данным по МСФО, Сбербанк в 
2022 г. нарастил корпоративный 
кредитный портфель на 11,4% 

до 18,6 трлн руб. В 2021 г. рост 
составил 9,7%. Объем кредитов 
юрлицам в ВТБ в 2022 г. увели-
чился на 18,4% до 11,8 трлн руб. 
В 2021 г. рост составил 6,7%. В от-
четности по РСБУ банк указал, что 
применил послабления от ЦБ, что 
позволило ему сформировать боль-
ший запас по капиталу.

аКтиВная наГрУЗКа Капитала

Доклад ЦБ может создать впечат-
ление, что кредитование выжило 
благодаря послаблениям, но на 
самом деле причина в льготных 
займах через госпрограммы, го-
ворит вице-президент Ассоциации 
банков России Алексей Войлуков. 
Регулятор не слишком явно, но 
все-таки пишет, что вклад госпро-
грамм в прирост кредитования 
имеет масштаб, аналогичный по-
слаблениям, правда, оценить эф-
фект планируется позже. С боль-
шой вероятностью он будет огро-
мен, предполагает эксперт, так 
как госпрограммы прошли через 
крупные системно значимые бан-
ки, которые, как правило, в пода-
вляющем количестве кредитуют 
крупнейшие компании. Поэтому 
госбанкам, в свою очередь, прихо-
дилось пользоваться послаблени-
ем активнее других, объясняет он, 
а банки меньшего размера, наобо-
рот, повышали требования к заем-
щикам на фоне нестабильности.

Во многом рост кредитования 
в корпоративном портфеле в 
2022 г. определялся двумя фак-
торами, добавляет руководитель 
группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерий Пи-
вень: рефинансированием креди-
тов, ранее предоставленных рос-
сийским компаниям иностранны-
ми кредиторами, а также ростом 
кредитования МСП, поддержива-
емым льготными программами. 
При этом рефинансирование бы-
ло доступно только ограничен-
ному числу кредитных организа-
ций, указывает эксперт. Исполь-
зование ряда послаблений было 
также критически важно не для 
всех, так как далеко не все банки, 
например, имели большой объ-
ем кредитов в валюте. Поэтому к 
возникновению спроса на креди-
ты привели факторы, не связан-
ные с послаблениями, резюмиру-
ет эксперт.

Очевидно, что банки, у кото-
рых давление на капитал сниже-
но искусственно, могут активнее 
его нагружать, говорит управ-
ляющий директор по валидации 
агентства «Эксперт РА» Юрий 
Беликов. По его словам, среди 
самых активных пользователей 
мер регуляторной поддержки с 
позиции полноты спектра ис-
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пользуемых мер и длительности 
их использования есть крупные 
госбанки, которые и до кризиса 
максимально нагружали капитал 
и утилизировали ликвидность. 
Во-первых, они не имели проблем 
со спросом и клиентской базой, 
во-вторых, не считали необходи-
мым поддерживать избыточный 
запас прочности, имея все осно-
вания рассчитывать на поддерж-
ку при необходимости, объясняет 
эксперт. Так в итоге и произошло, 
рассуждает он, но с учетом под-
держки, близкой к безусловной, 

сбавлять темпы роста опять же не 
было необходимости.

Банки с централизованной под-
держкой имеют значимые бону-
сы и именно среди таких банков 
много тех, кто долго и активно ис-
пользует вводимые регуляторные 
послабления, говорит Беликов. 
Деление банков на использующих 
и не использующих регуляторные 
послабления он считает не вполне 
показательным: в конечном счете 
все снова сводится к конкурен-
ции государственных и частных 
банков. Новых долгосрочных сти-

мулов для укрепления позиций 
«частников» относительно госка-
тегории Беликов не наблюдает, 
особенно принимая во внимание 
сохраняющуюся неопределен-
ность в отношении перспектив не-
которых крупных частных банков 
с иностранным капиталом.

Использовали послабления те 
банки, которые прошли кризис 
относительно спокойно, говорит 
Пивень. По его словам, подход 
к наращиванию кредитования у 
этих банков определяется их ап-
петитом к риску. Также такие бан-
ки, скорее всего, не ставят своей 
задачей догнать тех, которые за 
счет использования послаблений 
поддержали уровень капитали-
зации и направили капитал на 
расширение кредитования, пред-
полагает эксперт. Вопрос скорее 
в том, смогут ли кредитные орга-
низации, которые ориентирова-
лись на быстрый рост, переварить 
привлеченный объем активов по 
мере отмены послаблений.

При отказе от послаблений бан-
ки должны изыскивать средства 
на формирование резервов и отра-
жение активов по реальной стои-
мости, частично данные средства 
могли бы быть направлены на уве-
личение объемов кредитования, 
говорит директор банковских рей-
тингов НРА Константин Бородулин. 
Сейчас на динамику объемов кре-
дитования в первую очередь влия-
ют такие факторы, как восстановле-
ние потребительской активности, 
смягчение скоринга моделей, а так-
же перестройка кредитных политик 
банков и их адаптация к новым ус-
ловиям, добавил эксперт.-

Кредитный аппетит

банк россии вводил 
регуляторные 
послабления уже 
несколько раз 
в период кризисов 
для поддержки 
устойчивости 
финансового рынка 
и сохранения 
возможности 
кредитования

ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ

Индекс кредитования банков, применявших и не применявших меры
(п.п.)
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«Ведомости». Такой финансовый 
результат связан с крупными по-
жарами на складах и ТРЦ в тече-
ние прошлого года – а эти риски 
нацперестраховщик принял от 
страховщиков. На всех пострадав-
ших объектах фиксировались на-
рушения норм безопасности, при-
чем часто – по причине мошен-
ничества в адрес страховщиков, 
объясняла первый вице-президент 
ассоциации «Опора России» Мари-
на Блудян. 

тарифное ралли

Страховщики с начала года ожида-
ли поднятия тарифов, писали «Ве-
домости». В конце июня об этом 
упомянула и президент – предсе-
датель правления РНПК Наталья 
Карпова в интервью «Коммерсан-
ту». Работа начнется с четырех пи-
лотных направлений – складские 
риски, электроэнергетика, нефте-
переработка и авиация, заявила 
она. Предварительные итоги пе-
ресмотра политики нацперестра-
ховщик представит этим летом. 
«Расчеты могут показать, что в 
некоторых сегментах страхования 

тарифы должны быть в несколько 
раз выше, чем были у западных пе-
рестраховщиков, или наоборот», – 
допускала Карпова. Но РНПК будет 
понимать причины этих цифр и 
вести диалог с рынком, резюмиро-
вала Карпова. 

С начала года РНПК установила 
ряд дополнительных исключений 
по страхованию недвижимости, 
что повлияло и на ужесточение 
условий по полисам со стороны 
страховщиков, писали «Ведомос-
ти». Тогда стоимость страхования 
имущества выросла в среднем на 
30%, а для некоторых игроков – на 
60%. 

Несмотря на появление допол-
нительных оговорок по складским 
рискам, резкого падения спроса 
зафиксировано не было, признал 
Карасев. Поэтому «Росгосстрах» не 
прогнозирует всплеска интереса к 
страхованию в складском сегменте 
– речь скорее о выборе, комфорт-
ном для клиента, добавляет он. 

Оценить изменение тарифов от-
носительно докризисных нельзя: 
с одной стороны, возникла моно-
полия продавца, с другой – моно-
полия покупателей (монопсония). 
В принципиально новых услови-
ях рынку нужно время на выра-
ботку новых принципов, считает 
Карасев. 

Ставки в облигаторном перестра-
ховании по итогам 2022 г. в сред-
нем выросли на 10–20%, следует 
из оценок страховщиков, которых 
опросил ЦБ для этого аналитиче-
ского обзора. В безубыточных слу-
чаях ставка снижалась в среднем 
на 5%, в убыточных – росла на 15%. 
Некоторые отмечали, что прод-
ление облигаторных программ в 
I квартале проходило на условиях 
предыдущего года. Но при этом 
страховое покрытие сократилось, 
что можно расценить как скрытое 
удорожание на 10–20%, говорится 
в обзоре. 

Представители страховщиков из 
топ-10 не ответили на запрос.- 
В поДГотоВКе статьи УчастВоВали 
МарГарита соБоль  
и антон филатоВ
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сомнительная 
перестраховочная 
альтернатива

Софья шелудченко

Российская национальная 
перестраховочная компа-
ния (РНПК) обновила та-
рифы и условия перестра-

хования складских рисков. Новая 
ценовая политика была представ-
лена крупным страховщикам на 
совещании 29 июня, рассказали 
«Ведомостям» несколько близких 
к его участию собеседников. О 
проведении встречи известно и 
начальнику управления андеррай-
тинга имущества и технических 
рисков «Росгосстраха» Евгению 
Карасеву. 

Пока изменение политики РНПК 
коснулось облигаторного страхо-
вания складских помещений, сле-
дует из документа. По облигатору 
в перестрахование передается 
весь портфель заключаемых стра-
ховщиком прямых полисов на ого-
воренных с РНПК условиях – как 
правило, такие риски передаются 
пакетом.

В частности, условия касаются 
лимитов передаваемых в пере-
страхование рисков и тарифов. 
С начала года нацкомпания уста-
навливала ряд исключений, по 
которым страховщик не может пе-
редать ему риски, что повлияло и 

на условия полисов для конечных 
клиентов. Например, для складов 
игроки оговаривали либо не при-
знавали случаи страховыми, если 
в помещении захламлены эваку-
ационные выходы или не соблю-
дались правила хранения товара. 
Также появились дополнительные 
«но» в части пожарной безопасно-
сти, например наличие автомати-
ческой пожарной сигнализации, 
отсутствие электропроводки, про-
ложенной незащищенным спосо-
бом, и встроенных в здания транс-
форматорных подстанций.

Теперь, если страховщика не 
устраивают «оговорки» РНПК, 
стоимость перестрахования кон-
структива складов (основных со-
ставляющих здания – внешних 
и внутренних стен, перекрытий, 
входных дверей) составит 0,11% 
от страховой суммы, а товар-
но-материальных ценностей – 
0,23%, говорится в презентации. 
По оценке собеседника в страхов-
щике, это в 2–4 раза выше теку-
щих тарифов: для конструктивов 
приблизительный и примерный 
коэффициент составляет 0,03%, 
для товаров – 0,06%.

Официально РНПК не направ-
ляла участникам рынка уведом-
лений о новых условиях, уточнил 

Карасев. Было объявлено рабочее 
решение, которое может обсуж-
даться в рамках проверки и кор-
ректировки проведенных со сто-
роны РНПК расчетов, поясняет 
он. Представитель нацкомпании 
отказался от комментариев.

Новые тарифы для рынка – боль-
шой удар, считает источник «Ведо-
мостей» в одной из страховых ком-
паний. Новые ставки заградитель-
ные, соглашается другой источник, 
знакомый с ходом обсуждений. 
Рассчитать средние тарифы для 
складских рисков нельзя – на это 
влияет слишком много факторов, 
но до всплеска ситуаций с пожа-
рами цены были кратно ниже, 
поясняет он. Своих клиентов стра-
ховщики об изменении тарифной 
политики пока не уведомляли, го-
ворит собеседник в одном из круп-
нейших арендаторов складских 
помещений. Наличие альтернати-
вы для «Росгосстраха» – положи-
тельный момент, который может 
помочь в диалоге с партнерами, 
возражает Карасев. Тенденция 
диалога с рынком и предложение 
дополнительных решений по воз-
никшим вопросам явно положи-
тельная, добавляет он.

По итогам 2022 г. убыток РНПК 
составил до 7 млрд руб., писали 

Стоимость перестрахования конструктива складов  (основные составляющие здания – внешние и внутренние стены, перекрытия, входные двери) будет в 2–4 раза выше текущих тарифов /  анДрей ГорДееВ /  ВедоМоСТИ

национальный перестраховщик повысил тарифы по страхованию 
складских помещений и хранимых там товаров. из-за этого цена 
страховки для складских рисков может вырасти в 2–4 раза

на 74%
ВыРоС объеМ ВЗноСоВ, 
ПеРеданных В ПеРеСТРахоВанИе 
на ТеРРИТоРИИ РоССИИ, 
гоВоРИТСЯ В обЗоРе Цб. 
ПРИ эТоМ По ИТогаМ 
I КВаРТала объеМ ПеРеданных 
В ПеРеСТРахоВанИе 
ПРеМИй СнИЗИлСЯ на 11,3% 
оТноСИТельно 2022 г. на эТо 
ПоВлИЯло ЗаКРыТИе доСТУПа 
К ПеРеСТРахоВЩИКаМ ИЗ 
недРУЖеСТВенных СТРан, 
объЯСнЯеТСЯ ТаМ Же 
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суммарная эффективность 
49 госпрограмм в прошлом 
году составила 95,41%, оце-
нил Минэк. 10 из них испол-
нены с показателем от 99%. 
при этом оценка учитывает 
не только полноту достиже-
ния плановых значений – по 
этому критерию лишь шесть 
госпрограмм добились всех 
поставленных целей

минэк оценил эффек-
т и в н о с т ь  и с п о л н е -
ния 49 госпрограмм в 
2022 г. Результаты ана-

лиза представлены в сводном годо-
вом докладе (есть у «Ведомостей»). 
Средний интегральный показатель 
эффективности – 95,41%. Это но-
вый вид оценки исполнения госпро-
грамм. Он учитывает уровень до-
стижения целевых показателей (вес 
этого критерия в итоговом балле со-
ставляет 80%), динамику прироста 
целевых значений (10%) и качество 
финансового управления госпро-
граммой (10%). 

Минэк раскрыл отдельные оценки 
по 37 программам, остальные за-
секречены. Эффективность 10 пуб-
личных составила не менее 99%. 
В тройку лидеров вошли агрона-
правления: «Комплексное развитие 
сельских территорий» (99,98% эф-
фективности), «Развитие сельского 
хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия» (99,96%) и 
«Воспроизводство и использование 
природных ресурсов» (99,93%). 

Самыми худшими стали «Разви-
тие авиационной промышленности» 
(89,84%), «Научно-технологическое 
развитие» (88,34%) и «Развитие 
судостроения и техники для осво-
ения шельфовых месторождений» 
(88,15%). 

При этом наивысшие баллы эф-
фективности не означают макси-
мально полного выполнения по-
ставленных целей. Лишь шесть из 

37 госпрограмм (без учета засекре-
ченных) в 2022 г. достигли всех по-
ставленных целей. План выполни-
ли по направлениям «Социальная 
поддержка граждан», «Развитие 
авиационной промышленности», 
«Развитие сельского хозяйства и 
регулирование рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья и 
продовольствия», «Воспроизвод-

ство и использование природных 
ресурсов», «Социально-экономи-
ческое развитие Дальневосточно-
го федерального округа» и «Ком-
плексное развитие сельских терри-
торий». 

В общей сложности за 2022 г. из 
333 верхнеуровневых целевых по-
казателей зафиксировано выполне-
ние или перевыполнение 291 (или 

87,4%) значения. Не реализованы, 
например, такие задачи, как доля 
медизделий локального производ-
ства и доступность дошкольного 
образования для детей в возрасте от 
трех до семи лет. 

В разрезе структурных элементов 
госпрограмм выполнено 1217 пока-
зателей. Не достигнуты такие, как 
обеспеченность населения средни-
ми медицинскими работниками и 
объем сервисных услуг в денежном 
выражении, оказанных отраслью 
авиационной промышленности в 
области вертолетостроения. 

Ключевыми причинами сниже-
ния эффективности госпрограмм, 
по мнению Минэка, стали недости-
жение плановых значений и струк-
турных элементов, низкое качество 
проработки отчетов и плохое плани-
рование. 

В связи с этим министерство от-
мечает необходимость инвентари-
зации паспортов госпрограмм и их 
структурных элементов. 

«Ведомос ти» направили з а-
прос представителю Минэкономраз-
вития.

ГиБКий инстрУМент

Госпрограммы оказались доста-
точно гибким инструментом и пе-
режили экономические шоки 2020 
и 2022 гг., отметил руководитель 
центра региональной политики 
РАНХиГС Владимир Климанов. «В 
этом есть много минусов, т. е. про-
граммы на самом деле можно там 
выворачивать в разную сторону, 
но, с другой стороны, это и огром-
ный плюс – их можно там перена-
страивать на изменившиеся усло-
вия», – сказал он. 

Одним из самых сложных меха-
низмов в таких проектах стано-
вится согласование, отметил экс-
перт: «По этой оценке одной из 
менее эффективных программ яв-
ляется «Научно-технологическое 
развитие», но в ней задейство-
вано более 70 участников среди 
ведомств и органов власти – это 

как раз и осложняет достижение 
показателей».

В основном все программы носят 
«в некотором смысле формальный 
характер», считает секретарь Фе-
дерации независимых профсоюзов 
России Олег Соколов. «Вот меро-
приятие выполнено, документ под-
готовлен, нормативно-правовой 
акт разработан, а результат как 
таковой совсем другим проверя-
ется. Поэтому отчетные показате-
ли на самом деле слабо влияют на 
результат, к сожалению, поэтому 
и получается, что формально все 
выполнено, но по сути дела ничего 
не достигли», – пояснил он. Кроме 
того, некоторые программы име-
ют разнонаправленное действие, 
добавил эксперт. Поддержка мало-
го и среднего бизнеса, к примеру, 
способствует неквалифицирован-
ной занятости, в то время как сто-
ит задача повышать квалифика-
цию кадров.

Директор Института народно-
хозяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв видит глав-
ную проблему госпрограмм в том, 
что «мы пока еще не научились 
качественно оценивать их эффек-
тивность». Финансовые показате-
ли и достижение плановых значе-
ний не вполне могут выполнять 
роль индикаторов успеха того или 
иного проекта. При этом каждый 
раз, когда реализация програм-
мы попадает на конъюнктурные 
шоки, «естественным образом 
ухудшение общеэкономической 
ситуации приводит к тому, что и 
показатели не достигаются», до-
бавил он, и тут возникает вопрос, 
кто несет ответственность за это 
– сама конъюнктура или исполни-
тель проекта. 

Сложности с оценкой эффектив-
ности госпрограмм – это не рос-
сийская специфика, подчеркнул 
Широв. Успех программного под-
хода признается большей частью 
крупных экономик, но вопрос ин-
струментария для оценки до сих 
пор открыт.-

Программная 
мощность

ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ

Результаты оценки эффективности госпрограмм
% эффективности

самые худшие

самые лучшие

99,98

комплексное развитие сельских территорий (Минсельхоз России)

99,96

государственная программа развития сельского хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия (Минсельхоз России)

99,93

воспроизводство и использование природных ресурсов (Минприроды России)

99,62

государственная программа эффективного вовлечения в оборот земель сельскохозяйственного 
назначения и развития мелиоративного комплекса РФ (Минсельхоз России)

99,58
развитие культуры (Минкультуры России)

90,82

социально-экономическое развитие Республики Крым и г. Севастополя (Минстрой России)

90,43

социально-экономическое развитие Арктической зоны Российской Федерации 
(Минвостокразвития России)

89,84

развитие авиационной промышленности (Минпромторг России)

88,34

научно-технологическое развитие Российской Федерации (Минобрнауки России)

88,15

развитие судостроения и техники для освоения шельфовых месторождений 
(Минпромторг России)
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КоМпании  
и рынКи

рЖД атаКовалИ
Сайт и мобильное приложение 
РЖд 5 июля подверглись масси-
рованной DDoS-атаке. В течение 
дня ресурсы открывались, но 
купить билеты через них было 
нельзя. Компания рекомендовала 
пассажирам приобретать билеты в 
кассах на станциях, а о возобнов-
лении работы интернет-ресурсов 
РЖд сообщила лишь вечером. В 
2022 г. доля продаж билетов РЖд 
в электронном виде в дальнем 
следовании составила 74%. Всего 
в прошлом году РЖд перевезла 
1,136 млрд пассажиров, в том 
числе 108,3 млн – в дальнем 
следовании. Таким образом, всего 
в 2022 г. через интернет было 
продано более 80 млн билетов 
на поезда дальнего следования. 
ВеДоМости

219,5 МлрД рУБ.

СоСТаВИл объеМ 
ИнВеСТСделоК 
С недВИЖИМоСТью 
Во II КВаРТале
По данным консалтинговой 
компании IBC Real Estate, этот 
показатель по России в апре-
ле – июне в 3 раза превышает 
результат аналогичного перио-
да прошлого года, который был 
рекордным по объему вложений 
в недвижимость за всю исто-
рию наблюдений. основной 
объем инвестиций пришелся 
на торговый сегмент (57% от 
общего объема сделок) – это 
125,8 млрд руб. ВеДоМости

оПеК+ ХоЧет 
разрастаться
члены оПеК+ призывают 
другие страны присоединиться 
к альянсу, об этом 5 июля на 
семинаре оПеК заявил прези-
дент конференции картеля в 
2023 г., министр горнорудной 
промышленности и углеводо-
родов экваториальной гвинеи 
антонио ондо. он добавил, что 
увеличение числа участников 
оПеК+ добавит рынку прозрач-
ности и предсказуемости. Ми-
нистр энергетики оаэ Сухейль 
аль-Мазруи отметил, что гло-
бальный спрос на углеводороды 
увеличивается, а инвестиций не 
хватает. В оПеК сейчас входит 
13 стран – крупных экспортеров 
нефти. оПеК+ – альянс оПеК 
и 10 не входящих в картель 
нефтедобывающих государств, 
включая Россию, созданный в 
2016 г. для стабильной работы 
нефтяного рынка. интерфаКс

коротко

ИСТОЧНИК: ОПЕК

Доля ОПЕК 
в мировой добыче 
нефти
%

2010 2021

41,3
37,9
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в июне 2023 г. РЖД увели-
чила вывоз контейнеров из 
портов и сухих терминалов 
Дальнего Востока на 52% до 

3100 TEU (эквивалент 20-футового 
контейнера) в сутки год к году. Об 
этом «Ведомостям» сообщил предста-
витель госкомпании. Он уточнил, что 
речь идет о вывозе как на фитинго-
вых платформах (специальный под-
вижной состав для контейнеров), так 
и в полувагонах. 

О росте вывоза контейнеров с 
Дальнего Востока РЖД также отчита-
лась 5 июля в своем Telegram-канале. 
Июньский результат на 4% превыша-
ет показатели мая этого года, доба-
вил представитель РЖД. Таким об-
разом, в мае с Дальнего Востока вы-
возили 2981 TEU в сутки. Данные за 
полугодие в компании не раскрыли. 
Но заместитель гендиректора РЖД 
Алексей Шило на ПМЭФ-2023 зая-
вил, что компания готова вывозить 
из портов Дальнего Востока до 4500 
TEU в сутки.

По подсчетам Информационного 
центра операторов (ИЦО; анализиру-
ет рынок грузовых вагонов на основе 
данных железнодорожных операто-
ров), среднесуточный вывоз контей-
неров с Дальнего Востока за январь – 
июнь 2023 г. составил 2350 TEU, что 

на 55% больше, чем за первое полуго-
дие 2022 г. (1550 TEU в сутки). Всего 
из портов и терминалов Дальнего 
Востока было вывезено 428 000 TEU 
в январе– июне 2023 г. и 277 000 TEU 
за аналогичный период прошлого го-
да, следует из данных ИЦО.

Директор по продажам контейнер-
ного оператора «Транс синергия» 
Александр Ахмедов сказал «Ведомос-
тям», что объем импортных пере-
возок компании через порты Даль-
него Востока за первое полугодие 
увеличился на 20%. По его словам, 
положительный эффект оказал ввод 
терминально-логистического центра 
Люберцы, что позволило увеличить 
количество отправляемых поездов из 
Москвы во Владивосток и Хабаровск.

Представитель «РЖД бизнес ак-
тив» отметил, что компания в июне 
2023 г. увеличила вывоз контейнеров 
с Дальнего Востока в 4,3 раза в годо-
вом выражении, в первом полугодии 
– в 2,6 раза. По его словам, этого уда-
лось достичь за счет использования 
полувагонов, которые прибывают в 
порты Дальнего Востока с другими 
видами груза, а обратно загружаются 
контейнерами.

Такая схема была предложена РЖД 
в августе 2022 г. и была призвана ре-
шить проблему с затовариванием в 
портах. Оно произошло из-за разба-
лансировки экспортно-импортных 
потоков: в страну приезжало больше 

грузов, чем выезжало. Кроме того, 
в сентябре 2022 г. Минтранс и РЖД 
создали штаб по организации выво-
за контейнеров из портов Дальнего 
Востока. В конце сентября РЖД ввела 
скидку 20,7% на внутрироссийские и 
импортные перевозки груженых кон-
тейнеров в полувагонах с Дальнево-
сточной железной дороги.

К началу 2023 г. дальневосточные 
порты в целом смогли решить про-
блему с обработкой контейнеров. На 
конец января 2023 г. там находилось 
102 200 TEU – на 20% меньше, чем в 
ноябре 2022 г. («Ведомости» писали 
об этом 2 февраля).

Представитель ГК «Дело» сказал, 
что сейчас импорт контейнеров 
растет, но сохраняется дисбаланс 
экспорта и импорта. «Если объемы 
ввозимого через порты Дальнего Вос-
тока импорта будут расти, это усилит 
дефицит фитинговых платформ и 
создаст дополнительную нагрузку 
на порты», – подчеркнул собеседник. 
Он уточнил, что в условиях недостат-
ка платформ для увеличения выво-
за контейнеров с Дальнего Востока 
«Трансконтейнер» (входит в ГК «Де-
ло») наращивает отправку поездов с 
полувагонами. «В июне было отправ-
лено 35 таких поездов», – говорит со-
беседник.

В первом полугодии 2023 г. с вос-
тока страны было отправлено около 
50 000 контейнеров в полувагонах, 
около 75% из них – импорт, говорит 
руководитель отдела исследований 
грузоперевозок Института проблем 
естественных монополий Александр 
Слободяник. Для сравнения: в сен-
тябре 2022 г. в полувагонах было от-
правлено около 100 контейнеров, в 
октябре уже 1500, а в декабре – свы-
ше 8000 контейнеров, уточняет экс-
перт. 

Президент транспортной группы 
Fesco Аркадий Коростелев на встрече 
с вице-премьером Юрием Трутневым 
5 июля говорил, что сейчас наблюда-
ется тенденция к балансированию 
грузопотоков на Дальнем Востоке. 
По его словам, за первую половину 

2023 г. грузооборот Владивостокско-
го морского торгового порта (ВМТП, 
головной актив Fesco) вырос на 7%. 
За 2022 г. грузооборот порта вырос на 
3,7% до 13,4 млн т, контейнерооборот 
– на 1,4% до 768 057 TEU. «ВМТП се-
годня работает с превышением еже-
годной мощности в части перевалки 
контейнерных грузов в среднем на 
15%», – добавил Коростелев. 

Представитель «Дела» добавил, что 
дальневосточные порты в мае об-
работали 185 000 TEU при пиковой 
нагрузке в 193 000 TEU в октябре 
2022 г. (в 2021 г. среднемесячная 
перевалка составляла 149 000 TEU). 
По данным Ассоциации морских 
торговых портов, грузооборот даль-
невосточных портов в январе – мае 
составил 99 млн т (+8,5% год к году). 
Источник «Ведомостей» в крупном 
стивидоре прогнозирует рост пере-
валки в дальневосточных портах по 
итогам года на 8–10% к 2022 г. при 
сохранении текущей динамики.

По мнению Слободяника, поло-
жительная динамика как общего 
объема перевозки контейнеров, так 
и отправки их в полувагонах сохра-
нится. «Ближе к концу 2023 г. темпы 
прироста отправок контейнеров в 
полувагонах могут сократиться за 
счет снижения эффекта низкой базы 
осенне-зимнего периода 2022 г.», – 
уточняет эксперт. По его мнению, по-
вторение прошлогодней ситуации в 
портах «при отсутствии форс-мажор-
ных обстоятельств» маловероятно.

Гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров отметил, что 
драйверами роста вывоза контей-
неров являются увеличение числа 
маршрутов полувагонов и стабильно 
высокий спрос на импортные пере-
возки в направлении дальневосточ-
ных портов. Он уверен, что объемы 
вывоза будут продолжать расти, од-
нако темпы замедлятся к IV кварталу 
2023 г.

«Ведомости» направили вопросы 
контейнерным и железнодорожным 
операторам и в дальневосточные 
порты.-

Поток 
с востока
ржД в полтора раза увеличила вывоз 
контейнеров с Дальнего Востока в июне. 
положительная динамика сохранится 
и дальше, но притормозится

алексей Полухин
елизавета ефимова
егор губернаторов

производители колбасы и 
сосисок вновь предлагают 
поставлять продукцию в 
школы. Закупки такой продук-
ции были остановлены из-за 
новых санитарных правил

В перечень рекомендованных про-
дуктов для питания в школах предла-
гают вернуть детские специализиро-
ванные вареные колбасы и сосиски. 
Идея обсуждалась на форуме «Пере-
довые решения для оптимизации мя-
соперерабатывающих предприятий» 
21 июня, рассказали «Ведомостям» 
два его участника.

Этот же вопрос в мае этого года на 
заседании комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной 
политике поднимала руководитель 
Ассоциации «Объединение мясо-
переработчиков» (АСОМП) Екате-
рина Лучкина. Протокол по итогам 
заседания содержит рекомендацию 
Роспотребнадзору и Минсельхозу 
проработать данный вопрос. Копия 
документа есть в распоряжении «Ве-
домостей».

Представитель Роспотребнадзора 
заявил, что ведомство еще не полу-
чило эту рекомендацию. Он добавил, 
что в списке разрешенных для пита-
ния в школах продуктов есть мясо и 
птица, а также субпродукты. В Мин-

сельхозе и Минпросвещения ком-
ментарии не предоставили. 

Специализированные вареные дет-
ские колбасы и сосиски присутство-
вали в списке рекомендованных про-
дуктов для питания в образователь-
ных учреждениях до 1 января 2021 г. 
Но в новых требованиях к санитар-
ным правилам эти позиции исчезли. 
Они не попали и в список продуктов, 
которые запрещено использовать 
для организации питания детей. В 
перечне запрещенных только сыро-
копченые мясные изделия и колбасы, 
но это у отрасли вопросов не вызыва-
ет, говорит участник форума. 

Отсутствие детской мясной катего-
рии в списке рекомендованных было 
воспринято многими поставщиками 
как прямой запрет, объясняет Луч-
кина. Из-за этого они стали отказы-
ваться от закупок такой продукции 
у мясоперерабатывающих заводов, 
продолжает она. Чтобы решить эту 
проблему, необходимо включить в 
этот перечень специализированную 
колбасу и сосиски с объемом потре-
бления 15 г в день для детей 7–11 лет 
и 20 г для детей от 12 лет и старше.

В АСОМП оценивают выпуск дет-
ских вареных колбас и сосисок в 
30 500 т в год, это 3–4% от всего про-
изводства данной категории. Отказ 
от закупки продукции со стороны по-
ставщиков школ не привел к сложно-
стям в отрасли и закрытию предпри-
ятий, потому что это направление не 
единственное в структуре производ-

ства у компаний, соглашается Лучки-
на. Но запуск специализированной 
линейки сопровождается затратами 
на выстраивание технологической 
цепочки и госрегистрацию, посколь-
ку без этого невозможно выйти на 
рынок с такой маркировкой. Отсут-
ствие товаров в списке рекомендо-
ванных снижает интерес инвесторов 
к выпуску продукции, а это может 
привести к снижению объема выпу-
ска детских колбас и сосисок, считает 
Лучкина. 

Исполнительный директор агро-
консалтинговой компании «Ринкон 
менеджмент» Константин Корнеев 
соглашается, что на специализиро-
ванную детскую категорию, потре-
бляемую в общеобразовательных 
учреждениях, приходится несколько 
процентов от всего объема мясной 
продукции. Так что ее возвращение в 
список рекомендованных продуктов 
или отсутствие в нем существенно 
не повлияют на ситуацию на всем 
рынке и на состояние предприятий 
отрасли, полагает он.

Рекомендации Совета Федерации 
поддерживают в Национальной мяс-
ной ассоциации. Ее руководитель 
Сергей Юшин считает, что исключе-
ние мясных продуктов из рекомендо-
ванных для детского питания, види-
мо, произошло в рамках борьбы за 
здоровое питание и вследствие «со-
знательной дискредитации» мяса и 
мясопродуктов «различными группа-
ми интересов». При этом колбасы и 
сосиски для детей производятся в со-
ответствии с утвержденным ГОСТом, 
в них меньше соли и дополнительно 
включены витамины, необходимые 
детям. 

Юшин указывает, что нет никаких 
серьезных исследований, доказыва-
ющих вредность продуктов мясопе-

реработки, особенно когда речь идет 
об умеренном и разнообразном по-
треблении. А отсутствие такой про-
дукции в бесплатном доступе в школе 
никак не означает отказ от их потре-
бления в домашних условиях, потому 
что именно дома люди получают ос-
новной объем калорий, отмечает он.

Специализированная продукция 
действительно не должна содержать 
вредных добавок, таких как нитрит-
ная соль, усилители вкуса, копчено-
сти, у нее меньше срок хранения, 
что требует более пристального 
внимания к организации доставки 
и хранения, говорит диетолог те-
лемедицинского сервиса «Доктис» 
Лариса Фаерман. Председатель экс-
пертно-консультативного совета при 
департаменте образования Москвы 
Людмила Мясникова пояснила «Ве-
домостям», что проблем в связи с от-
казом от колбасных изделий в школь-
ных учреждениях столицы нет и уже 
около двух лет в меню преобладают 
курица и ветчина.

Корнеев считает, что речь здесь 
идет об исправлении технической 
ошибки. По его словам, детская мяс-
ная продукция регулярно закупалась 
школами и ее исключение из списка 
рекомендованных никак не связано 
с вредностью или полезностью этой 
продукции. 

Крупные производители мясной 
продукции не смогли прокомменти-
ровать ситуацию с проблемой поста-
вок в школы. Представитель «Черки-
зово» рассказал, что компания еще 
только планирует выйти в эту кате-
горию. Представители «Агропром-
комплектации» и «Дамате» заявили, 
что не выпускают детскую специали-
зированную мясную продукцию. В 
«Продо» и «Мираторге» на вопросы 
не ответили.- 

сосиски хотят  
в школу
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с начала года в российских 
регионах было сдано и 
продано почти 630 000 кв. м 
складов – это самый высокий 
показатель за всю историю. 
Эксперты объясняют такую 
тенденцию активным развити-
ем ритейлеров за пределами 
Москвы

Общий объем сделок на регио-
нальном рынке складов за пер-
вое полугодие 2023 г. составил 
627 000 кв. м, указано в анали-
тическом отчете консалтинго-
вой компании NF Group. Из него 
следует, что это самый высокий 
показатель для первых шести 
месяцев года за всю историю на-
блюдений. К примеру, в первой 
половине прошлого года различ-
ные компании арендовали или 
приобрели 318 000 кв. м складов 
(630 000 кв. м – за все 12 меся-
цев). В январе – июне 2021 г. 
объем сделок был еще меньше – 
281 000 кв. м, в первом полугодии 
2020 г. ситуация была чуть лучше 
– 394 000 кв. м.

Тенденцию на увеличение ак-
тивности на региональном рынке 
складов подтверждают и другие 
консультанты, правда, их расчеты 

отличаются от данных NF Group. 
К примеру, по словам руководите-
ля департамента исследований и 
аналитики IBC Real Estate Екате-
рины Нагай, по предварительным 
данным, в российских регионах 
(без учета Московского регио-
на и Санкт-Петербурга) с января 
по июнь было сдано и куплено 
454 000 кв. м складских площадей. 
Тем не менее и она называет теку-
щий спрос «рекордным».

Среди крупнейших сделок – 
аренда интернет-ритейлером Ozon 
крупных логопарков в Саратове, 
Екатеринбурге и Казани. Кроме 
того, логистический оператор «Де-
ловые линии» договорился в этом 
году снять 40 000 кв. м в индустри-
альном парке «Тура 2.0» в Татар-
стане.

Увеличение спроса на склады 
в этом году – это продолжение 
тенденции, которая началась еще 
в 2021 г., считает старший ди-
ректор отдела складской и инду-
стриальной недвижимости CORE.
XP Антон Алябьев. Он уточняет, 
что в прошлом году рост этого 
сегмента замедлился из-за неста-
бильности на рынке после начала 
СВО. «Онлайн-ритейлеры, несмо-
тря на уже имеющиеся у них объ-
емы складских площадей, продол-
жают развивать логистическую 
инфраструктуру по всей стране, 

в том числе в отдаленных и менее 
населенных регионах», – объясня-
ет он.

С этим согласен и региональный 
директор департамента складской 
и индустриальной недвижимости 
Nikoliers Виктор Афанасенко, ко-
торый также говорит, что крупные 
ритейлеры и компании из сектора 
электронной коммерции расширя-
ют свое присутствие в регионах, 
открывая новые магазины и уве-
личивая поставки. Все это, по его 
словам, приводит к росту числа то-

варов, которые требуется хранить 
и обрабатывать на складах. А ди-
ректор компании «Ricci | Склады» 
Дмитрий Герастовский обращает 
внимание на то, что многие реги-
ональные и московские компании, 
которые ранее планировали сами 
строить склады для собственных 
нужд, в итоге вынуждены были 
обратиться к профессиональным 
девелоперам. Это, по его мнению, 
также привело к росту количества 
сделок в регионах.

Активность на рынке складов во 
многих городах России будет про-
должаться и дальше, уверены опро-
шенные «Ведомостями» эксперты 
рынка. Региональный директор 
департамента индустриальной и 
складской недвижимости NF Group 
Константин Фомиченко говорит, 
что доля свободных площадей во 

многих российских городах сокра-
щается. К примеру, в Самаре и Ка-
зани уровень вакансии в течение 
последнего полугодия составлял 
менее 1%, добавляет Нагай. Анало-
гичная ситуация складывается и в 
Екатеринбурге. А в Новосибирске 
и Краснодаре, по ее словам, наобо-
рот, освобождаются новые склад-
ские блоки, что ведет к увеличе-
нию доли свободных помещений и 
снижению арендных ставок.

Сдерживает развитие онлайн-ри-
тейлеров и логистических опе-
раторов дефицит качественных 
складов, отмечают эксперты. Так, 
по данным NF Group, в первом по-
лугодии в регионах было введено 
всего 308 000 кв. м логистических 
площадей. Но приход крупных 
игроков может стать стимулом 
для строительства объектов, уве-
рен Алябьев. Он напоминает, что 
тот же Ozon уже договорился с 
девелопером «ПФО групп» о воз-
ведении крупных логистических 
центров в Оренбурге и Омске по 
117 000 кв. м каждый. Более того, 
по оценке Алябьева, только в бли-
жайшие два года общая площадь 
таких объектов может увеличиться 
еще на 4 млн кв. м – в первую оче-
редь за счет развития региональ-
ных логистических мощностей.

«Развитие региональной логи-
стики – ключевой приоритет ком-
пании, так как это позволяет быть 
ближе к потребителю и сократить 
сроки доставки», – говорит пред-
ставитель Ozon. По его словам, с 
2020 г. объем логистической ин-
фраструктуры у онлайн-ритейлера 
вырос в 6 раз и компания не плани-
рует останавливаться.-

склады переезжают 
в регионы

алексей Полухин

Минсельхоз уже в 2024 г. 
может фактически запретить 
импорт генномодифициро-
ванной сои и шрота. Участни-
ки рынка опасаются, что эта 
мера спровоцирует рост цен 
на корма для животноводства

Минсельхоз может ввести с 2024 г. 
фактический запрет на поставки 
в Россию генномодифицирован-
ной (ГМО) сои и соевого шрота, 
которые используются в качестве 
кормов в птицеводстве и живот-
новодстве. Об этом замминистра 
сельского хозяйства Оксана Лут 
заявила на совещании 4 июля, 
рассказали «Ведомостям» два его 
участника. В Минсельхозе не отве-
тили на запрос.

Запрет Минсельхоза будет вве-
ден в случае, если урожай сои в 
России в 2023/24 сельскохозяй-
ственном году превысит 6 млн 
т, рассказал источник, участво-
вавший в совещании. По данным 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка, в прошлом году агра-
рии собрали 5,99 млн т, в этом 
году прогнозируется увеличение 
сбора до 6,2 млн т. Минсельхоз 
также ожидает объем производ-
ства такой продукции в 6 млн т 
с перспективой роста урожая до 
7 млн т, говорилось на совещании.

По словам источника, участво-
вавшего в совещании, чтобы огра-
ничить импорт ГМО-сои и шрота, 
Минсельхоз не будет настаивать 
на продлении на 2024 г. поста-
новления правительства, которое 
отменяет обязательную регистра-
цию такой продукции при ввозе. 
Упрощенный порядок импорта 
ввели три года назад и неодно-
кратно продлевали – в последний 
раз 6 декабря 2022 г. Тогда Мин-
сельхоз, обосновывая продление, 
писал, что его отмена приведет к 
фактическому запрету, поскольку 
импортеры не подали ни одной 
заявки на регистрацию ГМО-сои и 
шротов. А отсутствие их на рынке 

приведет к дефициту высокобел-
ковых кормов и росту цен на жи-
вотноводческую продукцию, счи-
тали в министерстве.

Запрет импорта ГМО-сои и шро-
та может привести к почти пол-
ной остановке поставок, поясняет 
директор агентства «Совэкон» Ан-
дрей Сизов. По его словам, не ген-
номодифицированные соевые бо-
бы в мире найти очень непросто. В 
Бразилии, которая сейчас является 
единственным поставщиком бобов 
сои в Россию, на не ГМО-продук-
цию приходится лишь 2% посев-
ных площадей, говорит Сизов.

Введение ограничений необходи-
мо для наращивания собственного 
производства в условиях угрозы 
ухода с рынка иностранных по-
ставщиков, говорит один из участ-
ников совещания. Он напоминает, 
что аналогичная аргументация у 
Минсельхоза была при разработке 
планов по квотированию импорта 
семян и средств защиты растений.

Импорт сои в Россию в этом се-

зоне уже сокращается на фоне 
рекордного урожая, говорит ана-
литик информационно-аналитиче-
ского агентства OleoScope Кирилл 
Лозовой. По его оценкам, с сен-
тября 2022 г. по август 2023 г. по-
ставки этого вида масличных мо-
гут снизиться на 25% к аналогич-
ному периоду предыдущего сезона 

до 1,3 млн т. Фиксируется и паде-
ние импорта соевого шрота: Наци-
ональный союз птицеводов в май-
ском обзоре приводил данные, что 
его ввоз в I квартале 2023 г. упал на 
86% до 33 382 т. Спад может про-
должиться и в сезоне 2023/24, счи-
тает Лозовой.

Но пока рост урожая до 6 млн т 
далеко не покрывает потребности 
рынка, говорит собеседник «Ведо-
мостей», близкий к одному из пе-
реработчиков сои. По его словам, 
баланс предложения и потребле-
ния находится на уровне 7,5 млн т, 
чем и объясняется необходимость 
импорта. Говорить о введении ка-
ких-либо ограничений разумно 
при урожае в 8 млн т и тогда нужно 
будет смотреть на объем внутрен-
него потребления, которое посто-
янно увеличивается, рассуждает 
собеседник «Ведомостей».

Ограничение поставок приведет 
к «взрывному росту цен на корма», 
прогнозирует Сизов. Это, по его 
мнению, будет дополнительным 
ударом по животноводам, которые 
и так испытывают проблемы из-за 
увеличения стоимости кормовых 
составляющих, таких как витами-
ны и аминокислоты. Запрет импор-
та шрота может спровоцировать 
рост его цены и дефицит на рынке, 
соглашается директор по закупкам 

группы «Продо» Илья Реуцкий. По 
его словам, доля этого ингредиен-
та в весе кормов составляет 20%, 
но в себестоимости – 45%.

Риски увеличения стоимости та-
кой продукции видит и источник в 
ГК «Агропромкомплектация», по-
ясняющий, что российские произ-

водители шротов используют в том 
числе иностранные бобы. Реуцкий 
считает, что заменить соевый шрот 
в рационе птицы практически не-
возможно, поскольку он идеаль-
но сбалансирован по содержанию 
аминокислот и по показателю так 
называемой обменной энергии.

В рационе индейки шрот занима-
ет более 25%, но российские про-
изводители способны закрыть все 
потребности, считает гендиректор 
по закупкам «Дамате» Наталья Че-
хова. В компании ожидают даже 
профицит этой продукции в 2024 г. 
В ПХ «Лазаревское» сознательно не 
используют соевый шрот в кормле-
нии именно из-за риска наличия 
ГМО-сои, заявила владелец компа-
нии Кристина Романовская.

В Масложировом союзе пока не 
известно, что прорабатывается 
мера по ограничению импорта, 
заявил исполнительный директор 
объединения Михаил Мальцев. Но 
говорить о самообеспеченности, 
по его словам, пока рано, посколь-
ку в Китай и страны ЕАЭС ежегод-
но поставляется около 2,5 млн т 
бобов. Для сокращения импорта 
необходимо просто остановить 
экспорт соевых бобов с Дальнего 
Востока, увеличив мощности по их 
переработке внутри страны, а так-
же нарастить объем производства 
сои в центральной части России 
еще на 1 млн т, считает Мальцев.

По словам Сизова, «самообеспе-
ченность» не должна быть самоце-
лью для рынка, поскольку все успе-
хи российского сельского хозяйства 
были связаны с включенностью его 
в мировой рынок. Мера, прораба-
тываемая Минсельхозом, в текущей 
ситуации представляется вполне 
оправданной стратегически, по-
скольку это позволит нарастить 
собственное производство, считает 
источник в одной из птицеводче-
ских компаний. Но, продолжает 
он, в ближайшей перспективе это 
может привести к дополнительной 
финансовой нагрузке для произво-
дителей птицы и свинины из-за де-
фицита и роста цен на шроты.-

ГмО-сою не 
пустят в Россию

ИСТОЧНИК:
 NF GROUP RESEARCH

* ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 
(ОЦЕНКА)

Динамика ввода складских площадей 
в регионах России
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ограничение поставок приведет 
к «взрывному росту цен на корма».  
Это будет дополнительным ударом по 
животноводам, которые и так испытывают 
проблемы из-за увеличения стоимости 
кормовых составляющих



14
vedomosti.ru

пт. 07.07.2023

КоМпании  
и рынКи

анна Устиноваё

министерство транспор-
та планирует создать 
Национальную цифро-
вую транспортно-ло-

гистическую платформу (НЦТЛП), 
которая позволит обмениваться 
информацией со странами АСЕАН, 
БРИКС, ШОС и ЕАЭС. Это следует из 
закупочной документации, которую 
ведомство разместило на портале 
госзакупок 29 июня. Пока откры-
тый конкурс объявлен лишь на про-
ведение исследования и планирова-
ние будущей системы, на этот этап 
выделят 57 млн руб., и он должен 
быть завершен до 20 мая 2024 г.

Создание платформы заплани-
ровано в транспортной стратегии 
до 2030 г. Документ утвержден 
распоряжением правительства в 
конце ноября 2021 г., говорится 
в описании к конкурсу. Цель си-
стемы – обеспечение «бесшовной 
грузовой логистики». Это подразу-
мевает повсеместное использова-
ние электронных навигационных 
пломб, передающих информацию 
о местоположении транспортного 
средства (ТС) и обеспечивающих 
контроль доступа к грузовому от-
секу, а также сквозной обмен элек-
тронными документами на межго-
сударственном уровне и создание 
цифровых площадок заказа грузо-
перевозок, логистических услуг и 
услуг электронной коммерции.

В документации закупки го-
ворится, что сейчас отсутству-

ет единая верифицированная 
и актуальная база по объектам 
транспортно-логистической ин-
фраструктуры. Также нет единых 
стандартов документооборота и 
решений для сквозного монито-
ринга груза при смене ТС. Есть и 
сложности с цифровыми серви-
сами приема, передачи, конвер-
тации документов по стандартам 
стран АСЕАН, БРИКС, ШОС и 
 ЕАЭС, пишет Минтранс.

При этом в связи с изменени-
ем геополитической обстановки 
– разрывом большинства транс-
портно-логистических цепочек с 
европейскими странами, перео-
риентацией экспорта-импорта на 
Азию и введением механизмов 
параллельного импорта – платфор-
ма переориентирована именно на 
указанные государства, говорится 
в документации закупки.

Представитель Минтранса от ком-
ментариев воздержался. Представи-
тель ФТС объяснил, что внедрение 
бесшовной логистики – это одно из 
ключевых мероприятий по реали-
зации стратегии развития таможен-
ной службы в 2023 г. Эта стратегия 
предусматривает внедрение «интел-
лектуальных» пунктов пропуска и 
электронных навигационных пломб 
до конца года. Работа на площадках 
ШОС, БРИКС и АСЕАН нужна для 
унификации подходов между стра-
нами в соответствии с международ-
ными стандартами. Это является 
необходимым шагом, предшествую-
щим заключению международных 

договоров, пояснил представитель 
ведомства.

В ШОС особый интерес пред-
ставляет меморандум о создании 
единого транзитного простран-
ства на ее территории, говорит 
представитель ФТС. В БРИКС, по 
его словам, особо выделяется про-
ект по взаимному признанию ин-
ститутов УЭО (уполномоченного 
экономического оператора – юр-
лица, вовлеченного в международ-
ное движение товаров и признан-
ного национальным таможенным 
органом соответствующим стан-
дартам безопасности Всемирной 
таможенной организации. – «Ве-
домости»). Формализация УЭО 
предполагается в 2023 г., уточнил 
собеседник.

Одной из задач научно-исследова-
тельской работы будет являться при-
мерный подсчет возможных границ 
бюджета проекта, обращает внима-
ние гендиректор Simetra Владимир 
Швецов. 

Создать такую систему можно за 
1 млрд руб. к 2025 г. при привлече-
нии компетентных разработчиков, 
добавляет заместитель гендирек-
тора Simetra Дмитрий Петровский. 
Существует уже большое количе-
ство онлайн-платформ, к которым 
есть возможность подключить 
собственников ТС, экспедиторов и 
грузоотправителей, отмечает руко-
водитель транспортной практики 
Axenix Юлия Шутихина. В таком 
случае придется дать участникам 
логистического процесса такие 

преимущества, которые можно ре-
ализовать только на общегосудар-
ственном уровне, указывает она. 
Это, например, прогнозирование 
потенциальных инфраструктур-
ных проблем, связанных с автодо-
рогами и железнодорожными путя-
ми, считает Шутихина.

Отдельные технологические ре-
шения, которые будут подключены 
к платформе, создаваемой Мин-
трансом, уже внедряются. РЖД с 
Минтрансом и участниками рынка 
занимаются цифровизацией серви-
сов по мультимодальной доставке 
грузов в формате «авто – желез-
ная дорога – порт» с применением 
электронных перевозочных доку-
ментов, сообщил «Ведомостям» 
представитель госкомпании. Сер-
вис позволит заказывать перевозку 
груза от двери до двери в формате 
одного окна.

На первом этапе РЖД собирается 
отработать связку «авто – железная 
дорога», продолжил собеседник. 
Для этого компания соединит си-
стему ЭТРАН (электронная транс-
портная накладная, в которой 
оформляются все перевозки грузов 
РЖД. – «Ведомости») с Государ-
ственной информационной систе-
мой электронных перевозочных 
документов. Алгоритм подберет 
варианты исполнения заказа и 
рассчитает стоимость, а клиенту 
останется выбрать оптимальный и 
оплатить его, отмечает представи-
тель РЖД.

«Евросиб» также участвует в об-
суждении НЦТЛП, сказал предста-
витель «Евросиб СПб – транспорт-
ные системы». По его словам, ин-
тересным является опыт китайской 
платформы Logink, в которой госу-
дарство задало единые стандарты 
обмена данными, но платформа не 
подменяет, а дополняет и связыва-
ет IТ-решения участников рынка. 
Для России огромное значение 
имеет взаимодействие с Logink, 
которая не может быть интегри-
рована с частными иностранными 
системами, согласна директор ас-
социации «Цифровой транспорт и 
логистика» Полина Давыдова. По-

этому разработка государственной 
НЦТЛП позволит интегрироваться 
с китайской платформой, которая 
уже взаимодействует с основными 
транспортными рынками, отмеча-
ет она. При осуществлении между-
народных перевозок действитель-
но есть необходимость во взаим-
ном признании документов между 
таможенными органами России, 
Китая, Вьетнама, Индии по анало-
гии с практикой ФТС в странах ЕА-
ЭС, указывает представитель Fesco.

В 2022–2023 гг. логистика полно-
стью поменялась и транспортные 
потоки переориентировались, а 
сейчас стал понятен список стран, 
с которыми осуществляется основ-
ная торговля, и это как раз ЕАЭС, 
ШОС, БРИКС, говорит гендиректор 
«Infoline-аналитики» Михаил Бур-
мистров. Даже если предполагать, 
что в течение года-двух ситуация 
вокруг Украины разрешится, это 
не приведет к снятию санкций и 
восстановлению торговых отноше-
ний России с Европой и США, счи-
тает он. Логистическая платформа 
нужна сегодня для обеспечения 
стабильности и безопасности ра-
боты транспортно-логистической 
инфраструктуры и для интеграции 
систем документообмена отдель-
ных участников, отмечает он.

Сейчас серьезным барьером яв-
ляется невозможность единой та-
рификации по автоперевозкам и 
отсутствие лицензирования пере-
возчиков и экспедиторов, это за-
трудняет доступ к единому инфор-
мационному ресурсу, указывает 
заместитель гендиректора по авто-
перевозкам международной транс-
портно-логистической компании 
«Траско» Александр Шилинчук. По 
его словам, наиболее актуальным 
был бы перевод в цифровой вид 
системы международных грузо-
вых автоперевозок в части обмена 
разрешениями между странами. 
Из-за отсутствия единого цифро-
вого стандарта иногда происхо-
дит дублирование передаваемой 
информации между участниками 
процесса, добавил представитель 
ГК «Дело».-

Цифровой  
таможенный союз

В 2022 г. объем российско-китайской торговли вырос на 29,3% до рекорда в $190,27 млрд, а в 2023 г. , по оценке премьера России Михаила Мишустина, может превысить $200 млрд  / илья найМУШин / РИа ноВоСТИ

Минтранс создает цифровую транспортную платформу для обмена 
данными о товарообороте с Китаем и индией. по оценке экспертов, 
ее разработка может обойтись в 1 млрд руб.
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Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Северо-Запад»

денис Ильюшенков

физлица начали активно 
ввозить подержанные автомо-
били через Дальний Восток, 
в первом полугодии объем 
такого импорта вырос вдвое. 
по данным таможни, в основ-
ном граждане закупают япон-
ские и корейские машины

Вла див ос токская таможня з а 
первое полугодие 2023 г. офор-
мила более 130 000 автомоби-
лей, ввезенных физическими ли-
цами для личного пользования. 
Об этом «Ведомостям» расска-
зал представитель таможни. По 
его словам, это в 2 раза больше, 
чем в январе – июне прошлого 
года. В первом полугодии этого 
года больше всего автомобилей 
было растаможено за июнь – 
28 000 шт. против более 15 000 
годом ранее, следует из данных 
таможни.

«Резкий рост ввоза иномарок 
произошел в прошлом году из-за 
ряда факторов: введенных санкций 
в отношении России, ухода с рос-
сийского рынка крупных междуна-
родных автомобильных компаний, 
выгодного курса валют и дефицита 
новых автомобилей, что продолжа-
ет сохранять динамику ввоза авто-
мобилей на сегодняшний день», – 
отметил собеседник.

На 9% до 37 678 машин выросла 
перевалка автомобилей за первое 
полугодие на Владивостокском ав-
томобильном терминале (ВАТ), со-
общила пресс-служба группы Fesco 
3 июля. ВАТ находится на террито-
рии Владивостокского морского 
торгового порта (ВМТП), который 
входит в Fesco. В июне терминал 
установил рекорд по месячной пе-
ревалке транспортных средств (ТС) 
– 14 289 единиц автотехники. На-
чало года – январь и февраль были 
низкими месяцами, когда приходи-

ло по 5500 машин, но уже в марте 
произошел ожидаемый подъем до 
8101 автомобиля, отмечалось в ре-
лизе.

«За 2022 г. в ВМТП пришло 
83 870 автомобилей. Прирост со-
ставил около 30% в сравнении с 
2021 г. – в абсолютных цифрах это 
увеличение почти на 20 000 ма-
шин. На смену новым японским и 
корейским автомобилям пришли 
китайские Chery, которые направ-
ляются напрямую дилерам. 

Но в общем объеме количество 
новых машин уменьшилось значи-
тельно, ажиотажный импорт при-
шелся на бывшие в употреблении 
автомобили из Японии», – сообщи-
ла Fesco.

Помимо ВМТП обработка вво-
зимых автомобилей на Дальнем 
Востоке идет и на терминале Вос-
точной стивидорной компании, 
которая входит в Global Ports. «Ведо-
мости» направили вопросы в ком-
панию.

В январе – мае 2023 г. в Россию 
было завезено 171 500 новых лег-
ковых автомобилей и 178 500 – с 
пробегом, следует из данных «Авто-
стата» и системы электронных ПТС. 
Это в 2,7 и 3 раза больше по сравне-
нию с тем же периодом 2022 г. со-
ответственно. Причем в мае 2023 г. 
из 51 193 импортированных новых 
машин 75% было китайских, а из 
37 407 подержанных 51% – япон-
ских.

Также растет доля параллельного 
импорта (ввоза ТС без разрешения 
правообладателя), следует из дан-

ных «Автостата». В мае 2023 г. его 
доля составила 16% от общего коли-
чества проданных легковых машин, 
тогда как годом ранее – 10%.

Структура отечественного авто-
рынка значительно изменилась в 
2022 г. после того, как иностранные 
автоконцерны ушли из России в свя-
зи с СВО и выпуск новых машин в 
стране резко упал. По данным «Авто-
стата», производство легковых авто-
мобилей в России в 2022 г. снизилось 
на 66% до 448 300 единиц техники, 
за пять месяцев 2023 г. – на 29% год к 
году до 187 600 машин. Продажи лег-
ковых машин в прошлом году упали 
на 59% до 626 281 шт. В 2022 г. пра-
вительство разрешило параллельный 
импорт машин покинувших страну 
автобрендов.

Параллельный импорт не может 
полностью удовлетворить спрос на 
машины зарубежных брендов, го-
ворит представитель отраслевого 
автомобильного портала «Дром». 
По его словам, дефицит предложе-
ния стараются компенсировать за 
счет так называемых почти новых 
(без пробега по РФ) автомобилей 
из Японии и Кореи. «Экспорт по-
держанных машин из этих стран 
– один из ведущих способов постав-
ки автотехники в Россию сегодня. 
Легковые автомобили до 6 млн 
иен (3,66 млн руб. – «Ведомости») 
можно ввезти по маршруту Япо-
ния – Владивосток, санкции на них 
не распространяются», – отметил 
собеседник.

По его оценке, на линии Владиво-
сток – Япония постоянно работает 

более шести крупных паромов (до 
600 машино-мест на каждом). Так-
же есть несколько судов с меньшим 
тоннажем. Так как число паромов на 
линии ограничено, за месяц можно 
вывезти из Японии максимум 20 000 
автомобилей, подсчитали в «Дроме».

«Сложно сказать, как скажется 
ослабление рубля на импорте япон-
ских автомобилей. Пока говорить 
о снижении спроса рано», – ука-
зывает представитель компании. 
За июнь, как следует из данных 
Мосбиржи, рубль ослаб к долла-
ру на 10,5% (8,54 руб.), к евро – на 
13% (11,3 руб.), к юаню – на 8,4% 
(95 коп.). Во вторник, 4 июля, доллар 
превысил отметку 90 руб. впервые 
с 28 марта 2022 г., евро – отметку 
98 руб. впервые с 29 марта прошлого 
года.

Такая динамика ввоза подержан-
ных машин создает и определенные 
риски для продажи отечественных 
автомобилей, полагает независи-
мый консультант по автопрому Сер-
гей Бургазлиев. Он напоминает, что 
в прошлом году немалая доля про-
даж новых машин все еще приходи-
лась на складские запасы ушедших 
автоконцернов. «Основной поток 
подержанной автотехники шел че-
рез Владивосток, там весь регион 
живет этим бизнесом. Вероятно, 
единственное, что может его оста-
новить, – это повышение ставок 
утильсбора (платеж в бюджет. – «Ве-
домости») на автомобили с пробе-
гом», – говорит эксперт.

«Ведомости» направили запрос в 
Минпромторг.-

КоМпании  
и рынКи

анастасия Курашева

Минобрнауки намерено 
потратить 49 млрд руб. на 
создание новейших техни-
ческих решений для дронов. 
К 2030 г. россия должна 
входить в десятку веду-
щих стран мира по объему 
исследований и разработок 
в сфере беспилотников

В России к 2030 г. должны быть раз-
работаны новые инженерные кон-
струкции беспилотных летающих 
аппаратов (БПЛА), технологии их 
взлета и посадки, высокомощные 
аккумуляторы и материалы для дро-
нов. На исследования и разработки 
в этой области в ближайшие семь 
лет из федерального бюджета плани-
руют выделить 49 млрд руб., из них 
4,6 млрд руб. – уже в 2024 г. Это сле-
дует из подготовленного Минобрна-
уки паспорта федерального проекта 
«Перспективные технологии для 
беспилотных авиационных систем 
(БАС)» (есть в распоряжении «Ведо-
мостей»). Его подлинность подтвер-
дили два собеседника в компаниях 
– разработчиках БПЛА.

Этот проект – часть нацпроекта по 
развитию БАС, который по поруче-
нию президента Владимира Путина 
должен быть утвержден до сентября 
2023 г. За реализацию федпроек-
та отвечает Минобрнауки, говорил 
замминистра промышленности и 
торговли Василий Шпак на стратеги-
ческой сессии с участием российских 
производителей БАС в конце апреля. 
Из паспорта проекта следует, что его 
руководителем выступает заммини-
стра науки и высшего образования 
Дарья Кирьянова, а куратором – ви-
це-премьер Андрей Белоусов.

Представители аппарата Белоусо-
ва и Минпромторга перенаправили 
запрос «Ведомостей» в Минобрнау-
ки. Представитель Минобрнауки 
сказал, что в настоящее время про-
ект направлен на межведомствен-
ное согласование в заинтересован-
ные ведомства. Говорить о финан-
совых средствах для проекта пока 
преждевременно, добавил он.

Сумма, заложенная Минобрнау-
ки, выглядит весьма значительной 

на фоне объема российского рынка 
гражданских БПЛА. В 2022 г. рынок 
беспилотников составлял 13 млрд 
руб., оценивала ассоциация «Аэро-
некст».

Как следует из документа, его 
цель – обеспечить технологическую 
независимость и глобальную конку-
рентоспособность российских БАС. 
В частности, в нем говорится, что к 
2030 г. Россия должна входить в де-
сятку ведущих стран мира по объе-
му научных исследований и разра-
боток в сфере беспилотников. Цели 
планируется достичь прежде всего 
за счет выполнения НИОКР, резуль-
татом которых должны стать опыт-
ные экспериментальные образцы и 
демонстраторы технологий БАС по 
девяти выбранным направлениям.

В числе мировых лидеров по объ-
ему научных исследований и разра-
боток в сфере беспилотников сейчас 
находятся США, Китай и Германия, 
сказал эксперт рынка НТИ «Аэро-
нет» Алексей Рабин. Япония, по его 
словам, также имеет сильную науч-
но-техническую базу и активно раз-
рабатывает БАС. Великобритания, 
в свою очередь, активно работает 
над созданием законодательной 
базы для регулирования беспилот-
ных технологий, добавил эксперт. 
При этом Россия лидирует в части 
разработки ПО для БАС, заметил 
гендиректор компании «Флай дрон» 
Никита Данилов.

В качестве первого направления в 
паспорте федпроекта указаны «Техно-
логии, компоновки и принципы дви-
жения БАС», на это до 2030 г. заложе-
но 2,6 млрд руб. Работа по направле-
нию подразумевает, что за этот пери-
од должны быть разработаны новые 
схемы компоновки БАС, движители 
и технологии взлета и посадки. Это, 
в свою очередь, должно снизить шум 
винтов, заметность беспилотников в 

различных диапазонах, их влияние на 
окружающую среду, а также повысить 
эргономику аппаратов, рассчитывают 
авторы проекта. 

Второе направление – «Энергети-
ческие и силовые установки» – под-
разумевает разработку высокомощ-
ных энергоемких аккумуляторов для 
обеспечения высокого потребления 
энергии при маневрах. Это должно 
увеличить дальность полета БПЛА в 
1,5 раза по сравнению с современны-
ми доступными системами, говорит-
ся в документе. На это мероприятие 
в федпроекте до 2030 г. предусмо-
трено 4,8 млрд руб. По направлению 
«Технологии навигации, радиона-

вигации» должна вестись работа по 
созданию новых систем, которые бы 
обеспечивали полностью автоном-
ную навигацию дрона в любое время 
и при отсутствии сигнала со спутни-
ка или связи с наземными пунктами 
управления. На это до 2030 г. закла-
дывается 6,7 млрд руб. 

Также к 2030 г. должны появить-
ся новые технологии производства 
и образцы новых материалов для 
корпуса беспилотника, полетные 
контроллеры, система интеграции 
БАС в мобильные сети связи общего 
пользования 4G/5G для использова-
ния в городской аэромобильности, 
а также средства предупреждения 
столкновений в воздухе с пилотиру-
емыми воздушными судами, гово-
рится в документе.

Всего за указанный срок должно 
появиться не менее 47 образцов и 
демонстраторов технологий и не ме-
нее 278 заявок и зарегистрирован-
ных результатов интеллектуальной 
деятельности.

Разработка новых технологий – это 
всегда стык науки и производства, 
рассуждает гендиректор компании 
«Геоскан» Алексей Юрецкий. Сейчас 
во многих сферах основное техноло-
гическое развитие происходит непо-
средственно внутри компаний, где 
создаются собственные лаборатории, 
коллективы, и уже под конкретные 
задачи бизнеса выстраивается ра-
бота с профильными вузами и НИИ, 
продолжил он. Российские компании 

уже сотрудничают с вузами по раз-
работке беспилотников – например, 
концерн «Калашников» активно ра-
ботает с Ижевским государственным 
техническим университетом. Иссле-
дованиями и разработками в области 
БАС также занимаются компании 
«Кронштадт», СТЦ, инновацион-
ный центр «Бирюч» (входит в состав 
ЭФКО) и др. 

Но часть упомянутых задач из пе-
речня перспективных технологий 
уже давно и успешно решена, а часть 
– не являются значимыми, считает 
Юрецкий. Например, эксперту ка-
жется странным предложение про-
вести НИОКР по созданию полетных 
контроллеров: «У нас в стране уже с 
десяток производителей, которые 
провели данные НИОКР и получили 
результат». А по направлению «Но-
вые технологии производства» го-
раздо актуальнее было бы развивать 
производственную базу для масшта-
бирования и серийного выпуска 
БАС, добавил Юрецкий. Малозамет-
ность беспилотников, по его словам, 
точно не входит в список основных 
задач будущего гражданского рын-
ка. «Пожалуй, это тот случай, когда 
перспективы лучше и четче видят 
участники рынка и отраслевые экс-
перты и ассоциации», – сказал он.

Основная проблема отрасли заклю-
чается в том, что компании использу-
ют большое количество импортных 
комплектующих, отмечает глав-
ный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов. Прежде 
всего стоит научиться делать внутри 
страны то, что в мире и так уже дела-
ют, т. е. двигатели, аккумуляторы и 
электронную компонентную базу.

С учетом того что придется разраба-
тывать и схемы самих летательных ап-
паратов, и инфраструктуру для беспи-
лотников, 49 млрд руб. – это довольно 
скромная сумма, добавляет Борисов. 
Если не размазывать бюджет федпро-
екта по сотне направлений, а скон-
центрироваться на десятке, то в обо-
зримом будущем есть шанс получить 
готовые решения по одному-двум из 
них и серьезно улучшить позиции по 
остальным, считает гендиректор ком-
пании «Агримакс.Аэро», эксперт рын-
ка НТИ «Аэронет» Максим Чижов.-

Беспилотники  
изобретут заново

ИСТОЧНИК: МИНОБРНАУКИ
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основная проблема отрасли заключается 
в том, что компании используют большое 
количество импортных комплектующих – 
двигатели, аккумуляторы и электронную 
компонентную базу, – которые еще 
не научились делать внутри страны

Восточный завоз
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Марина Тюняева (бочкарева)

Доля отечественных cad 
для проектирования в гос-
заказе превысила 90%. Это 
стало возможным из-за ухода 
иностранных вендоров с 
российского рынка и резкого 
сокращения общего объема 
закупок такого по

Доля отечественного инженерно-
го ПО, так называемых CAD или 
 САПР (средств автоматизированно-
го проектирования), в госзакупках 
впервые превысила 90%, следует из 
данных мониторинга Центра ком-
петенций по импортозамещению 
в сфере информационно-коммуни-
кационных технологий (ЦКИТ) за 
2022 г., с которыми ознакомились 
«Ведомости». Результаты исследова-
ния опубликованы на сайте центра.

Системы CAD используются в раз-
личных отраслях, включая разработ-
ку промышленного оборудования, 
машиностроение, проектирование 
промышленных объектов, а также 
при строительстве зданий.

По данным ЦКИТа, в 2022 г. госор-
ганы и госкомпании приобрели СА-
ПР на 1,6 млрд руб. и отечественные 
решения составили 93,39% таких за-
купок. Этот показатель на 67,7 п. п. 
выше, чем в 2021 г., отмечается в 
отчете.

Но общий объем закупок такого 
ПО сократился в 2022 г. на 36,2%. В 
2021 г. он составлял 2,5 млрд руб., 
уточнил «Ведомостям» представи-
тель ЦКИТа.

«Закупки аналогичного ПО ино-
странного, смешанного или нео-
пределенного происхождения [гос-
структурами] в 2022 г. составили 
112 млн руб., что на 98,4%, или в 64 
раза, ниже показателя 2021 г., когда 
они достигли 7,2 млрд руб.», – до-
бавил он. Как уточнил собеседник, 

активнее всего в этой категории по-
купались отечественные продукты 
nanoCAD, «Компас» и ADEM-VX: на 
них пришлось 57% объема закупок в 
денежном выражении.

Общий объем госзакупок ПО 
всех классов в денежном выраже-
нии за отчетный период составил 
189 млрд руб., что на 7,7% больше, 
чем за аналогичный период 2021 г., 
когда этот показатель составлял 
172,7 млрд руб. «В 2022 г. доля го-
скомпаний в закупках была кратно 
выше федеральных и региональных 
органов власти, при этом госкомпа-
нии фактически в 2 раза увеличили 
количество закупок по сравнению с 
2021 г.», – указано в отчете ЦКИТа.

Уход с российского рынка ино-
странных вендоров привел к се-
рьезным проблемам с системным 
и инженерным ПО у многих отече-
ственных компаний-заказчиков, 
объяснял «Ведомостям» в марте 
2023 г. менеджер практики «Стра-
тегия трансформации» компании 
«Рексофт консалтинг» Валерий Во-
лынкин. Реакцией большинства 
предприятий стала ревизия и оцен-
ка состояния своих IT-систем и пла-
нирование перехода критически 
важных процессов на отечественное 
ПО. Параллельно замораживались 
менее приоритетные проекты и пе-
рераспределялись общие бюджеты, 
отмечал эксперт.

Во многом благодаря этому круп-
нейший российский разработ-
чик инженерного ПО «Аскон» в 
2022 г. увеличил выручку на 35% до 
3,8 млрд руб., писали «Ведомости» в 
начале года. Эта компания разраба-
тывает решения «Компас», которые 
являются аналогом импортного соф-
та AutoCAD. Основными покупателя-
ми «Компаса» в госсекторе являются 
компании оборонно-промышлен-
ного комплекса, атомной промыш-
ленности, нефтегазового сектора и 

энергетики, уточнил директор по 
маркетингу «Аскон – системы проек-
тирования» Дмитрий Гинда. 

Рост продаж этого сегмента про-
должился и в 2023 г., добавил Гинда. 
«В первом полугодии 2023 г. рост по 
новым лицензиям решения «Ком-
пас-3D» составил 50% по сравнению 
с первым полугодием 2022 г. Темпы 
прироста пользовательской базы 
увеличились более чем в 3 раза», – 
сказал он, не раскрыв абсолютных 
цифр. 

Но госзакупки составляют не бо-
лее 5% всего рынка инженерного 
софта, обращает внимание замген-
директора по развитию продукта 
и GR в разработчике AR-решений 
«Глазар» Александр Баёв. Также нуж-
но разделять закупки и фактическое 
использование тех или иных реше-
ний, напоминает он. По оценке экс-
перта, в проектировании общеграж-
данских объектов, строительстве 
доля использования отечественных 
CAD составляет не более трети всех 
используемых решений, и при этом 
она выше, чем в проектировании 
в тяжелом машиностроении, судо-
строении и др. 

Во многом тренд кратного роста 
госзакупок российского инженер-
ного софта в 2022 г. сложился не 
только за счет непосредственно 

рос та популярности отечественных 
решений, но и за счет снижения про-
даж зарубежного ПО, обращает вни-
мание исполнительный директор 

АРПП «Отечественный софт» Ренат 
Лашин. В прошлом году с российско-
го рынка ушло более 200 иностран-
ных компаний, среди которых были 
разработчики инженерного ПО из 
недружественных стран, отметил 
он. Западные поставщики САD-ре-
шений – Siemens NX, Dassault CATIA, 
Solidworks, PTC – ушли из России, 
уступив место отечественным раз-
работчикам, в том числе «Аскону», 
«Топ системам» (решение T-Flex. 
– «Ведомости») и «Нанософт разра-
ботке» (разработчик nanoCAD), под-
тверждает технический директор ГК 
«Цифра» Юрий Крылов. При этом в 
России есть свои зрелые продукты, 
которые сейчас активно тиражиру-
ются и внедряются заказчиками, ре-
зюмируют Лашин и Крылов.

Впрочем, переход с иностранных 
решений на отечественные в этой 
сфере зависит не только от разви-
тия самих IT-разработок, но и от 
циклов проектирования промыш-
ленных объектов, добавил Баёв. 
Если проектирование началось в 
иностранном решении, перевести 
его на российское в середине цик-
ла будет проблематично, пояснил 
он. По оценке эксперта, импорто-
замещение в этом сегменте IT-ре-
шений во всех отраслях должно 
занять не менее 10 лет.-

Все в CAD

Доля отечественного ПО 
разных типов в госзаказе
топ-5, %

ИСТОЧНИК: ЦКИТ

Средства управления
событиями 
информационной 
безопасности

Средства 
автоматизированного
проектирования (CAD)

Информационные 
системы для решения 
отраслевых задач 
в области энергетики
и нефтегазовой отрасли

Средства поддержки
принятия 
решений (DSS)

Информационные 
системы оформления 
транспортных перевозок

93,39

88,89

80,46

79,18

93,71

Маргарита Соболь

Швейцарская nestle смогла 
сохранить земли под Калугой, 
на которых она планирова-
ла производить корма для 
животных. ранее структура 
нлМК пыталась признать 
сделки по продаже ряда 
участков в парке «Ворсино» 
недействительными

Арбитражный суд Калужской об-
ласти частично удовлетворил тре-
бования Новолипецкого метал-
лургического комбината (НЛМК) 
об истребовании участков общей 
площадью 17,6 га в индустриаль-
ном парке «Ворсино», указано в 
картотеке арбитражных дел. Он 
признал недействительным до-
говор купли-продажи этой земли 
между структурой предприятия – 
«НЛМК-Калуга» – и индивидуаль-
ным предпринимателем Борисом 
Арабаджи.

Но, как следует из решения су-
да, выкупившие у Арабаджи эти 
территории компании – произво-
дитель детского питания и кормов 
для животных швейцарская Nestle, 

производитель отделочных пане-
лей из ПВХ «Акпласт» и фирма «Со-
тек» – смогут не возвращать участ-
ки истцу. Арбитраж Калужской 
области решил, что они действо-
вали добросовестно, а «НЛМК-Ка-
луга» пропустила сроки исковой 
давности по возвращению земель. 
В «НЛМК-Калуга» и «Нестле Рос-
сия» отказались от комментариев 
до полного завершения судебного 
процесса, связаться с «Сотеком» 
не удалось, а представитель «Ак-
пласта» подтвердил данные судеб-
ного решения.

Как следует из материалов дела, 
«дочка» НЛМК подозревала в хи-
щении этих земель своего бывше-
го главного специалиста дирекции 
по правовым вопросам Николая 
Городилова. Именно он оформил в 
2018 г. продажу 17,6 га Арабаджи. 
Тот, в свою очередь, перепродал 
их по рыночной цене «Акпласту», 
Nestle и другим юрлицам. Цены 
первой и второй сделок различа-
лись более чем в 2200 раз, говорит-
ся в материалах дела.

«Нестле Россия» (российская 
«дочка» Nestle) приобрела около 
8га для расширения производства 

кормов для домашних животных в 
«Ворсино» в 2019 г. за 62 млн руб. 
(Арабаджи эти земли обошлись 
всего в 28 000 руб.). Представи-
тель компании ранее заявлял, что 
все необходимые документы перед 
совершением сделки были прове-
рены, а право собственности на 
участок было зарегистрировано 
надлежащим образом. Сама она 
планировала вложить 12 млрд руб. 
в проект на этой территории, но 
из-за судебного спора он так и не 
был реализован. А с марта 2022 г. 
Nestle и вовсе приостановила лю-
бые инвестиции в России.

В правительстве Калужской об-
ласти (АО «Корпорация развития 
Калужской области» брало на себя 
часть расходов на благоустройство 
участка) отказались от коммента-
риев.

«Акпласт» приобрел спорные 
земли в 2018 г. за 30 млн руб. (Ара-
баджи заплатил за них те же 28 000 
руб.), сказано в материалах дела. 
Это рыночная стоимость участка, 
права собственности на который 

были оформлены должным обра-
зом, пояснил «Ведомостям» гене-
ральный директор «Акпласта» Ан-
дрей Архипов. По его словам, юри-
дическим сопровождением чисто-
ты сделки занималось агентство 
недвижимости и сотрудники од-
ного из банков. Архипов добавил, 
что в предоставленных Арабаджи 
договорах купли-продажи сумма, 
за которую он сам приобрел участ-
ки, была скрыта под предлогом 
того, что это коммерческая тайна. 
Поэтому повода насторожиться 
из-за низкой суммы первой сдел-
ки у покупателей не было, говорит 
топ-менеджер.

«Акпласт» успел вложить в благо-
устройство участка и подведение 
коммуникаций порядка 15 млн 
руб., до того как суд ввел запрет на 
любые действия с землей. Участок 
приобретался для расширения про-
изводства, в новый комплекс пла-
нировалось инвестировать более 
1 млрд руб., но из-за затянувше-
гося на три года разбирательства 
компания предпочла реализовать 

проект в Московской области, го-
ворит Архипов.

Опрошенные «Ведомостями» 
юристы считают решение суда 
правильным. Он оставил земли 
за Nestle и другими юрлицами на 
том основании, что «НЛМК-Калу-
га» пропустила срок исковой дав-
ности об истребовании имуще-
ства из чужого незаконного вла-
дения (три года по ст. 196 ГК РФ), 
комментирует юрист адвокатско-
го бюро Asterisk Вячеслав Климов. 
Вряд ли конечные покупатели 
действовали недобросовестно, 
учитывая то, что затраченные ими 
суммы (62 млн и 30 млн руб.) яв-
ляются существенными, отмечает 
он. Поэтому вероятность отмены 
решения суда первой инстанции 
вышестоящими судами адвокат 
Forward Legal Евгений Зубков 
оценивает как невысокую. Он так-
же добавляет, что факт того, что 
имущество изначально выбыло из 
владения НЛМК по его воле, хоро-
шо обоснован в решении суда.

Более того, Nestle, «Акпласт» и 
другие компании в связи со сры-
вом их инвестпроектов могут 
обратиться с иском о взыскании 
упущенной выгоды с сотрудника 
НЛМК, который незаконно продал 
землю, считает Климов. Но тут 
придется доказать факт преступле-
ния, наличие реального ущерба 
или потенциальной прибыли от 
несостоявшихся проектов, а также 
размер убытков, добавляет Зубков. 
По его мнению, сделать это будет 
непросто.-
в подготовКЕ статЬи участвова-
ли надЕжда синцова и алЕКсЕй 
 ниКолЬсКий

Nestle 
удержалась 
на земле

62 млн руб.
ЗаПлаТИла КоМПанИЯ «неСТле РоССИЯ» В 2019 г. За 8 га В 
ИндУСТРИальноМ ПаРКе «ВоРСИно». ПРИ эТоМ ПРодаВеЦ 
эТого УчаСТКа ПРИобРел эТУ ПлоЩадКУ ВСего За 28 000 
РУб. на СаМой ТеРРИТоРИИ «дочКа» NESTlE ПланИРоВала 
оРганИЗоВаТь ПРоИЗВодСТВо КоРМоВ длЯ доМашнИх 
ЖИВоТных, но ИЗ-За СУдебного СПоРа эТоТ ПРоеКТ ТаК И не был 
РеалИЗоВан

Freepik



17 инВестиЦииМатериалы в рубрике «инвестиции» содержат прогнозы 
и рекомендации аналитиков российских и зарубежных инвест-
банков. следуйте (или не следуйте) им на свой страх и риск

Софья шелудченко

свыше 80% квалифици-
ров анных инв ес торов 
активно вкладываются в 
российский бизнес, сле-

дует из исследования БКС. При 
этом все они предпочитают ин-
вестировать в голубые фишки 
российского фондового рынка. 
Тренд подтверждают представи-
тели других крупных брокеров 
– «Тинькофф инвестиций», ВТБ, 
«Финама» и РСХБ (доля опытных 
клиентов от общей базы – менее 
10%, уточнил представитель). 
Данные собраны по итогам пер-
вого полугодия 2023 г. 

КаК инВестирУют профи

Доля профессионалов, вкладыва-
ющих в российские и иностран-
ные активы, почти одинакова – 83 
и 79%, следует из исследования. 
Российские ценные бумаги имеют 
57% опытных клиентов «Тинь кофф 
инвестиций», на зарубежные при-
ходится менее 30% портфелей. 

Доля «квалов», торговавших в 
течение этого года российски-
ми инструментами, по данным 
«Финама», составляет 73,5%. В 
иностранные активы вкладывали 
больше половины (52%) опытных 
клиентов. В российские или ква-
зироссийские активы инвестиру-
ют свыше 90% квалифицирован-
ных клиентов Россельхозбанка 
(РСХБ). При этом половина сделок 
совершается в рублях, оставшаяся 
часть – в иностранной валюте. 

По данным БКС, самые популяр-
ные эмитенты акций среди «ква-
лов» – Сбербанк (15%), «Газпром» 
(14%), «Яндекс» (12%), Alibaba 
(11%), «Лукойл» (10%). На акции 
«Газпрома» приходится почти 60% 
портфелей «квалов» из «Тинькофф 
инвестиций». Почти 58% занима-
ют акции Сбербанка, 54% – «Ян-
декса», 48% – «Лукойла» и 45% 
– Polymetal. Опытные клиенты 
брокера ВТБ предпочитают акции 
«Фосагро», Сбербанка, «Газпро-
ма», «Лукойла» и «Полюса», рас-
сказал его представитель, уточ-
нив, что сейчас клиентам брокера 
доступны только российские цен-
ные бумаги. Самые популярные 
бумаги в портфелях клиентов «Фи-
нама» с квалификацией – акции 
Сбербанка, «Газпрома», «Лукой-
ла», ВТБ и «Новатэка». В портфе-
лях клиентов РСХБ превалируют 
акции Polymetal, «Яндекса», VK и 
облигации РСХБ, сообщил пред-
ставитель. 

Квалифицированные инвесто-
ры обычно выбирают более рис-
кованные инструменты с повы-
шенной доходностью, например 
структурные продукты, говорит 

инвестиционный стратег УК «Ари-
капитал» Сергей Суверов. Но в 
данной ситуации, когда индекс 
Мосбиржи с начала года вырос 
более чем на 30%, «квалам» нет 
смысла искать экзотические вари-
анты заработка, уверен он. Поэто-
му они выбирают голубые фишки 
и дивидендные истории, которые 
дают неплохую доходность.

Достаточно большая доля «ква-
лов» инвестирует в иностран-
ные акции – в случае с «Фина-
мом» это связано с тем, что бро-
кер по-прежнему обеспечивает 
прямой доступ к иностранным 
рынкам, поясняет руководитель 
управления развития клиентско-
го сервиса Дмитрий Леснов. Гло-
бально на рынке доля инвестиций 
в иностранные акции существен-
но ниже, добавляет он. Тенденция 
инвестировать в российские голу-
бые фишки свойственна не толь-
ко опытным клиентам «Финама», 
но и розничным инвесторам, при-
чем в целом по рынку. Это связа-
но с тем, что иностранные бумаги 
все же имеют инфраструктурные 
риски. К тому же значительная 
часть российских бумаг имеет 
большой потенциал роста и де-
монстрирует интересную диви-
дендную политику.

Доля инвестиций в рубль и дол-
лар среди опытных инвесторов 

практически одинакова: около 37 
и 36% соответственно, по данным 
БКС. После них с заметным от-
рывом клиенты брокера выбира-
ют евро (14%), фунт стерлингов 
(6%), юань (5%) и гонконгский 
доллар (3%). Помимо рублей в 
портфелях «квалов» из «Тинь-
кофф инвестиций» наиболее вы-
сокую долю занимают доллары 
и юани – 30 и 22% соответствен-
но, 6% – гонконгский доллар, 
оставшаяся часть приходится на 
другие мягкие валюты. В рублях 
размещены средства более 73% 
«квалов» из ВТБ, около 20,5% 
– в юанях. Из опытных клиен-
тов «Финама», имеющих валюту 
в портфеле, доллар выбирают 
77%, китайский юань – 11%, гон-
конгский доллар – около 7%, евро 
– 2%, по данным «Финама». В зо-
лото и серебро инвестируют 2,3 и 
1% соответственно.

Статистика валютных вложе-
ний привлекает внимание тем, 
что в первой тройке валют есть 
гонконгский доллар, продолжает 
Леснов. Для рынка инструмент 
экзотический, но в портфелях 
квалифицированных клиентов 
«Финама» встречается часто. Бро-
кер предоставляет доступ к гон-
конгским акциям, которые торгу-
ются в местной валюте, поэтому 
таким образом инвесторы ниве-

лируют дополнительные расходы. 
Кроме этого гонконгский доллар 
квазистабилен, поскольку привя-
зан к доллару США, и при этом не 
несет инфраструктурного риска. 
В то же время доля китайского 
юаня сильно уступает доллару 
США – «квалы» «Финама» доста-
точно холодно относятся к этой 
валюте. Это обусловлено тем, 
что валюта ослабевает к доллару. 
Инвестиции в евро снижаются в 
связи с инфраструктурными ри-
сками, при этом тенденция свой-
ственна всему рынку, резюмиру-
ет Леснов.

Почти все профессиональные 
инвесторы (96%) отказываются 
от помощи персонального бро-
кера, говорится в исследовании 
БКС. Готовые решения предпо-
читают 40%, и треть выбирае-
мых продуктов – структурные 
инструменты, 10% – коллектив-
ные инвестиции. Практически 
все опытные клиенты ВТБ (99%) 
инвестируют самостоятельно. 
Среди опытных инвесторов – кли-
ентов «Финама» 5,7% обращают-
ся к персональному брокеру. Из 
клиентов РСХБ без консультаций 
инвестируют почти 70%. 

Среди клиентов БКС почти по-
ловина «квалов» (45%) имеет 
индивидуальный инвестицион-
ный счет (ИИС). В «Тинькофф 

инвестициях» эта доля равна 
44%. Почти 30% профессиональ-
ных инвесторов из ВТБ и «Фина-
ма» имеют ИИС. Доля ИИС сре-
ди опытных инвесторов из РСХБ 
кратно меньше – примерно 5%. 

По данным БКС, 60% «квалов» 
имеют в портфеле не менее 26 
ценных бумаг, при этом в кэше 
держат средства только 5%. Ква-
лифицированные инвесторы не 
склонны к стратегии держать бу-
магу: мужчины в среднем совер-
шают 203 сделки в месяц, женщи-
ны – 139. Активнее себя проявля-
ют инвесторы в возрасте 25–50 
лет, совершая в среднем 201 сдел-
ку в месяц. После 65 лет квалифи-
цированные клиенты БКС совер-
шают около 130 сделок в месяц.

инВестиЦионная 
ДеМоГрафия

Почти половине профессиональ-
ных инвесторов от 35 до 50 лет, 
говорится в исследовании БКС. 
Около 32% относятся к возраст-
ной группе 50–65 лет, а 11% стар-
ше. При этом последняя катего-
рия клиентов имеет наибольший 
объем портфеля. Меньше всего 
опытных инвесторов моложе 25 
лет – таких всего 1%. При этом 
женщины данного возраста на 
82% состоятельнее мужчин. Тренд 
меняется после 25 лет, когда порт-
фели женщин в среднем снижают-
ся на 77%, а мужчин – растут на 
72%. После 35 лет мужские акти-
вы превышают женские на 23%. 
Квалификацию инвестора клиен-
ты БКС в среднем получили два го-
да назад. Около 33% из них имеют 
финансовое или экономическое 
высшее образование.

Из квалифицированных клиен-
тов «Тинькофф инвестиций» свы-
ше 40% – граждане от 28 до 38 
лет. Доля инвесторов от 48 до 60 
лет – 12%. Процент клиентов воз-
растных групп 18–28 лет и старше 
60 лет составляет 7 и 4% соответ-
ственно. 

Возраст основной доли инвесто-
ров с квалификацией из брокера 
ВТБ – 30–60 лет: на группу прихо-
дится 73%. Среди квалифициро-
ванных клиентов «Финама» 36% 
– люди от 36 до 45 лет. На возраст-
ную группу 46–55 лет приходится 
27%, а 21% клиентов старше 55 
лет. Инвесторов с квалификацией 
возраста 26–35 лет в брокере 15%, 
оставшимся 2% меньше 25 лет. В 
РСХБ самые популярные возраст-
ные группы – люди среднего воз-
раста: от 31 до 41 года (26%) и от 
41 до 51 года (27%).

От 70 до 72% опытных инвесторов 
в ВТБ, «Финаме» и РСХБ – это муж-
чины. В «Тинькофф инвестициях» 
эта доля еще выше – около 80%.-

торговый день  6.07.2023

инвестиции 
с квалификацией

ИСТОЧНИК: БКС
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опытные инвесторы предпочитают инвестировать в российские 
активы. при этом доля вложений в «токсичные» валюты остается 
наравне с рублем

на 0,52%
ВыРоС В чеТВеРг  
ИндеКС МоСбИРЖИ
главный бенчмарк российского 
фондового рынка по итогам основной 
сессии в четверг, 6 июля, увеличился на 
0,52% до 2819,6 пункта. его долларовый 
аналог индекс РТС вырос на 0,17% до 
970,9 пункта.
Курс доллара к рублю за это время 
увеличился на 1,32% (1,2 руб.) до 
92,2 руб., курс евро – на 1,01% (1 руб.) 
до 100 руб., а юаня – на 0,32% (4 коп.) 
до 12,58 руб.
лидерами роста в четверг стали бумаги 
«Сегежи» (+2,95%), «Русагро» (+1,97%), 
«новатэка» (+1,91%), «норникеля» 
(+1,12%) и «Роснефти» (+0,94%). В 
аутсайдерах оказались бумаги En+ 
Group (-2,34%), «аэрофлота» (-1,22%), 

обыкновенные акции «Сургутнефте-
газа» (-0,99%), бумаги МТС (-0,84%) и 
«Русгидро» (-0,81%).
Стоимость сентябрьского фьючерса на 
нефть марки Brent снизилась в четверг 
на 1,04% до $75,8/барр. августовский 
фьючерс на нефть WTI подешевел на 
0,7% до $71,2/барр.
Российский рынок акций в четверг, 
6 июля, показал уверенный рост на 
набравшем обороты падении рубля, 
отмечает инвестиционный стратег «бКС 
мир инвестиций» александр бахтин. 
Российская валюта начала сессию 
с мощного снижения к основным 
валютам, продолжает эксперт: доллар 
впервые с марта прошлого года при-
ближался к 94 руб., а евро в моменте 
удалось забраться выше 102 руб. К кон-
цу сессии рубль отыграл часть потерь.
баланс факторов для рубля значимо не 
изменился, указывает бахтин: высокий 
импорт, слабеющий экспорт, остаточ-

ная тревожность после внутриполити-
ческих событий конца июня, большие 
бюджетные расходы и «ценовой штиль» 
в сырье продолжают давить на рос-
сийскую валюту. По оценке бахтина, 
в пятницу, 7 июля, пара доллар/рубль 
будет двигаться в диапазоне 89,5–92,5, 
а индекс Мосбиржи – между 2750 и 
2850 пунктами.
лидером роста среди отраслевых ин-
дексов Мосбиржи стал телекоммуни-
кационный, хуже рынка завершил торги 
транспортный сектор, отмечает руко-
водитель отдела акций УК «Первая» 
антон Кравченко. Коррекция на аме-
риканских рынках в четверг усилилась, 
продолжает эксперт, индекс S&P 500 
теряет более 0,5% перед публикацией 
значимого блока макроэкономических 
данных и умеренно жесткого тона 
протоколов заседания ФРС. По той же 
причине нефтяной рынок перешел в 
режим ожидания, считает Кравченко.
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ЛИДЕР ПАДЕНИЯ
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«Сегежа»
результаты торгов, руб.

En+ Group
результаты торгов, руб.
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инВестиЦии

Михаил Кузнецов

во вторник, 4 июля, акции 
«Смарттехгрупп» (СТГ), 
материнской компании 
финтех-сервиса в микрофи-

нансовом сегменте CarMoney упа-
ли на Мосбирже на 7,8% с момента 
закрытия торгов 3 июля – с 3,31 до 
3,0235 руб. В моменте акции деше-
вели на 12,97%.

Торги акциями СТГ на Мосбирже 
стартовали в понедельник, 3 июля. 
Стоимость акций на открытии была 
равна 3,15 руб. В первый день тор-
гов спрос на предложенный акцио-
нерами компании объем акций на 
600 млн руб. в несколько раз пре-
высил ожидаемые значения и был 
реализован за считанные минуты, 
сообщил представитель СТГ. Для 
поддержания ликвидности акций 
на торгах акционеры приняли ре-
шение о продаже дополнительного 
объема ценных бумаг в размере не 
более 6% (до 110,7 млн акций) от 
текущего капитала СТГ. 

В итоге объем торгов новыми 
акциями в первый день превысил 
3,37 млрд руб., количество сделок 
перевалило за 107 000. В общей 
сложности было привлечено око-
ло 950 млн руб. По данным Мос-
биржи, по обороту акций СТГ за-
няла четвертое место после Сбер-
банка, «Магнита» и МТС.

Размещение прошло в формате 
прямого листинга. В рамках этой 
процедуры продавцом акций вы-
ступила уполномоченная компа-
ния, которая предложила бумаги 
поэтапно, с заранее установлен-
ным увеличением цены и объемом 
каждого транша. Акции для прода-
жи были переданы двумя действу-
ющими акционерами компании 
– Антоном Зиновьевым (основа-
тель) и Сергеем Ситниковым (ак-
ционер).

Накануне выхода CarMoney на 
биржу Зиновьев отметил, что рос-
сийский рынок на данный момент 
недооценен, поэтому компания 
выходит на биржу с небольшим 
предложением – в 10% капитала и 
через серию заявок, чтобы позво-
лить рынку самому сформировать 
справедливую оценку. «Так и про-
изошло, и мы благодарны нашим 
новым акционерам за их доверие 

и поддержку», – подчеркнул он 
3 июля.

Основной объем на торгах был 
выкуплен физическими лицами и 
нас радует тот уровень интереса, 
который рынок продемонстриро-
вал по отношению к компании, 
сказала «Ведомостям» генераль-
ный директор финтех-сервиса 
CarMoney Анна Калугина. По ее 
словам, волатильность первых 
дней торгов вполне ожидаема и 
типична для начального периода 
после размещения. Средства, полу-
ченные в ходе реализации первого 
и второго предложений, в ближай-
шее время поступят в капитал за 
вычетом расходов, сообщила она: 
компания уведомит об этом допол-
нительно. Средства будут направ-

лены на реализацию стратегии ро-
ста и поддержание достаточности 
собственного капитала, необходи-
мого при масштабировании биз-
неса. Количество акций у передав-
ших их акционеров в дальнейшем 
будет полностью восстановлено до 
уровня начала торгов.

после роста

После ажиотажного спроса первого 
дня торгов, во вторник прошла мас-
сированная распродажа, отмечает 
эксперт по фондовому рынку «БКС 
мир инвестиций» Евгений Калянов. 
Он предполагает, что биржевые 
игроки фиксировали полученную 
прибыль. Когда продавцы реализу-
ют свой интерес, вероятно, желаю-

щие купить подешевевшие бумаги 
постепенно будут поднимать цену 
акций, считает эксперт: в итоге бу-
дет достигнуто относительное ры-
ночное равновесие котировок.

Бумага только появилась на от-
крытых торгах и сейчас идет процесс 
определения ее рыночной стоимо-
сти, говорит директор департамен-
та инвестиционно-корпоративного 
бизнеса «Цифра брокер» Александр 
Цыганов. Он ожидает, что подоб-
ный поиск справедливой для рынка 
цены может продлиться от несколь-
ких дней до нескольких недель и 
бумагу в этот период может бросать 
в разные стороны. Это нормальная 
ситуация для акций компании, толь-
ко что ставшей публичной. Дальше 
ситуация стабилизируется и цена 
бумаги будет зависеть от глобальной 
рыночной ситуации и от отчетности 
компании, резюмировал он.

Падение акций вновь вышедшего 
на фондовый рынок эмитента сра-
зу после успешного размещения не 
редкость, отмечает ведущий ана-
литик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова: для этого есть 
несколько причин, которые можно 
назвать условно «техническими» 
и «фундаментальными». С точки 
зрения технического анализа пока 
акция не имеет истории котиро-
вок, т.  е. хотя бы года стажа обра-
щения на бирже, она малоликвид-
на и интересна преимущественно 
спекулянтам, объясняет эксперт. 
Обороты у такой бумаги низкие, 
и, соответственно, любой выход 
из акции или фиксация прибыли 
крупным спекулянтом очень легко 
могут сдвинуть котировки. «Фун-
даментальные» причины могут 
быть очень разными – начиная от 
прогнозов финансовых результатов 
компании и заканчивая банальной 
продажей мажоритарным акционе-

ром части своего пакета сразу же 
после размещения по высокой цене.

В случае СТГ, скорее, работают 
«технические» факторы, чем «фунда-
ментальные», предполагает Мильча-
кова. Акция вызвала интерес преи-
мущественно у инвесторов-физлиц, 
которые приобретают ее в основном 
для получения быстрой прибыли на 
разнице цен, резюмировала она.

Компания представляет собой 
МФО, что может отрицательно вли-
ять на репутацию компании из-за 
негативных ассоциаций с сегментом 
в целом, говорит инвестиционный 
стратег УК «Арикапитал» Сергей Су-
веров. По его словам, единственная 
финтех-составляющая проекта – это 
то, что компания дает кредиты под 
залог автомобиля. В то время как 
российский авторынок находится в 
упадке, отмечает эксперт.

Из плюсов Суверов выделяет то, 
что подобных CarMoney компаний 
на российском рынке не было, а 
позиционирование МФО как «фин-
теха» интересно. Также из положи-
тельных факторов эксперт выделил 
растущий объем автокредитования. 
По данным экспресс-мониторинга 
Frank RG, за май кредитные органи-
зации оформили 81 000 автокреди-
тов на сумму 118 млрд руб. Это на 
5% больше в количественном и на 
8% в денежном выражении по срав-
нению с результатами апреля, когда 
рынок обновил рекорд 2013 г. 

CarMoney – финтех-сервис (заре-
гистрирован как МФО) по выдаче 
займов под залог автомобиля. По 
оценкам рейтингового агентства 
«Эксперт РА», в 2023 г. входит в 
топ-10 МФО по размеру портфеля и 
объему чистой прибыли. CarMoney 
предлагает клиентам займы под 
залог транспортного средства, ав-
томобиль при этом остается в поль-
зовании и собственности владельца. 
Максимальный размер ссуды состав-
ляет 1 млн руб., срок – 48 месяцев.

Выручка CarMoney в I квартале 
2023 г. по РСБУ выросла на 17% год 
к году до 716,5 млн руб. Чистая при-
быль CarMoney увеличилась на 81% до 
186 млн руб. Общая сумма выданных 
займов поднялась на 15% до 812,5 млн 
руб. Ранее совет директоров CarMoney 
утвердил дивполитику, которая пред-
полагает выплату дивидендов в разме-
ре 50% от чистой прибыли за год.-

7,9 млрд руб. 
СоСТаВИла СУММа оЦенКИ СТг (CARMoNEy) ПеРед РаЗМеЩенИеМ 
на бИРЖе. СейчаС ее КаПИТалИЗаЦИЯ неМного ПРеВышаеТ 
5,7 МлРд РУб. на ПИКе ТоРгоВ она доСТИгала 6,5 МлРд РУб.

Буря в CarMoney
стоимость акций материнской компании финтех-сервиса carMoney 
упала на второй день торгов. Эксперты говорят, что инвесторам 
нужно дать время, чтобы определиться со справедливой ценой

ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА

Компании с максимальным объемом торгов 
на Мосбирже 3 июля 2023 г.
млрд руб.

Сбербанк Магнит МТС СТГ

11,5 6,5 3,6 3,4
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Британии не хватает средств 
на помощь другим странам 
для борьбы с последствиями 
изменений климата. ситуация 
в экономике может заставить 
ее сократить расходы на эти 
цели

Британии может не хватить средств  
для выполнения обязательств по 
борьбе с изменениями климата. В 
распоряжение The Guardian попал 
документ, из которого следует, что 
правительство весьма скептически 
относится к идее удвоения расходов 
на помощь уязвимым от изменений 
климата странам в период c 2019 
до 2026 г. Всего в период с 2016 по 
2021 г. Лондон направил на борьбу с 
изменением климата 5,8 млрд фун-
тов стерлингов ($7,37 млрд). «Наше 
обязательство удвоить международ-
ное финансирование борьбы с изме-
нением климата до 11,6 млрд фунтов 
стерлингов было принято в 2019 г., 
когда мы еще тратили 0,7% [ВВП на 
международную помощь] и не стол-
кнулись с пандемией коронавируса», 
– говорится в документе, который 

цитирует газета. Власти считают, 
если верить The Guardian, что дости-
жение указанной цели к 2026 г. будет 
«серьезным вызовом» из-за давления 
на бюджет, которое оказывают в том 
числе и инициативы помощи Украи-
не. 

Кроме того, как пишет издание, 
выполнение обязательств в срок 
заставило бы британский МИД по-
тратить на климатические цели за 
рубежом 83% средств, выделенных 
на помощь «в целях развития», и вы-
теснило бы другие инициативы. Но-
вый премьер Великобритании Риши 
Сунак еще 7 ноября 2022 г. заявил, 
что Лондон не откажется от этой про-
граммы. Этот же тезис повторил The 
Guardian представитель правитель-
ства страны. Но новости о желании 
британского премьера снять с себя 
обязательства по финансированию 
климатических инициатив вызвали 
негативную реакцию бывших мини-
стров и представителей стран, наибо-
лее уязвимых к изменению климата. 
Они обвинили Сунака в лживых обе-
щаниях, сообщила газета. Кроме то-
го, на фоне этой дискуссии (30 июня) 
подал в отставку министр климата и 
окружающей среды Зак Голдсмит, ко-
торый объявил причиной своего ухо-

да «незаинтересованность» премьера 
в климатических вопросах. 

Традиционно Британия старается 
поддерживать имидж страны, край-
не активной в гуманитарной сфере, 
поясняет старший научный сотруд-
ник Сектора международных органи-
заций и глобального политического 
регулирования ИМЭМО РАН Елена 
Харитонова. Лондон заявляет о себе 
как о стране «глобальной ответствен-

ности», но сейчас перед британцами 
стоят серьезные экономические про-
блемы, которые существенно ограни-
чивают возможности Лондона вести 
такую же активную международную 
деятельность. Причина этого, как от-
мечает эксперт, не только в украин-
ском кризисе – британское общество 
до сих пор страдает от последствий 
брекзита и пандемии COVID-19. Бри-
танцы сталкиваются с социальными 

проблемами, кризисом стоимости 
жизни и все это ведет к тому, что пра-
вительство вынуждено сокращать 
свои обязательства для удовлетворе-
ния потребностей населения, резю-
мирует эксперт.

Еще год назад Палата лордов резко 
критиковала правительство (тогда 
еще Бориса Джонсона) за то, что оно 
выдвигало чересчур амбициозные 
цели в климатической политике, 
ведь у Великобритании просто нет 
на это ресурсов, говорит доцент фа-
культета мировой экономики и ми-
ровой политики НИУ ВШЭ Сергей 
Шеин. Сунак идет по пути сокраще-
ния расходов, так как он пришел как 
антикризисный менеджер, но у пра-
вительства пока нет экономических 
побед, которые можно показать вну-
тренней аудитории. Поэтому Сунак 
может оптимизировать это направ-
ление внешней политики для того, 
чтобы разрешить социально-эконо-
мические вопросы и предъявить это 
электорату на выборах в следующем 
году, продолжает Шеин. Концепция 
«глобальной Британии», внешней по-
литики страны, предполагает серьез-
ную роль в решении мировых про-
блем и, соответственно, выделенный 
на это бюджет. Но сейчас Великобри-
тания участвует в решении мировых 
проблем больше риторически, чем 
с помощью реальных статей своего 
бюджета, во многом из-за своей со-
циально-экономической уязвимости, 
считает Шеин.-

Помощь портит климат

цифры. тенденции. события

8 лет
лишения свободы за неуплату налогов получил 
эдуард бабарико, сын претендента в кандидаты 
в президенты от белорусской оппозиции на 
выборах 2020 г. его отец – бывший предсе-
датель правления белгазпромбанка Виктор 
бабарико был приговорен к 14 годам лишения 
свободы в 2021 г. по обвинениям в руководстве 
организованной преступной группой, которая 
выплачивала вознаграждения менеджерам бан-
ка за действия в интересах третьих лиц. эдуард 
бабарико занимал пост начальника предвыбор-
ного штаба у собственного отца. интерфаКс

стаМбул. турцИя И сШа обсуДИлИ 
зерновую сДелКу
глава МИд Турции Фидан 5 июля обсудил с гос-
секретарем Сша энтони блинкеном истекающую 
17 июля зерновую сделку и вопрос вхождения 
швеции в наТо. на министерском заседании Ко-
ординационного бюро движения неприсоединения 
Фидан заявил, что анкара выступает за продление 
зерновой сделки. МИд России днем ранее, 4 июля, 
заявил об отсутствии оснований для продления 
сделки. В свою очередь, Фидан в тот же день не 
увидел целесообразности во вступлении швеции в 
наТо. Турция вместе с Венгрией – две последние 
страны альянса, не дающие согласия на вступление 
в него Стокгольма. Вопрос будет обсуждаться на 
саммите наТо 11–12 июля. ВеДоМости

ИСТОЧНИКИ: ЕВРОСТАТ, НАЦИОНАЛЬНАЯ
СТАТИСТИЧЕСКАЯ СЛУЖБА ВЕЛИКОБРИТАНИИ

Крупнейшие плательщики 
эконалога в Европе
2021, млрд евро

Как менялся размер 
выплаченного 
экологического 
налога в ЕС*
млрд евро
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WikTor sZyManoWicZ / NURPhoTo vIA AFP

юрий трутнев предложил развивать патриотическое воспи-
тание в вузах. Дальневосточный полпред считает, что о во-
енном деле должно знать как можно больше молодежи
чИТайТе на СайТе vEDoMoSTI.RU
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Федор Опадчий: сегодня 
резервов достаточно

александр Волобуев

введенные против России 
в прошлом году беспреце-
дентные санкции пока не 
слишком сильно повлия-

ли на энергетиков – потребление 
электричества в 2022 г. даже вы-
росло на 1,5%, достигнув 1,11 тр-
лн кВт ч. При этом в ближайшие 
7–10 лет помимо замещения не-
доступного теперь импортного 
оборудования российской энерге-
тике предстоит решать и другие 
непростые задачи, такие как лик-
видация намечающегося дефици-
та электричества в Сибири и ин-
теграция в оптовый энергорынок 
Дальнего Востока. О том, как это 
будет происходить, а также о дру-
гих узких местах в энергосистеме 
страны «Ведомости» побеседо-
вали с председателем правления 
«Системного оператора» (СО ЕЭС, 
диспетчер энергосистемы) Федо-
ром Опадчим.

– насколько сегодня устойчива 
энергосистема в россии? Доста-
точно ли резервов, чтобы удовлет-
ворять все потребности и избегать 
тотальных блэкаутов, какой был, 
например, в Москве в 2005 г.?
– Сегодня резервов достаточно. Но 
мы должны смотреть в будущее. У 
нас очень протяженная и сложная 
энергосистема с непростой топо-
логией сети, неравномерно рас-
пределенной мощностью. Если в 
целом по системе есть резервы, из-
быток мощности, то, например, на 
юго-востоке Сибири прогнозирует-
ся будущий дефицит. Потребление 
развивается неравномерно: вос-
ток, Сибирь, юг развиваются суще-
ственно быстрее, чем центральные 
регионы. 
– ранее в Минэнерго заявляли о 
том, что в сибири нужно строить 
новые мощности. Почему в регио-
не намечается дефицит генера-
ции?
– Рост потребления энергии в 
Иркутске за прошлый год соста-
вил 8,6% по сравнению с 2021 г. 
С начала этого года по конец мая 
– еще +2,2% к тому же периоду 
прошлого года. В Бурятии +4,6% 
за прошлый год и + 4,9% в пери-
од январь – май. Это при том, что 
в среднем по стране прирост [по-
требления энергии] за прошлый 
год всего порядка 1,5%. С увели-
чением потребления, в том числе 
за счет ОАО «РЖД» и развития 
майнинга цифровых валют, но-
вых производств, строительства 
жилья, действующей генерации 
и пропускной способности ЛЭП в 
Сибири в перспективе становится 
недостаточно. В Схеме и програм-
ме развития электроэнергети-
ческих систем России на период 
2023–2028 гг. (СиПР) зафиксиро-
ван прогнозный дефицит мощно-
сти в регионе к 2028 г. не менее 
691 МВт.
– Может ли измениться эта  
цифра?

– Думаю, что может поменяться в 
плюс. Всего сегодня в этой части 
энергосистемы в активной стадии 
обсуждения энергоемкие проекты 
минимум на 1,5 ГВт, а если счи-
тать все проекты, это более 3 ГВт. 
Но в отношении большинства пер-
спективных проектов еще не пода-
ны заявки на техприсоединение к 
электросетям. 
– то есть пока невозможно дать 
точный прогноз по дефициту 
мощности?
– Проблема в том, что сейчас фак-
тически отсутствует какая-то от-
ветственность потребителей за 
[объявленные ими] планы под-
ключения и выбора нагрузки. 
Понятно, что у любого бизнеса 
планы могут меняться с течени-

ем времени. Но если генерация, 
продав мощность по программе 
КОМ или КОММОД (конкурсные 
процедуры, гарантирующие ин-
весторам оплату содержания и 
модернизации электростанций за 
счет оптовых потребителей. – «Ве-
домости»), свои обязательства не 
исполняет, возникают штрафы. 
А для новых потребителей [элек-
троэнергии] аналогичных обяза-
тельств нет. За вновь построенные 
объекты будут платить все покупа-
тели оптового энергорынка.
– Может, есть смысл ввести прин-
цип «бери или плати» для круп-
ных проектов?
– Введение определенной фи-
нансовой ответственности для 
потребителей за планы набора 

мощности было бы правильным 
решением, особенно для крупных 
энергоемких проектов. С одной 
стороны, необходимо создавать 
энергетическую инфраструктуру 
и условия для реализации инвест-
проектов, с другой – не допустить 
излишних расходов на строитель-
ство избыточных генерирующих и 
сетевых мощностей. Нужно искать 
разумный баланс интересов и от-
ветственности.

«Монополии на ДальнеМ 
ВостоКе Уже нет»

– недавно глава Минэнерго ни-
колай Шульгинов говорил также 
о необходимости строительства 
новых электростанций на юге 

страны. насколько, по оценке со 
еЭс, проблема серьезна?
– Вопросы есть, и мы ищем путь 
решения. Если брать, например, 
Кубань, то динамика потребления 
в регионе сильно отличается от 
ситуации в целом в энергосисте-
ме. По итогам прошлого года по-
требление увеличилось на 3,6% и 
продолжает расти: в текущем го-
ду +1,5% к тому же периоду про-
шлого года. Исторический макси-
мум был зафиксирован в 2021 г. 
в размере 5593 МВт на фоне экс-
тремально высоких температур. 
В регионе активно происходит 
подключение новых потребите-
лей и увеличение потребления 
действующими. В утвержденной 
СиПР предусмотрено строитель-
ство ЛЭП Тихорецк – Тамань для 
увеличения пропускной способ-
ности магистральной сети в ОЭС 
юга. Сейчас при подготовке СиПР 
следующего периода мы видим, 
что в случае реализации плани-
руемых инвестпроектов покрыть 
перспективный спрос только за 
счет строительства этой линии 
будет невозможно и создание но-
вой генерации будет также необ-
ходимо.
– оценочно, сколько там мощно-
сти не хватает?
– Цифры будут понятны после за-
вершения проектирования схем 
внешнего энергоснабжения и по-
дачи новых заявок на техприсое-
динение.
– единая энергосистема россии, 
несмотря на это название, разд-
роблена и технологически, и ор-
ганизационно – но запущен про-
цесс объединения. с 1 января 
2024 г. со еЭс приступит к опе-
ративно-диспетчерскому управ-
лению в пяти технологически 
изолированных территориаль-
ных энергосистемах, не связан-
ных лЭП с остальной территори-
ей рф. Как идет процесс подго-
товки?
– Речь идет об энергосистемах 
Сахалинской и Магаданской об-
ластей, Камчатского края, Чу-
котского автономного округа в 
Дальневосточном федеральном 
округе и Норильско-Таймырской 
энергосистеме в Красноярском 
крае. Есть планы-графики по 
передаче функций СО ЕЭС, со-
гласованные с «Русгидро» и Но-
рильско-Таймырской энергети-
ческой компанией (принадлежит 
«Норникелю». – «Ведомости»). 
Диспетчерскому персоналу пред-
ложено перейти на работу в СО 
ЕЭС. На Сахалине, в Магаданской 
области и Камчатском крае бу-
дут организованы диспетчерские 
центры СО ЕЭС, организацион-
но входящие в Тихоокеанское 
РДУ, оснащенные самыми совре-
менными средствами оператив-
но-диспетчерского управления, 
IT-инфраструктурой и объеди-
ненные единой сетью связи. Ха-
баровск становится крупным цен-
тром оперативно-диспетчерского 

родился 4 января 1974 г. , 
выпускник МИФИ (факультет 
«электроника и автоматика 
физических установок») по 
специальности «инженер-фи-
зик» (1997 г.)

начальник отдела моделирования и 
экспертизы некоммерческого партнер-
ства «администратор торговой системы 
оптового рынка электроэнергии единой 
энергетической системы» (аТС)

2002

директор по развитию и сопровождению 
рынков оао «Системный оператор – 
Центральное диспетчерское управление 
единой энергосистемы» (оао «Со – ЦдУ 
еэС», с 2008 г. – оао «Со еэС»)

2004

заместитель председателя 
правления оао «Со еэС», ку-
рирующий вопросы энергетиче-
ских рынков и информационных 
технологий

2012

председатель 
правления 
ао «Со еэС»

2021

интЕрвЬю председатель правления «Системного оператора еэС»

ао «сИстеМный оПератор еДИной  
ЭнергетИЧесКой сИстеМы» (со еЭс)

Компания по оперативно-диспетчерскому управлению 
в электроэнергетике. Выделена из оао «Рао «еэС Рос-
сии» как самостоятельное предприятие в июне 2002 г. 
с целью обеспечения устойчивого энергоснабжения и 
качества электроэнергии. осуществляет краткосрочное 
планирование и оперативное управление электроэ-
нергетическим режимом еэС России, долгосрочное и 
перспективное планирование, участие в развитии еэС 
России, технологическую поддержку торговых процедур 

и сопровождение рынка электроэнергии (мощности), 
контроль за техническим состоянием энергообъектов, 
развитие автоматизированной системы диспетчерского 
управления, координацию синхронной работы еэС 
России и зарубежных энергосистем. на 100% принад-
лежит РФ, выручка – 36,9 млрд руб. , чистая прибыль 
– 2,5 млрд руб. (РСбУ, 2022 г.). По данным компании, 
выработка электроэнергии электростанциями еэС 
России в 2022 г. составила 1121,6 млрд кВт ч, потребле-
ние электроэнергии – 1106,3 млрд кВт ч. Установленная 
мощность электростанций еэС России на 1 января 
2023 г. составила 247 601,8 МВт.
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если в целом по системе есть избыток мощно-
сти, то на юго-востоке сибири прогнозируется 

дефицит. Восток, сибирь, юг развиваются существен-
но быстрее, чем центральные регионы

управления энергосистемами 
дальневосточных регионов.
– зачем вообще нужна передача 
управления? Что улучшится в ра-
боте энергосистем? 
– Накопленный опыт СО ЕЭС 
можно будет тиражировать на 
энергосис темы,  работающие 
изолированно от Единой энер-
госистемы (ЕЭС) России. Это не 
только диспетчеризация, но и 
настройка противоаварийного 
регулирования, участие в рассле-
довании аварий, прогнозирова-
ние, планирование. Потребители 
в момент перехода не должны за-
метить каких-то изменений. Ча-
стота как была 50 Гц, так и оста-
нется. Но с перспективной точки 
зрения за счет унификации про-
цессов и использования самых 
современных технологий можно 
будет улучшить надежность рабо-
ты энергосистем в этих регионах.
– сейчас цены на электроэнер-
гию для оптовых покупате-
лей формируются на рынке 
«на сутки вперед» (рсв) на осно-
ве заявок производителей и за-
просов покупателей. однако 
на Дальнем востоке тарифы 
все еще устанавливает государ-
ство. осенью прошлого года 
Минэнерго анонсировало, что с 
начала 2024 г. стартует процесс 
постепенной интеграции Даль-
него востока в оптовый энерго-
рынок. готова ли к этому энерго-
система?

– С технической точки зрения сде-
лано многое. Работа Объединен-
ной энергосистемы (ОЭС) восто-
ка (включает Якутию, Амурскую 
область, Еврейскую автономную 
область, Приморский и Хабаров-
ский край. – «Ведомости») пере-
ведена на 24-часовое планирова-
ние с 48-часового, запущены тех-
нологии работы балансирующего 
рынка, шесть раз в сутки прово-
дим дооптимизацию загрузки ге-
нераторов по тем же правилам, 
что сейчас действуют в ценовых 
зонах оптового энергорынка. Так-
же запущена технология форма-
лизованного выбора состава ра-
ботающего оборудования. То есть 
технологии работы и управления 
энергосистемой и планирования 
сегодня уже приведены в соответ-
ствие с тем, что нам потребуется 
при введении рыночных правил 
[ценообразования].
– ранее анонсировалось, что в 
2028 г. между сибирью и Даль-
ним востоком будет построена 
высоковольтная лЭП и это обе-
спечит перетоки электроэнергии 
между регионами, создаст до-
стойную конкуренцию. не сло-
жится ли в Дфо до этого момен-
та фактическая монополия, что, 
как следствие, приведет к некон-
тролируемому росту цен?
– Монополии на Дальнем Вос-
токе уже нет. Помимо объектов 
«Русгидро» в ОЭС востока работа-
ет газпромовская станция – Сво-
бодненская ТЭС установленной 
мощностью 160 МВт, крупная 
Приморская ГРЭС (установлен-
ная мощность – 1,47 ГВт, тепло-
вая – 237 Гкал/ч. – «Ведомости») 
Сибирской генерирующей компа-
нии, Светлинская ГЭС на 277 МВт, 
принадлежащая «Алросе». Вопро-
сы конкуренции находятся в зоне 
контроля ФАС. Возможно, ведом-
ством будут установлены какие-то 
отдельные условия по подаче зая-
вок на продажу электроэнергии.

С момента синхронизации с ОЭС 
Сибири увеличится конкуренция с 

участниками рынка из сибирско-
го региона в пределах пропуск-
ной способности ЛЭП. То есть с 
течением времени с точки зрения 
субъектного состава и объемов 
[продаваемой на оптовом рынке 
электроэнергии] конкуренция бу-
дет усиливаться. С учетом плавно-
го запуска конкурентного ценоо-
бразования на востоке больших 
рисков я не вижу. 
– Как проходит интеграция в еЭс 
россии четырех новых регионов – 
Днр, лнр, запорожской и Хер-
сонской областей?
– Есть федеральный закон, кото-
рый устанавливает до 2025 г. пе-
реходный период. Главная задача 
сейчас – восстановление разру-
шенных энергообъектов, сетевой 
инфраструктуры.

«Вопрос о неоБХоДиМости 
форсироВания ВВоДа ВиЭ не 
стоит»

– нужно ли, на ваш взгляд, форси-
ровать развитие возобновляемых 
источников энергии (вИЭ) – сол-
нечных, ветряных, геотермаль-
ных и др.? 
– Развитие ВИЭ – общемировой 
тренд, и Россия не исключение. 
Во-первых, углеродную повестку 
и достижение климатических це-
лей по снижению выбросов СО2 
никто не отменял. Во-вторых, 
стоимость ВИЭ быстро снижается 
и в каких-то случаях и при опре-

деленных условиях достигается 
ценовой паритет с традиционной 
генерацией. 
– но во многих случаях этот пари-
тет достигается за счет разного 
рода субсидий.
– Да, зачастую это происходит 
благодаря субсидиям, в том числе 
на стороне производителей обо-
рудования. При этом интеграция 
значительного объема зеленой ге-
нерации в энергосистему требует 
решения ряда технических задач. 
Поэтому, рассматривая планы по 
увеличению доли ВИЭ, корректно 
учитывать полную стоимость вво-
да этих объектов, которая склады-
вается не только из цены самой 
генерации, но и из затрат, необхо-
димых для ее интеграции в энер-
госистему без снижения надежно-
сти ее работы. 
– от чего зависят эти дополни-
тельные затраты? 
– Объем интеграционных реше-
ний и, соответственно, их сто-
имость существенно зависит от 
доли ВИЭ в структуре генерации. 
Если в целом по состоянию на май 
2023 г. доля ВИЭ в России всего 
0,8% по выработке от всей генера-
ции и 1,8% от установленной мощ-
ности, то для отдельных регионов 
это уже значительные объемы в 
балансе. Например, в ОЭС юга 
по итогам первых пяти месяцев 

2023 г. это 3175 МВт, т. е. 11,5% 
от установленной мощности элек-
тростанций, и 3051 млн кВт ч, 
6,3% от [фактической] выработ-
ки. 
– Да, это немало.
– Уже сегодня в отдельные ча-
сы выработка ВИЭ вынужденно 
ограничивается, поскольку энер-
госистема не позволяет в полном 
объеме принять эту электроэнер-
гию (производительность ВИЭ не-
стабильна и сильно зависит от по-
годных условий. – «Ведомости»). 
Так, например, в 2023 г. выдача [в 
общую энергосистему электриче-
ства] солнечных электростанций 
ограничивалась в [течение] семи 
часов с максимальным объемом 
67 МВ, а ВЭС – в течение вось-
ми часов с объемом 53 МВт (без 
учета Кольской ВЭС). С увеличе-
нием объемов ВИЭ количество 
ограничений будет возрастать, 
если параллельно не реализовы-
вать мероприятия по развитию 
электросетей и маневренной ге-
нерации (быстро включающейся 
в любой момент по требованию 
СО ЕЭС. – «Ведомости»). При этом 
низкоуглеродная генерация уже 
вносит большой вклад в энергоба-
ланс России – за счет составляю-
щей более 37% доли выработки не 
имеющих выбросов ГЭС и АЭС, а 
также за счет превалирующей до-
ли газовых теплоэлектростанций 
с относительно низкими уровня-
ми выбросов СО

2. С учетом суще-
ствующих планов по увеличению 
доли гидро- и атомной генерации 
в России вопрос об острой необ-
ходимости форсирования ввода 
ВИЭ не стоит. Структура генера-
ции должна быть оптимальной с 
учетом стоимости и возможных 
объемов производства генериру-
ющего оборудования разного ви-
да, а также затрат на интеграцию 
новой генерации в энергосистему. 
Сейчас идет обсуждение целевых 
показателей доли ВИЭ в балансе 
энергосистемы в долгосрочной 
перспективе, которые будут вклю-
чены в разрабатываемую нами 

генеральную схему размещения 
объектов электроэнергетики.

«раЗВитие ЭКспорта – 
Важная стратеГичесКая 
ЗаДача»

– По данным евростата, россий-
ский экспорт электроэнергии в 
ес в 2021 г. составил 516,5 млн 
евро. но в прошлом году на фоне 
санкций экспорт электроэнергии 
в европу, в том числе на наиболее 
значимые для нас рынки финлян-
дии и стран балтии, прекратился. 
Повлияла ли как-то эта ситуация 
на энергосистему рф?
– Никаких технологических слож-
ностей нет. Это только вопрос тре-
йдинга.
– Каковы, на ваш взгляд, перспек-
тивы наращивания поставок 
электроэнергии в дружествен-
ные Китай и Монголию?
– Развитие экспорта – важная 
стратегическая задача. При этом 
на востоке России на фоне уско-
ренного роста электропотребле-
ния реализуется большая про-
грамма строительства сетей, в 
первую очередь связанная с элек-
трификацией РЖД, и програм-
ма модернизации действующих 
электростанций. Часть оборудо-
вания выводится для проведения 
модернизации в ремонт, поэтому 
возможности экспортных поста-
вок  оперативно меняются. Мы 
находимся в активной стадии пе-
ресборки энергосистемы востока, 
поэтому текущие объемы поста-
вок могут варьироваться, но в 
перспективе экспорт должен раз-
виваться. Поставки в Монголию 
осуществляются из ОЭС Сибири. 

Компанией «Россети» по просьбе 
монгольской стороны были вы-
полнены технические мероприя-
тия, позволившие с 2022 г. нарас-
тить потенциальные возможности 
экспортных поставок в пике до 
345 МВт. 
– у нас в целом весь экспорт элек-
троэнергии скромный.
– Да, в этом смысле энергосистема 
в России сбалансирована. Объем 
экспорта энергии в 2022 г. соста-
вил всего чуть более 1% от обще-
го объема потребления. Хотя мы 
и работаем в синхронном режиме 
с 10 странами (Эстония, Литва, 
Латвия, Белоруссия, Грузия, Азер-
байджан, Казахстан, Монголия, 
Узбекистан, Киргизия) и с исполь-
зованием вставки постоянного то-
ка – с Китаем. 
– в марте 2023 г. в еЭК заявляли, 
что в 2025 г. может заработать 
единый энергорынок евразий-
ского экономического союза. Что 
для этого нужно?
– Любое расширение зон торговли 
электроэнергией позволяет эконо-
мически оптимизировать работу 
энергосистем. На сегодняшний 
день 10 стран работают в синхрон-
ной зоне, четыре из них приняли 
решение о создании общего рын-
ка. Также такое решение принято 
и Арменией. Чем больше стран 
интегрировано в единый рынок, 
тем больше возможностей эконо-
мической оптимизации работы 

энергообъединения. Кроме того, 
когда планы по развитию ВИЭ 
получат свое развитие, в частно-
сти в странах Центральной Азии, 
роль экономических механизмов, 
обеспечивающих балансирование 
[энергосистемы], будет возрас-
тать.
– Можно ли говорить, что у рос-
сии будет ведущая роль на об-
щем энергорынке?
– Не совсем корректно говорить, 
что кто-то будет главным, пра-
вила предполагают равенство 
всех участников. Энергосистема 
РФ – самая крупная в энергообъе-
динении, именно поэтому на 
российскую сторону возложены 
функции по поддержанию часто-
ты во всем энергообъединении. 
Для сравнения: вторая по величи-
не энергосистема в синхронной 
зоне – ЕЭС Казахстана – по своим 
параметрам примерно в 10 раз 
меньше: годовая выработка элек-
троэнергии ЕЭС России составляет 
1121,6 млрд кВт ч, а ЕЭС Казах-
стана – 112,87 млрд кВ ч. Кроме 
того, в России наиболее продвину-
тые правила и технологии работы 
рынка РСВ, высокотехнологичные  
балансирующий рынок и рынок 
системных услуг, есть рынок мощ-
ности – как инструмент поддерж-
ки мощностей в работе и инвести-
ций в новое строительство. Такая 
конструкция рынка продиктована 
объективной технической слож-
ностью и масштабом российской 
энергосистемы и позволяет обес-
печивать максимальное соот-
ветствие результатов торговли 
физическим возможностям по их 
реализации. Надеюсь, что сосед-
ние страны будут в максимальной 

степени использовать те преиму-
щества, которые дает наша модель 
энергорынка, а при формирова-
нии общего рынка постепенно бу-
дет происходить имплементация 
тех принципов, которые уже рабо-
тают у нас. Будем предлагать и по-
казывать преимущества использо-
вания таких модельных решений 
при построении общего рынка.
– в 2021 и 2022 гг. считающаяся 
токсичной угольная генерация в 
развитых странах переживала на-
стоящий бум. Как изменился ба-
ланс выработки по разным видам 
топлива в рф в 2022 г.?
– Особо баланс выработки не из-
менился. В России доля выработки 
угольных ТЭС достаточно стабиль-
на. Основной объем угольной ге-
нерации у нас расположен в ОЭС 
Сибири и на востоке. Главный 
фактор, влияющий на загрузку 
этих ТЭС и, соответственно, на 
объемы использования угля, – 
водность сибирских и дальнево-
сточных ГЭС. В маловодный год 
востребованность выработки ТЭС 
увеличивается, в многоводный 
– снижается. В 2021 г. доля уголь-
ной генерации в суммарной вы-
работке составила 12,4%, ранее, в 
2020 г., – 13%, в 2019 г. – 13,8%. В 
2022 г. мы вернулись к 14,1%, что 
сравнимо с показателем 2018 г. В 
парке мощностей за такой корот-
кий промежуток времени измене-
ний не произошло.-

с учетом существующих планов по 
увеличению доли гидро- и атомной генерации 
в россии вопрос об острой необходимости 
форсирования ввода вИЭ не стоит
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тренд на автоматизацию 
ключевых HR-процессов 
в российских компаниях 
развивается уже несколько 

лет. Но в этом году работодатели 
стали уделять больше внимания 
именно цифровой оценке персо-
нала. Об использовании таких си-
стем заявило почти 96% респон-
дентов исследования, проведен-
ного консалтинговой компанией 
в сфере управления «Сотер» со-
вместно с порталом поиска работы 
HeadHunter. 

В условиях острого кадрового де-
фицита рост эффективности управ-
ления человеческим капиталом, в 
том числе цифровизация оценки 
персонала, ведет к росту общей 
эффективности бизнеса, подчер-
кивают авторы исследования. 
Всего они опросили 152 крупные, 
средние и малые компании более 
чем из 20 отраслей в восьми реги-
онах России. Опрос проходил в он-
лайн-формате, в дополнение были 
проведены глубинные интервью со 
специалистами по оценке.

Исследование выявило еще од-
ну тенденцию. Если внедрили 
цифровые системы оценки почти 
все опрошенные работодатели, 
то по-настоящему довольно ими 
лишь чуть более половины (55%). 
Такие респонденты оценили эф-
фективность внедренных систем 
на 4 балла и выше по 5-балльной 
шкале.

«Ведомости» выясняли, как ком-
пании проводят цифровую оценку 
персонала и с какими трудностями 
сталкиваются.

оЦифроВанные КанДиДаты

Чаще всего работодатели исполь-
зуют цифровую оценку с двойной 
целью: 58,6%, как показал опрос, 
оценивают в цифре кандидатов, а 
49,3% – эффективность собствен-
ных сотрудников. Например, в 
компании – разработчике ПО 
для торговли «Атол» перестроить 
подбор кадров решили так, что-
бы нанимать способных влиться 
в команду людей, рассказала ав-
торам исследования директор по 
персоналу «Атола» Ирина Качала. 
По ее словам, для этого была разра-
ботана система по оценке мягких 
навыков кандидатов. Кадровики 
провели цифровую оценку текуще-
го персонала, а потом на основе ее 
и модели компетенций цифрового 
провайдера разработали профиль 
должности кандидата, который 
встроили в процесс поиска и под-
бора новых сотрудников. Теперь 
оценку проходят абсолютно все 
кандидаты, приходящие в компа-
нию, и уже на входе понятно, ка-
кой у кого из них потенциал.

В условиях дефицита кадров и 
борьбы за эффективность бизне-
са цифровая оценка позволяет 
более точно проанализировать 
навыки и компетенции соискате-
лей и избежать нерелевантного 
найма, утверждает руководитель 
направления «Навыки» портала 
HeadHunter Марина Дорохова. 
Цифровые инструменты расши-
ряют круг поиска и работодатель 
часто начинает рассматривать на 
конкретные позиции подходящих 
людей с высоким потенциалом из 
смежных направлений, отмечает 
основатель компании «Сотер» Ми-
лана Джиджоева. Бывает и так, что 
с формальной точки зрения чело-
век не обладает нужным опытом, 
но его психометрический профиль 
полностью соответствует позиции, 
поясняет она. Именно цифровая 
оценка позволяет такого канди-
дата сначала не упустить, а потом 
удержать в компании.

Сами кандидаты тоже чаще вы-
бирают компании, где все автома-
тизировано, предложение поступа-

ет быстрее и нет многочисленных 
собеседований, замечает Вероника 
Чибисова, директор отделения ав-
томатизации систем управления 
персоналом в IBS.

оЦифроВанные сотрУДниКи

С сотрудниками еще легче. Их оце-
нивают по вполне измеримым по-
казателям работы – выполнению 
задач, достижению целей, резуль-
татам проектов. И таким образом 
выявляют тех, кто готов к повы-
шению или ротации, а также дают 
обратную связь и выстраивают ин-
дивидуальный план развития. Все 
это способствует прозрачности ка-
рьерного пути и пресекает необо-
снованные решения со стороны ру-
ководства, объясняет Джиджоева. 

Более того, в кризисные времена 
компании стали все чаще исполь-
зовать оценку для удержания пер-
сонала, измеряя его вовлеченность 

и удовлетворенность (47,4 и 48% 
соответственно). Авторы исследо-
вания приводят в пример компа-
нию «МСУ-1» («Монолитное стро-
ительное управление»), которая 
собиралась переходить на ведение 
отчетности в PowerBI и выясня-
ла, кто из сотрудников и на каком 
уровне умеет работать в этой про-
грамме и как составлять обучаю-
щую программу. После проведения 

анкетирования, тестирования и 
устных интервью для оценки мо-
тивации сотрудников компания 
адаптировала программу обуче-
ния под уровень знаний своих ра-
ботников: часть тем исключила из 
курса, часть оставила. В результате 
сотрудники больше вовлекались 
в учебу и до конца курса дошло в 
3 раза больше человек, чем изна-
чально предполагалось.

инВестиЦия В неВерящиХ

Оцифровка оценки персонала – 
удовольствие не из дешевых. 
В среднем размер инвестиций 
варьируется от 3 млн до 30 млн 
руб., сумма при этом зависит от 
возможностей и пожеланий ком-
пании – технологии, которая ей 
нужна, числа интеграций, запро-
са на искусственный интеллект и 
встроенных роботов, утверждает 
Чибисова из IBS. 

Затраты на систему формируют-
ся также в зависимости от того, 
что конкретно оценивают и надо 
ли для этого собирать данные, до-
бавляет руководитель технологи-
ческой практики Kept Ирина Хво-
ростян. Например, общий опрос 
по навыкам проводится анонимно 
до идентификации протестирован-
ных сотрудников и такое решение 
можно внедрить быстро за не-
сколько сотен тысяч рублей.

Большие вложения, однако, еще 
не гарантируют успеха. Вложив 
в новую систему большие деньги 
и внедрив ее, компании нередко 
сталкиваются еще с одной пробле-
мой – сопротивлением собствен-
ных сотрудников, рассказывает 
Ирина Слюсарева, руководитель 
отдела консалтинга компании 
Goodt (входит в группу «Ланит»). 
По ее наблюдениям, сотрудни-
ки часто саботируют проведение 

оценки из боязни несоблюдения 
условий конфиденциальности, не-
доверия к инструменту и непони-
мания, какой сценарий развития 
включится после оценки.

Есть еще и исторически сложив-
шиеся моральные установки, кото-
рые диктуют, что давать обратную 
связь плохо – можно случайно «на-
стучать» и подвести коллегу, про-
должает Слюсарева. В результате 
многие проходят принудительную 
оценку, отвечают на вопросы фор-
мально и проставляют усреднен-
ные оценки там, где не знают, как 
отвечать. Еще хуже воспринима-
ются автоматизированные виде-
оинтервью, которые анализирует 
искусственный интеллект. Мысль о 
том, что твою личность оценивает 
машина, многих пугает, отмечают 
некоторые провайдеры цифровых 
систем оценки.

HR-директора тоже не всегда 
доверяют цифровым инструмен-
там полную комплексную оценку 
сотрудников. Например, Татьяна 
Григоренко, заместитель генди-
ректора по работе с персоналом 
управляющей медицинской ком-
пании группы «Артсмед», полагает, 
что цифровая система не может 
адекватно оценить мягкие навыки 
сотрудников. По ее мнению, такие 
навыки гораздо лучше проверяют-
ся во время тренингов с симуляци-
ями разных ситуаций, когда людей 
оценивают люди.

что наДо Учесть 

Самая большая сложность во вне-
дрении цифровых систем в том, 
что коробочным решениям – а их 
часто внедряют для экономии де-
нег – не хватает гибкости для уче-
та специфики подбора и оценки 
персонала в разных отраслях, го-
ворит Чибисова из IBS. При этом 

доработка под специфику бизнеса 
требует больших дополнительных 
вложений и не все компании к это-
му готовы. 

Любая технология не идеальна и 
имеет свои ограничения, продол-
жает Чибисова. По сути, она лишь 
автоматизирует монотонные руч-
ные операции, повышает скорость 
процесса и создает базу знаний. 
А чтобы не ошибиться, надо внима-
тельно анализировать полученные 
данные. Если один сотрудник гово-
рит, что в столовой компании не-
свежая еда, то комментарии можно 
пропустить, а если это утверждает 
20–30% опрошенных, то надо при-
нимать меры, объясняет она.

Авторы исследования также не 
советуют доверять результатам 
цифровой оценки, когда речь идет 
о решениях, опирающихся исклю-

чительно на субъективные оценки 
людей и их отношения друг с дру-
гом. Это, например, решения, свя-
занные с увольнениями, продвиже-
ниями, выплатой бонусов. 

Если технологией пользоваться 
правильно, можно сильно сэконо-
мить и добиться хороших резуль-
татов, уверяют все опрошенные 
«Ведомостями» эксперты. Сколько 
бы компания ни вложила в циф-
ровизацию системы оценки, она 
все равно сэкономит, полагает 
партнер и руководитель практики 
цифровой оценки «Экопси кон-
салтинга» Юрий Шатров. Оценка, 
проводимая в ручном режиме в 
крупной компании с множеством 
сотрудников, все равно обходит-
ся от трех до семи раз дороже, 
чем оценка в цифре, поясняет он. 
Кроме того, вложенные в циф-
ровизацию оценки инвестиции 
обычно возвращаются уже во вто-
ром полугодии после внедрения 
системы. Это происходит за счет 
сокращения рутинных операций 
кадровиков или руководителя. 
В зависимости от задач и уров-
ня автоматизации ROI (Return of 
Investment – возврат инвестиций) 
может составить 150–400%, уточ-
няет Шатров. 

Поначалу компания замечает 
небольшое снижение затрат. Но ос-
новной финансовый эффект связан 
с массовым профилированием, в 
ходе которого становится ясно, на-
сколько сотрудники соответствуют 
своим должностям, а также с выбо-
ром образовательной и карьерной 
траектории, добавляет Хворостян 
из Kept. Все это значительно повы-
шает эффективность бизнеса, гово-
рит она.

Авторы исследования приводят 
в пример рассказ Алана Мисон-
джика, сооснователя провайдера 
цифровых услуг SkillCode, который 
внедрил цифровую оценку персо-
нала своему клиенту – агентству 
недвижимости «Аякс». Благодаря 
цифровым инструментам «Аяксу» 
удалось в 16 раз сократить длитель-
ность цикла диагностики сотрудни-
ков, сформировать HR-аналитику 
и построить модель компетенций. 
В результате агентство за один год в 
2 раза увеличило выручку.-

сотрудники 
против роботов

оцифровка оценки персонала – удовольствие 
не из дешевых. в среднем размер инвестиций 
варьируется от 3 млн до 30 млн руб.
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30%
КоМПанИй оЦенИВаюТ В год 
более 100 СоТРУднИКоВ 
И лИшь 2,2% оЦенИВаюТ  
более 1000 СВоИх  
РабоТнИКоВ, СледУеТ ИЗ 
СоВМеСТного ИССледоВанИЯ 
КоМПанИИ «СоТеР» С 
ПоРТалоМ hEADhUNTER

В россии компании стали активно внедрять цифровые системы 
оценки персонала. но не каждый сотрудник готов к тому,  
что его будут оценивать роботы

36%
КоМПанИй не ВыделЯюТ 
доСТаТочного бюдЖеТа 
длЯ ПРоВеденИЯ ЦИФРоВой 
оЦенКИ ПеРСонала, а еЩе 
В 23% КоМПанИй РУКоВодСТВо 
СчИТаеТ неЦелеСообРаЗныМ 
ИСПольЗоВаТь ЦИФРоВые 
СИСТеМы оЦенКИ
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Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Северо-Запад»

анна Шпилева, директор  
бизнес-инкубатора  
hive РэУ им. г. В. Плеханова 

«РоСТ ПРоеКТа В нашеМ бИЗнеС-
ИнКУбаТоРе СлУчИлСЯ благодаРЯ 
УчаСТИю РэУ ИМ. г. В. ПлеханоВа В 

ФедеРальноМ ПРоеКТе «ПлаТФоРМа УнИВеРСИТеТСКого 
ТехнологИчеСКого ПРедПРИнИМаТельСТВа», В 
ПРогРаММУ КоТоРого ВходИТ И гРанТоВаЯ ПоддеРЖКа, 
И СоЗданИе ПРедПРИнИМаТельСКИх «ТочеК КИПенИЯ», И 
аКСелеРаЦИоннаЯ ПРогРаММа, И ПРогРаММа ВоЗВРаТа 
ИнВеСТИЦИй оТ Фонда «СКолКоВо». Мы ВыСТРоИлИ 
РабоТУ ИМенно С ПРИоРИТеТоМ на эТоТ ФедеРальный 
ПРоеКТ, И В РеЗУльТаТе СТаРТаПУ UMAP УдалоСь 
ПолУчИТь ВСе МеРы ПоддеРЖКИ. ПРИ эТоМ СаМИ 
СТУденТы-ПРедПРИнИМаТелИ ПРоделалИ огРоМнУю 
РабоТУ И Их КоМПеТенЦИИ СИльно ВыРоСлИ».

Карьера  
и МенеДжМент

Мария Подцероб 
Марина Тюняева (бочкарева)

ф онд «Сколково» сооб-
щил о возмещении 50% 
затрат первым инвесто-
рам, вложившим день-

ги в университетский стартап по 
федеральному проекту «Платфор-
ма университетского технологи-
ческого предпринимательства» 
Минобрнау ки России. Инвестиции 
в рамках первого инвестиционно-
го раунда получил стартап Umap, 
который разработал цифровое ре-
шение, помогающее посетителям 
ориентироваться в закрытых про-
странствах и получать необходи-
мую информацию об объектах и 
мероприятиях с телефона.

Umap в начале 2022 г. основали 
студенты РЭУ им. Г. В. Плеханова 
Матвей Чигирин и Семен Кимири-
лов. В том же году они выпустили 
пилотный вариант своего iOS-при-
ложения в кампусе Санкт-Петер-
бургского политехнического уни-
верситета, прошли акселерацию в 
бизнес-инкубаторе Hive РЭУ им. 
Г. В. Плеханова и получили грант 
в 1 млн руб. за победу в конкурсе 
«Студенческий стартап» Фонда 
содействия инновациям. В 2023 г. 
компания попала в бизнес-уско-
ритель «А:Старт» от Академпарка 
Новосибирска. Сейчас два биз-
нес-ангела вложили в стартап 
пополам 1,8 млн руб., получив 
на двоих 900 000 руб. кэш бэка от 
«Сколково».

МиниМиЗаЦия рисКоВ

Федеральный проект «Платфор-
ма университетского технологи-

ческого предпринимательства» 
был создан в 2022 г. и включает 
комплекс мероприятий по вовле-
чению студентов и других пред-
ставителей университетского со-
общества в предпринимательскую 
деятельность. Как сообщается 
на сайте Минобрнауки, его цель 
– повысить до 2030 г. предприни-
мательский потенциал страны и 
обеспечить участие вузов в соци-
ально-экономическом развитии 
регионов России. В проект поми-
мо прочего входит программа воз-
мещения инвестиций в универ-
ситетские стартапы, на которую 
государство собирается выделить 
до 2030 г. 13 млрд руб. Возмеще-
нием занимается некоммерческий 
венчурный фонд «Сколково». По 

словам управляющего дирек-
тора фонда «Сколково» Сергея 
Кржановского, программа дает 
стартапу возможность привлечь 
инвестиции на ранних стадиях и 
получить дополнительные компе-
тенции для развития проекта за 
счет участия бизнес-ангелов. Ин-
весторам же она помогает снизить 
финансовые риски.

Для участия в программе уни-
верситетский стартап должен 
быть зарегистрирован как юрли-
цо не менее пяти лет назад, его 
выручка за прошлый год должна 
составлять не менее 120 млн руб. 
и в его уставном капитале долей в 
10% должен владеть студент, пре-
подаватель или научный сотруд-
ник вуза, уточнили в фонде. Если 

компания соответствует этим 
требованиям, она подает заявку 
на участие в программе, проходит 
сначала консультации с сотрудни-
ками фонда, а потом независимую 
экспертизу и размещает свои дан-
ные на сайте фонда, где их может 
увидеть инвестор. Минимальная 
сумма инвестиций для возмеще-
ния составляет 500 000 руб. одно-
му инвестору за вложения в один 
проект, максимальная – 20 млн 
руб. Если инвестор принимает 
решение о вложении, он заклю-
чает договор с фондом, переводит 
инвестиции на счет стартапа, а 
потом, предоставив все необходи-
мые документы, получает возме-
щение в размере 50% вложенной 
суммы от «Сколково». Вся проце-
дура занимает 1,5–2 месяца. 

Частный инвестор Артем Шут-
ко говорит, что вложил деньги в 
Umap, потому что его привлекло 
цифровое решение компании. Тех-
нология работает так: Umap заклю-
чает контракт с клиентом, напри-
мер с торговым центром. Торговый 
центр размещает на баннере, на 
колоннах у входа или на стойке 
информации QR-код и сообщение 
о том, что пользователь может по 
этому QR-коду найти нужный ему 
магазин. Посетитель наводит каме-
ру смартфона на QR-код, и у него в 
телефоне открывается карта всего 
помещения. Он вводит название 
магазина, и на карте появляется 
маршрут, как пройти от точки на-
хождения пользователя до магази-
на. Может также всплыть карточка 
магазина с его телефонами, ин-
формация об актуальных акциях и 
скидках.

Этим приложением регулярно 
пользуется почти 40% скачавших 
его пользователей и оно явно вос-
требовано, отмечает Шутко. По его 
наблюдениям, в сравнении с ми-
ровым опытом ниша indoor-нави-
гации в России развита слабо, при 
этом спрос на услугу есть и нужны 
оптимальные по цене решения. 
Тем не менее Шутко допускает, что 
инвестировал бы в проект с гораз-
до меньшим желанием, если бы не 

кэшбэк фонда «Сколково», кото-
рый помог сократить риски подоб-
ного вложения.

Инв ес тиции пос тупили как 
нельзя кстати: стартап планирует 
технически доработать продукт, 
создать личный кабинет клиента 
и потратиться на юридические и 
бухгалтерские услуги, радуется Чи-
гирин. 

наДежДы  
и поДВоДные КаМни

40% российских студентов хотели 
бы основать собственный бизнес 
в ближайшие годы после полу-
чения диплома, выяснило еще в 
конце 2022 г. Минобрнауки. Сту-
денческое предпринимательство 
сейчас у государства в центре вни-
мания и инвестиции в универси-
тетские стартапы представляются 
стратегической задачей, говорит 
основатель аналитической плат-
формы Dsight Арсений Даббах. По 
его словам, инвесторы не видят 
возможности заработать на таких 
стартапах миллиарды и вырастить 
«единорога», но среди них бывают 
диптех-технологии, которые ин-
тересны как раз стратегам. Он до-
бавляет, что обычно студенческие 
стартапы обладают позитивной 
энергией, но им не хватает знаний 
в области коммерциализации и ве-
дения бизнеса – они не понимают, 

как привлекать капитал, у них нет 
связей на рынке – и поэтому они 
нуждаются в поддержке.

Любая льгота помогает, хотя 
поддержку, которую государство 
оказывает через эту программу, на-
звать большой нельзя – речь идет о 
не очень больших суммах, полага-
ет сооснователь площадки United 
Investors Александр Горный. Он 
видит проблему в другом: по его 
мнению, на российском рынке на 
данный момент не может возник-
нуть значимое число по-настояще-
му крупных стартапов, появление 
больших проектов можно считать 
исключением из правила. Макси-
мально реалистичной целью рос-
сийского IT-проекта сегодня мож-
но считать выручку в сотни мил-
лионов и в очень редком случае 
– в несколько миллиардов, но не в 
десятки миллиардов рублей. Таким 
проектам помощь тоже не помеша-
ет, но высокой капитализации от 
них ждать не стоит, идет ли речь об 
обычных проектах или о студенче-
ских, считает Горный. 

Чаще всего студенческие про-
екты не имеют коммерческой со-
ставляющей – они лишь предла-
гают технологии, причем самые 
простые и требующие значитель-
ной доработки в течение несколь-
ких последующих лет, размыш-
ляет гендиректор управляющей 
компании инвестфонда «Астарта 
капитал» Людмила Голубкова. По-
этому, по ее словам, инвесторы 
будут подстраховываться, покупая 
такой проект, и кэшбэк от госу-
дарства поможет им принять ре-
шение. Но вкладывать деньги они 

будут в студенческие стартапы от-
нюдь не для того, чтобы нарастить 
их капитализацию и затем удачно 
перепродать. 

Инвесторы понимают, продолжа-
ет Голубкова, что, работая над про-
ектом, студенты приобретают до-
полнительные компетенции, они 
экспериментируют и развивают в 
себе предпринимательские каче-
ства. Поэтому, покупая проект, ин-
вестор на самом деле приобретает 
перспективную команду молодых 
ребят, с которыми он может потом 
развивать другие проекты, либо он 
перепродаст эту команду с ее про-
дуктом крупной компании. «Биз-
нес-ангелы сейчас все чаще стано-
вятся этакими агентами влияния 
крупных компаний в венчурном 
бизнесе. Они ищут и скупают за 
небольшие деньги перспективные 
технологии и команды, а потом пе-
репродают их подороже большому 
бизнесу», – говорит она. 

Чигирин уверен, что внимание 
инвесторов привлекли к его ком-
пании не только успешные пилот-
ные проекты, но еще и команда. 
Последнее, пожалуй, было даже 
важнее. В команде Umap работают 
студенты и выпускники, которые 
занимают хорошие для своего воз-
раста должности в таких крупных 
российских компаниях, как Ozon, 
«Яндекс», НЛМК и «Лаборатория 
Касперского».-

инвесторы  
ищут таланты 

студенческое предпринимательство 
сейчас у государства в центре внимания, 
и инвестиции в университетские стартапы 
представляются стратегической задачей
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75 млн руб.
ЗаПРоСИлИ У ИнВеСТоРоВ 
деВЯТь СТУденчеСКИх 
СТаРТаПоВ, УЖе ПРошедшИх 
эКСПеРТИЗУ Фонда 
«СКолКоВо»

В условиях сокращения объемов российского венчурного рынка 
инвесторы обратили внимание на разработки студенческих 
лабораторий. но вкладывать в них деньги они соглашаются только 
на условиях кэшбэка со стороны государства и не гонятся  
за доходностью
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В петербурге развивается 
тренд на коллаборации биз-
неса и искусства

Взаимодействие искусства и 
бизнеса – естественный сим-

биоз. Искусство сегодня, как и 
много лет назад, не может авто-
номно существовать без поддерж-
ки бизнес-сообщества, меценатов 
и благотворителей. Впрочем, в 
постпандемийную эпоху потрясе-
ний, импортозамещения и плав-
ного перехода от глобализации к 
локализации бизнес как никогда 
нуждается в серьезном креатив-
ном импульсе, который может дать 
привлечение художественных и 
ремесленных проектов. К такому 
выводу пришли участники первой 
встречи «PR-клуба», организован-
ного деловым изданием «Ведомос-
ти. Санкт-Петербург». «Public-talk: 
кооперация бизнеса и искусства» 
прошел в неформальной и твор-
ческой обстановке на территории 
одной из крупнейших мозаичных 
студий России – «Сад Гранат».

ноВая реальность

Эмоциональный капитализм – 
главный тренд, который руково-
дит сегодня не только рынком ис-
кусства и дизайна, но и является 
одной из важных составляющих 
бизнеса. Эмоции и впечатления – 
основные триггеры современного 
рынка, с которым работают ху-
дожники, дизайнеры и все деяте-
ли искусства в целом. «Мы живем 
сейчас в эпоху переживаний, ког-
да у нас все потребление связано 
с эмоциональным впечатлением. 
Все, что продается сегодня, – это 
эмоции. В этом смысле искусство 

сейчас – абсолютный капитал по-
тому, что здесь мы получаем необ-
ходимые ощущения не только от 
потребления, но и от создания», 
– объясняет доцент кафедры искус-
ствоведения Санкт-Петербургской 
государственной художествен-
но-промышленной академии им. 
А. Л. Штиглица Ксения Бандорина.

Все более широкое использова-
ние искусственного интеллекта 
дает толчок для развития и популя-
ризации декоративно-прикладного 
искусства в целом. Влияние эсте-
тики метавселенной и цифрового 
искусства растет с каждым днем. 
Сегодня практически все, что соз-
дается в цифровом пространстве, 
имеет право на жизнь и в предмет-
ном мире. Яркий пример такого 
проникновения – знаменитое крес-
ло Гортензия (Hortensia) аргентин-
ского дизайнера Андреса Райзинге-
ра. 3D-рендеринг мгновенно стал 
вирусным в социальных сетях. На 
фоне огромного интереса и волны 
заказов проект не только в итоге 
был реализован, но и запущен в 
серийное производство. Нагляд-
но иллюстрирует эту тенденцию и 
нейросеть для генерации изобра-
жений от Сбербанка Kandinsky 2.1, 
которая стала самым быстрорасту-
щим сервисом в мире, достигнув 
1 млн уникальных пользователей 
всего за 4 дня. Любой человек здесь 
может сгенерировать изображение 
на основе текстового запроса и ис-
пользовать свое уникальное про-
изведение искусства, например, в 
оформлении интерьера, дизайне 
одежды и аксессуаров.

сила В траДиЦияХ

Еще один важный тренд современ-
ного мира – тактильное мироощу-
щение через традиции и возвраще-

ние к культурным истокам. Имен-
но сохранение художественного 
наследия и бережное отношение 
к многолетней истории помогает 
одному из старейших предприя-
тий Петербурга – Императорскому 
фарфоровому заводу выделяться на 
фоне других компаний и быть при-
мером успешного баланса искус-
ства и его монетизации. «С одной 
стороны, де-юре мы – крупное про-
мышленное предприятие. С другой, 
Императорский фарфоровый завод 
– это действительно высокое искус-
ство, которое в силу своего масшта-
ба не всегда может получить содей-
ствие от государства. Сегодня мы 
активно развиваемся и ищем но-
вые рынки и пути продвижения. Из 
последнего – активное внедрение 
фарфора для ежедневного исполь-
зования, популяризация бренда 
через выставки и лимитированные 
художественные проекты», – рас-
сказала пресс-секретарь компании 
Дарья Илларионова.

Но пример Императорского фар-
форового завода – скорее, исключе-
ние, чем правило. Зачастую ремес-
ла, прикладное искусство и народ-
ные промыслы не могут самостоя-
тельно выйти на широкий уровень 
и получить какую-то монетизацию. 
Но на это уже обратило внимание и 
государство. Например, националь-
ный проект по развитию малого 
и среднего предпринимательства, 
который стартовал еще в 2019 г., 

сейчас поддерживает и эти направ-
ления. Сейчас в Петербурге дей-
ствуют пять организаций, которые 
занимаются поддержкой начинаю-
щих предпринимателей, в том чис-
ле творческой специализации. По 
словам директора Фонда развития 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства в Санкт-Петербур-
ге Валерия Береснева (Центр «Мой 
бизнес»), в городе около 380 000 
субъектов малого и среднего биз-
неса. Из них 120 000 – организации 
художественной направленности, то 
есть каждая третья компания сегод-
ня так или иначе связана с творче-
ством и искусством. «Главная задача 
государства – генерация спроса и 
продвижение креативной отрасли в 
целом», – отметил Береснев.

БиЗнес В поисКе

Не секрет, что многие глобальные 
культурные проекты сегодня соз-
даются благодаря синергии пред-
принимательства и творчества. В 
то же время искусство благодаря 
интуиции и хаотичному потоку 
творческих идей способно помочь 
бизнесу в создании действитель-
но прорывных и передовых идей. 
Большинство спикеров соглас-
ны с тем, что искусство в рамках 
современного рынка и высокой 
конкуренции в отраслях является 
имиджевым дифференциатором, 
которое благодаря эмоционально-

му предложению сегодня дает до-
полнительный бонус бизнесу.

Но одна из самых существенных 
проблем во взаимодействии бизнеса 
и искусства – это отсутствие инициа-
тивы у творческих проектов. «Сегод-
ня искусство – социальная валюта, 
с которой активно работают тренд-
сеттеры и маркетологи, – объясняет 
директор по маркетингу и PR Fresa’s 
restaurant group Екатерина Дячук. – 
Мы постоянно находимся в поиске 
креативных идей, тратим много вре-
мени на подбор интересных проек-
тов для сотрудничества. Но практи-
чески никогда, к сожалению, к нам 
не обращаются художники и ремес-
ленники самостоятельно».

Тем не менее за подобными кол-
лаборациями будущее, уверена 
исполнительный директор студии 
мозаики «Сад Гранат» Анастасия 
Моргунова: «Сегодня как никогда 
важно объединяться и с помощью 
совместных проектов доносить до 
людей свои ценности и идеи, что-
бы менять мир к лучшему. Именно 
благодаря большому замыслу, кон-
цепции и выбранной миссии проек-
ты в итоге становятся успешными».

Например, в планах студии – ор-
ганизация и проведение Всерос-
сийского фестиваля мозаики в 
Санкт-Петербурге весной следую-
щего года. Моргунова уверена, что 
такой амбициозный проект навер-
няка найдет отклик и у работаю-
щего в городе бизнеса.-

Ксения балюк

с 6 по 9 июля в Вологодской 
области проходит фестиваль 
молодого кино Voices 

В программе десятого юбилей-
ного кинофестиваля Voices, 

который с 6 по 9 июля пройдет в 
Вологодской области, заявлены 
как работы молодых режиссеров, 
так и признанных мэтров. В этом 
году почетным гостем мероприя-
тия стал режиссер Александр Со-
куров.

В конкурсную программу во-
шли картины-участники Канн-
ского кинофестиваля, Берлина-
ле, «Меридиа ны Тихого», ММКФ. 
Это «Блажь» Ильи Поволоцкого, 
«Я болею» Крис тофера Боргли, 
«К летка ищет птицу» Малики 
Мусаев ой,  «Волнами» Сергея 
Кальварского, «Ада» Станисла-
ва Светлова. Также на Voices за-
планированы показы кинолент, 
которые делятся на програм-
мы «Европейский экспресс», 
«Специальные показы», «Рестав-
рация/К лассика»,  «Памяти», 
«Север», «Эксперимент», «Ко-
роткий метр». Выбрали из них  
главные.

«сКарлет», режиссер  
пьетро Марчелло

В 2019 г. Марчелло экранизировал 
роман Джека Лондона «Мартин 
Иден», действие которого перенес в 
Неаполь 1960-х, а теперь вновь вер-
нулся к классике. Кино адаптация 
«Алых парусов» Александра Грина 
тоже вольная – зритель окажется во 
Франции, где девочке предсказыва-
ют, что когда она вырастет, явятся 
алые паруса и унесут ее в чудесную 
страну. Фильм участвовал в Кан-
нском кинофестивале-2022, а на 
открытии Voices состоится его рос-
сийская премьера.

«анатоМия паДения», 
режиссер жюстин трие

Драма, ставшая лауреатом «Золо-
той пальмовой ветви» Каннского 
кинофестиваля-2023, рассказывает 
об успешной писательнице крими-
нальных романов, которая ведет 
умиротворенную жизнь в шале по-
среди Французских Альп. Все меня-
ется после загадочной смерти му-
жа: женщине предъявляют обвине-
ние в убийстве, и вскоре судебный 
процесс превращается в анатомию 
падения брака супружеской пары.

«сКаЗКа», режиссер 
алеКсанДр соКУроВ

Блуждающие по метафизическо-
му лимбу души властителей ми-
ра – Сталина, Гитлера, Черчилля, 
Муссолини и Наполеона – то-
мятся в ожидании божьего вер-
дикта. Как тогда, так и сейчас, 
люди для них – мусор. Каждый 
из них говорит на своем языке 
и каждый из них настоящий: ви-
зуальный и звуковой ряд заим-
ствованы из реальной докумен-
тальной хроники, потому кажет-
ся, что Сокуров изобрел новый  
киноязык.

«КлетКа ищет птиЦУ», 
режиссер МалиКа МУсаеВа

В полнометражном дебюте одна 
из сильнейших учениц Сокурова 
погрузила классические темы ро-
манов Джейн Остин в современ-
ный чеченский сеттинг. В центре 
поэтичной и чувственной истории 
взросления с очень точным назва-
нием – сюжет нескольких поколе-
ний женщин, находящихся во вла-
сти патриархата и традиций. Не 
имея возможности прислушаться 
к себе, они веками заперты в клет-
ке, из которой невозможно вы-
браться.

«я Болею», режиссер 
Кристоффер БорГли

Трагикомедия, премьера кото-
рой состоялась на Кан нском ки-
нофестивале-2022 в программе 
«Особый взгляд», представляет 

комментарий об обществе, где 
люди готовы на все ради минуты 
славы. В то время как художник 
проводит свою первую выставку 
и набирает популярность в куль-
турной среде Осло, его девушка, 
работающая в кофейне, также 
жаждет внимания. В этом, как ей 
кажется, должны помочь экспе-
риментальные таблетки, вызыва-
ющие ужасное кожное заболева-
ние.

«Блажь», режиссер  
илья поВолоЦКий

История взросления, в которой ки-
но и путешествия становятся обра-
зом жизни, репрезентует основной 
творческий метод Поволоцкого 
– показывать круговое движение 
жизни. Классическое роуд-муви, 
где девочка и ее отец колесят по 
городам с передвижным кинотеа-
тром, пересекается с изменениями 
тела и души подростка: еще немно-
го и получится вырваться из обще-
го путешествия в свое. Предельно 
меланхоличный и эмпатичный  
опыт.

«жанна ДюБарри»,  
режиссер МайВенн

Д о л г о ж д а н н о е  в о з в р а щ е н и е 
Джонни Деппа на большие экра-
ны вышло символичным: актер 
сыграл короля Людовика XV. В 
исторической костюмной драме 
Майвенн он попадает под чары 
куртизанки, которая в юности 
все свободное время посвящала 
книгам. Девушка мгновенно воз-

носится до статуса официальной 
фаворитки, но никто не желает 
видеть во главе двора просто-
людинку, правящую королем. 
Фильм, открывавший Каннский 
кинофестиваль-2023, закроет 
Voices.
Помимо кинопоказов, часть из 
которых будет дополнительно 
представлена в Череповце, состо-
ятся творческие встречи, концер-
ты и фотовыставка. Так, киновед, 
историк кино Николай Изволов 
расскажет о первом кинопродю-
сере в России Александре Хан-
жонкове; композитор Анатолий 
Дзюба и режиссер Александр Ми-
рошниченко объяснят, как рабо-
тает музыка в фильмах; Николай 
Солодников порассуждает о рус-
ской культуре; Александр Соку-
ров разъяснит подтекст «Сказки». 
За музыкальную часть отвеча-
ют дуэтный проект «Декамерон. 
Продолжение» (музыкант, пиа-
нист, классик Владимир Марты-
нов и саксофонист Аркадий Пи-
кунов), композитор-неоклассик 
Анатолий Дзюба и музыкальный 
проект актеров Григория Кали-
нина и Сергея Шайдакова Stolen 
Loops.
Voices вошел в список значимых 
кинофестивалей России в 2023 г. 
и был поддержан Министерством 
культуры РФ наряду с Междуна-
родным московским кинофести-
валем, кинофестивалем нового 
российского кино «Горький fest», 
Международным кинофестивалем 
им. Андрея Тарковского «Зеркало» 
и другими крупнейшими кинофо-
румами.-

миром правят 
эмоции

Что покажут  
на кинофестивале  
Voices 
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